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Un año de contrastes
Fue una temporada de grandes acontecimientos, como 
la separación de Ñuble de Bío Bío, y el regreso a La 
Moneda de Sebastián Piñera. Temas que tomaron prota-
gonismo en la discusión, como los migrantes y un Metro 
para Concepción. La consolidación de las demandas 
feministas, y del protagonismo de las universidades loca-
les en el Cruch.  
Las tragedias vividas con la explosión en el Sanatorio 
Alemán y el incendio del Hogar Santa Marta. El pago de 
una deuda de años, con la apertura del Teatro Biobío. Las 
inversiones y el balance del sector inmobiliario, cómo fue 
el 2018 de las empresas locales. Lo que viene para el 
Polideportivo, y los altos y bajos del deporte regional.          

Los hitos, hechos y debates  
que marcaron a la Región

En el deporte, la UdeC logró clasificar a la fase de grupos 
de la Copa Libertadores por segunda vez en su historia. 

Luego de décadas de espera, el Teatro Biobío se 
convirtió en una realidad en marzo pasado. 

La explosión del Sanatorio Alemán fue una de las tragedias 
que enlutó a Bío Bío y a todo el país. 

Las mejoras en el transporte público, con el Biotrén y la 
opción de un Metro, se instalaron en la agenda pública. 

El 11 de marzo, el día del cambio de mando presidencial, 
asumía la Intendencia del Bío Bío el ex diputado Jorge Ulloa.
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Inés Enríquez Frödden
Inés Enríquez nace en Concepción el 11 de noviembre 

de 1913. Fueron sus padres Marco Enríquez Henríquez y 
Rosalba Frödden Lorenzen. Inés Enríquez fue miembro 
de una distinguida familia penquista, intelectual y políti-
ca del siglo XX. Entre sus hermanos, están Humberto; 
abogado y senador, y Edgardo, médico, rector de la Uni-
versidad de Concepción y ministro de educación del Go-
bierno del presidente Salvador Allende. Además, fue tía 
del creador del “MIR” Miguel Enríquez y tía abuela del di-
putado y candidato presidencial Marco Enríquez-Omi-
nami. 

Sus primeros estudios los realizó en el College de Con-
cepción, para luego ingresar en la escuela de Derecho de 
la Universidad de Concepción. Se tituló de abogado el 18 
de octubre de 1938.  

Fuera del ejercicio libre de la profesión, dedicó un tiem-
po a la función docente, ejerciendo la cátedra de Eco-
nomía Política en la escuela de servicio social de la 
Universidad de Concepción entre los años 1941 – 1951.  

Casada con Jorge Sáez con quien tuvo un hijo, Jorge 
Guillermo Sáez Enríquez, fallecido en 1977.  

Afiliada al Partido Radical, dirigió el cen-
tro femenino radical. Dedicada activa-
mente a la política en 1954, en conjunto 
con Corina Vargas y Amanda Labarca, die-
ron forma a la Asociación de Mujeres Uni-
versitarias.  

Del año 1940 a 1944 se desempeñó como asesor jurí-
dico de la intendencia de Concepción, siendo en varias 
oportunidades intendenta interina, para en septiembre 
en 1950 ser nombrada intendente titular de la Provincia 
de Concepción, bajo el gobierno del presidente radical 
Gabriel González Videla. 

Debido al fallecimiento del diputado penquista Ángel 
Muñoz García, postula y gana el cargo de diputado por 
Concepción en una elección complementaria, asumien-
do como diputada el 24 de abril de 1951, siendo la pri-
mera mujer en lograr un escaño en el Congreso, reelecta 
en cuatro oportunidades. 

En su gestión parlamentaria presentó diversas leyes, 
entre ellas una de divorcios que nunca se tramitó y pre-
sentó la moción de la Ley 10.004 el 19 de octubre de 
1951, sobre aumento de recursos económicos en pro-

yecto Universidad de Concepción. Además, participó 
en otras reformas como normas para el pago de asig-
naciones familiares, y en especial se preocupó de la 

protección a la infancia.  
Inés Enríquez murió en Santiago el 15 de 

agosto de 1998, a los 84 años de edad. 
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador del Archivo Histórico de 

Concepción 
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SOFÍA VALENZUELA ÁGUILA 
Doctora en Bioquímica, investigadora Centro de 
Biotecnología Universidad de Concepción 

Michelle Tobar @michelletobarR: 
@DiarioConce nos recuerda que 
@RealCondorito también estuvo en 
nuestra hermosa #UdeC.

Fintech en Chile  
  
Señor Director: 

Diciembre estuvo marcado por 
un hecho que define un antes y un 
después en el rubro, el nombra-
miento del primer titular del nuevo 
Ministerio de Ciencia, Tecnología, 
Conocimiento e Innovación, lidera-
do por Andrés Couve. “Las olas de 
la revolución tecnológica ya llega-
ron, por lo que tenemos que decidir 
qué vamos a hacer”, señaló el mi-
nistro al asumir el cargo, aseguran-
do que la nueva revolución de la in-
teligencia artificial, del internet de 
las cosas y la realidad virtual está en 
expansión y el mundo de las Fin-
tech vive un escenario parecido. 

En esa línea, los últimos tres años 
han sido clave para el escenario de 
la industria en Chile. Para los usua-
rios de los servicios financieros, la 
llegada de estas empresas ha acele-
rado la transformación de los ban-
cos hacia el modelo digital. Así tam-
bién, lograron recaudar más de US$ 
16.600 millones durante el 2017 en 
capitales de riesgo y se calcula que -
según un informe publicado por 
Capitaria- esta industria podría 
abrir 95 millones de nuevos pues-
tos de trabajos y disminuir la eva-
sión tributaria. 

El 34% de aumento que experi-
mentaron las empresas  Fintech en 
Chile desde 2016 impulsa otra cifra 
interesante: hoy somos el cuarto 
mayor mercado en América Latina. 
De esta manera, se puede ver que el 
sector ha adquirido una  amplitud 
geográfica, aunque hay 5 países que 
concentran el 86% del total de la ac-
tividad Fintech de la región. Brasil 
es el país que lidera esta lista, con 
380 nuevas empresas operativas 
(33% del total), seguido por México, 
con 273 (23% del total), Colombia 

con 148  (13% del total), Argentina 
con 116 (10% del total) y Chile con 
84 (7% del total).  

Es necesario que exista un mar-
co regulatorio que vaya de la mano 
con la velocidad con la que evolu-
cionan y crecen estas empresas. Es 
una industria que se mueve a un 
ritmo rápido y dinámico, por lo que 
si se detiene la innovación en esta 
área, podemos quedar fuera de im-
portantes cambios y podría frenar 
un salto hacia el desarrollo. 

Es importante que se desarrolle 
en un escenario seguro, en el que la 
futura legislación y el marco regu-

latorio estén alineados con los acto-
res, así se evitarán restricciones y li-
mitaciones a una industria que 
busca llevar la innovación e inclu-
sión financiera en Chile a otro nivel.  

 
José Santomingo  
Presidente Asociación Fintech Chile 
 
Carabineros 
  
Señor Director: 

Los cambios forzados en Carabi-
neros son para algunos importan-
tes y para otros de segunda impor-
tancia, solo cosmética. Esto, ante 

hechos puntuales que afectan a al-
gunos de ellos, por temas descon-
textualizados y de mucho mayor 
análisis. No cambiará fácilmente la 
opinión generalizada instalada en 
nuestro país y desde su creación 
sobre la prestigiada institución de 
Carabineros y sus funcionarios, por 
lo demás muy positiva y bien gana-
da. No así, lamentablemente la que 
existe sobre la clase política, igual-
mente bien ganada. 

Aún más, se ha apelado incluso 
al tan manoseado y para muchos 
mal conceptuado tema de los 
DD.HH. en forma muy liviana, cie-

ga y limitada y menos aun cuando 
se presentan desnudos como una 
panacea sin ninguna relación con 
los deberes, responsabilidad y res-
peto hacia los demás humanos y su 
conjunto; nuestra sociedad. 

Así, la parafernalia generada con 
las destituciones en carabineros y 
nuevas designaciones no hacen 
más que atizar la hoguera mediáti-
ca y alimentar el morbo sin enten-
der que a la mayoría del país lo que 
le interesa realmente es el control 
de la delincuencia y el terrorismo, 
verdaderas lacras y lastre para el 
desarrollo armónico y calidad de 
vida de una nación; sin embargo, al 
parecer el objetivo real, se evita, se 
desvirtúa y sigue errado. 

 
José Manuel Caerols Silva  
 
Defensor público 
  
Señor Director: 

En numerosos países, incluyen-
do a los integrantes de la Unión Eu-
ropea, se ha institucionalizado al 
ombudsman o defensor público.      
En términos generales; actúa en re-
presentación de personas que re-
claman por problemas emanados 
de organismos estatales.   

En nuestro país desde hace dé-
cadas se ha debatido este tema de 
especial importancia para la ciuda-
danía. Sin arribar a resultados, lo 
cual se debería a que es rechazado 
por la burocracia estatal. 

Creo que, si alguno de los movi-
mientos políticos que pretenden 
destacar su imagen frente a la gen-
te, promueve la instauración del 
ombudsman, demostrará auténti-
co interés por el interés colectivo y 
obtendrá adhesión ciudadana. 

 
Patricio Farren Cornejo

Semana a semana aparece el tér-
mino “fake news”, o noticias falsas, 
mentiras dolosas que se propagan 
en las redes sociales y discusiones 
públicas, empujadas por múltiples 
intereses políticos, religiosos, econó-
micos, o valóricos, la situación es 
transversal y no distingue ámbito. 
Por estos días, un tuit de parte de 
Gonzalo de la Carrera, comunicador 
de Radio Agricultura, acerca de una 
noticia falsa publicada en un medio 
español en contra de la diputada Ca-
mila Vallejos, volvió a poner en pri-
mer plano la diseminación de infor-
mación falsa, y/o tergiversada. Esta 
no es la primera vez que se arma una 
polémica debido a este tipo de noti-
cias. Es más, a algunos parece gustar-
les publicar y replicar este tipo de 
notas.  

Hoy en día, con la cantidad de in-
formación disponible en internet y 
redes sociales, es muy fácil caer en el 
juego, dado que no hay filtros que 
puedan diferenciar lo cierto de lo fal-
so, Google sólo nos cuenta lo que al-
guien subió a alguna página web, 
pero no nos dice si esa información 
es veraz. Ejemplo de esto nos sobran, 
algunos se han convencido que las 
vacunas producen autismo y al no va-

o mentiras sean cada día más popu-
lares y proliferen sin control. 

Por ello, es necesario que como so-
ciedad del siglo XXI dejemos de lado 
esta inercia pensante, que nos preo-
cupemos más acerca de las fuentes 
desde las que nos informamos haga-
mos la tarea responsable de chequear 
los datos que nos traigan dudas y pre-
guntemos a personas especialistas 
cuando no sepamos dónde acudir. 
Mirando al futuro, debemos enseñar 
a nuestros niños a cuestionar lo que 
les digan, a tener un pensamiento crí-
tico, que no crean todo lo que les di-
cen sino hasta que lo comprueben 
ellos mismos. Aparentemente, esta-
mos acostumbrándonos a la ley del 
mínimo esfuerzo, creyendo que con la 
tecnología todo será más fácil y la in-
formación estará a un click de distan-
cia. Si bien es cierto, que en algunas 
labores podremos ser reemplazados 
por robots, nunca podrán reemplazar 
lo más distintivo y lo que debiese ser 
más preciado por cada uno: la capa-
cidad de pensar autónomamente, de 
cuestionar, de criticar para mejorar. 
Sin ello, dejaremos de lado nuestra 
esencia, para vivir en una realidad 
distorsionada por noticias e informa-
ción falsas. 

prejuicios, a nuestras ideas limita-
das sobre la realidad, donde las noti-
cias falsas vienen a llenar brechas de 
información que no somos capaces 
de ver o de asimilar. También hay evi-
dencia reciente que las redes sociales 
sólo perpetúan un círculo vicioso de 
información que responde a nues-
tros intereses, pero que no nos deja 
ver más allá, con las consecuencias 
que esto trae para el desarrollo del 
pensamiento crítico. 

Me preocupa, ya que estas acciones 
nos llevan a tener una sociedad de la 
inmediatez, que no cuestiona, no in-
teracciona y no dialoga. Una combi-
nación perfecta para que las fake news 

cunar a sus niños están apareciendo 
brotes de enfermedades que estaban 
erradicadas. Otros convencidos que el 
cambio climático es una conspira-
ción de la izquierda, que el pacto mi-
gratorio de la ONU es vinculante y 
perjudicial.  

Es contradictorio pensar que tene-
mos más información disponible que 
nunca y, sin embargo, estamos más 
desinformados que hasta hace unos 
pocos años. En alguna parte del cami-
no al siglo XXI, perdimos la capacidad 
de querer saber algo más allá de nues-
tras ideas preconcebidas, nos fuimos 
encerrando lentamente en una burbu-
ja de información favorable a nuestros 

Carolina Apablaza Ruiz: Si sacas un 
hipotecario a 25 años terminas pagan-
do 2000 UF más, si es a 20 años 
1000UF.

Fake news, o realidad 
distorsionada

“Los bancos siguen manteniendo su 
política de financiar el 80% de las 
viviendas, siendo este porcentaje el real 
elemento que está restringiendo la 
demanda”. 
Sergio Jara, gerente general del 
grupo de empresas Valmar.

Verba volant scripta manent

 Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

N
uestra región ha 
terminado el año 
2018 con una signi-
ficativa disminu-
ción de su  territo-
rio, por razones 

atendibles, aunque más que ade-
cuadas para la reflexión y la búsque-
da de explicaciones, para compren-
der por qué un numeroso colectivo 
de la ciudadanía impulsó crear una 
nueva región. Un cambio que es, 
por lejos, el de mayor impacto geo-
político y económico de esta parte 
del país y que plantea un desafío de 
gran magnitud para la nueva Re-
gión de Ñuble,  tanto como para la 
nueva Región del Bío Bío. 

En la búsqueda de las razones 
para esta determinación emergen 
los mismos defectos del  centralismo 
nacional; la dificultad para actuar 
ecuánimemente, la falta de una po-
lítica de consenso articulado e inte-
grador de las partes, la endémica 
tendencia a encapsularse en cada 
entorno inmediato, cada quien con 
su segmento de poder. La lección 
de este capítulo de nuestra historia 
debería ser suficiente para cambiar 
la manera como hemos visualizado 
el progreso, ya que tener asociacio-
nes poderosas y funcionales entre 
estas regiones representa una indis-
pensable ventaja competitiva. 

Las ventajas de actuar en con-
junto son evidentes; disponer de 
capacidad instalada para apoyar 
la producción agroindustrial y  
proveer de un sistema logístico 
competitivo, confiable y de calidad 
para la distribución de los bienes 
a los mercados nacionales y ex-
ternos. Esta macroregión  debe te-
ner objetivos comunes y consen-
suados, de mutuo beneficio, se ha 
aludido la conectividad de carre-
tera y puertos con el sector pro-
ductivo agropecuario y madere-
ro, más la industria en expansión 
del turismo, como parte de una 
lista obviamente incompleta. 

En el escenario más amplio, 
nuestra región tiene mucho que 

hacer, en primer lugar, mostrar a la 
ciudadanía una carta, hasta ahora 
faltante, de navegación, para poner 
en el plan de desarrollo las adecua-
das prioridades y la relación de las 
tareas. Emprender la ruta del forta-
lecimiento de  nuestra identidad, 
palidecida ante la realidad de la 
capital, sin suficiente capacidad de 
autogestión, vacilante a la hora de 
hacer valer su derecho a compartir 
con justicia la riqueza nacional, 
corta en el empeño de impulsar la 
descentralización, siempre a la es-
pera de la bendición graciosa de 
las autoridades centrales de turno 
para proyectos indispensables e in-
finitamente postergados. 

No se trata de mostrar una lista 
de agravios, sino de buscar compro-
misos para llevar adelante las ini-
ciativas que la Región necesita para 
impulsar su crecimiento e incorpo-
rarse en plenitud al desarrollo del 
país, ha sido con esfuerzo que se ha 
logrado el Teatro Regional, de igual 
manera será arduo conseguir la ter-
minación del Puente Chacabuco, la 
construcción del Puente Industrial, 
el reemplazo de nuestro más que 
centenario Puente de Ferrocarriles. 
Falta el Metro, por mucho que sea 
negado por las autoridades de vi-
sión corta, que no logran visualizar 
los próximos decenios, que empie-
zan justamente ahora mismo. 

La ciudad ha tenido una conduc-
ción llena de iniciativas valiosas, 
altamente valoradas, enfrenta los 
dolores del crecimiento, los desa-
fíos de una densificación a escala 
humana, la inaceptable situación 
del Sename,  un Mercado en ruinas. 
Como una idea fuerza de incalcu-
lables proyecciones se encuentra el 
Pacyt, un proyecto que puede cam-
biar el perfil productivo regional, 
merecedor de consistente apoyo. 

Tenemos que comprometernos 
todos en hacer una mejor Región 
a partir del año que se inicia. 
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EN EL TINTERO

cionaban con las otras perso-
nas como los cocineros con 
los pollos. 

Sus comportamientos eran 
de abierto y descarado despre-
cio a la religión que preten-
dían representar, Rodrigo, lejos 
de observar su voto sacerdotal 
de celibato, empleaba las ren-
tas de Iglesia en financiar una 
vida desenfrenada y disoluta, 
enriqueciéndose con sus 

amantes e hijos. Para hacer 
las cosas más transpa-

rentes, nombró  pro-
tonotario a César 
cuando este tenía 

seis años. En una 
exitosa carrera, éste 

fue rector y archidiácono 
a los siete y obispo de Pamplo-
na a los 15 años de edad, a los 
diecisiete, arzobispo de Valen-
cia y un año después, cardenal, 
a pesar  que no dio muestras de  
renunciar a una amplia mues-
tra de placeres terrenales. 

 Rodrigo murió en su cama, 
César en una cárcel de España, 
la Iglesia sobrevivió, demos-
trando su capacidad para so-
breponerse a sus más abomi-
nables representantes. 

 
                      PROCOPIO

Ni los primeros, 
ni los últimos

LLUVIAS DE VERANO

Rodrigo Borja,  es un valen-
ciano de alta cuna que al asu-
mir como Papa  italianiza su 
apellido, a Borgia, famoso, la 
mayoría de las veces por las 
razones equivocadas. Pasa a 
la historia como el sumo pon-
tífice Alejandro VI, reinando 
los últimos once años de su 
vida, con una familia cuya con-
ducta estaba perfectamente a 
tono con la moral y los usos im-
perantes en la época. 

Rodrigo y su no 
menos famoso 
hijo, César, tenían 
una sensibilidad 
desdoblada, ca-
racterística de los se-
res moralmente trastor-
nados, al mismo tiempo sensi-
bles y despiadados, cualquier 
pequeña falta de respeto o in-
sinuación de ofensa, resultaba 
intolerable y por otra parte, 
robaban, traicionaban, mutila-
ban y asesinaban a sus seme-
jantes como cuestión de ruti-
na, actividades que eran coti-
dianas y de insignificante 
impacto para sus conciencias. 
Hay que aclarar, eso sí, que 
aquello de “semejantes” es una 
descripción poco adecuada, 
ya que, por lo general, se rela-

Los desafíos  
imperiosos de la nueva 
Región del Bío Bío
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Ñuble cuenta con 21 
comunas dividas en tres 
provincias: Punilla, Itata y 
Diguillín.

Actualmente, el Consejo 
Regional de Ñuble está 
constituido por seis 
representantes.

Según datos de la encuesta 
Casen, Ñuble partió como la 
segunda región más pobre 
del país.

millones de pesos fueron 
asignados a la Región de 
Ñuble para 2019, incluyendo 
gastos operacionales. 

mil 234
50

solicitó la Región del Bío Bío 
a la Dipres para el próximo 
año. Ñuble aspiraba a los 35 
mil millones de pesos.

mil millones
141

millones de pesos fueron 
asignados a la Región del Bío 
Bío para 2019, incluyendo 
gastos operacionales. 

mil 490
76

2018: el año en 
que la Región 

se dividió

PRESUPUESTO GENERÓ PRIMERA GRAN POLÉMICA

Aunque hubo sectores empresa-
riales, regionalistas e, incluso par-
lamentarios (entre ellos el actual 
intendente del Bío Bío, Jorge Ulloa) 
que manifestaron sus diferencias 
con la creación de una nueva admi-
nistración territorial, durante el 
presente año la nueva Región de 
Ñuble se transformó en una reali-
dad, tras una intensa campaña que 
partió en mayo de 1997. 

De nada sirvieron las alertas y 
las opiniones, como las del ex dipu-
tado, Marcelo Chávez (DC), que 
manifestaban que la creación de 
nuevas regiones no contribuían a 
solucionar problemas de fondo de 
los territorios, y el “vamos” oficial se 
produjo el pasado 5 de septiembre. 

“Tenemos un Plan de Desarrollo 
para la Región de Ñuble, que lo va-
mos a presentar para enriquecerlo, 
para compartirlo con todos los ha-
bitantes de la región, que se basa en 
tres grandes motores (...). Esta re-
gión, como lo podemos apreciar, 
se va a transformar en una poten-
cia agroalimentaria, porque lo te-
nemos todo, los Tratados de Libre 
Comercio, el patrimonio sanitario, 
el clima mediterráneo, el sol, el 
agua”, comentó el Presidente Se-
bastián Piñera. 

Tras el nombramiento de las au-
toridades, encabezadas por el in-
tendente, Martín Arrau, la primera 
polémica entre Bío Bío y Ñuble no 
tardó en instalarse: el presupuesto 
regional del próximo año. 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

El 5 de septiembre, el Presidente Sebastián Piñera, dio el 
vamos a la nueva administración territorial. Las 
diferencias con Bío Bío no tardaron en aflorar.

ba el secretario de Estado, en la 
misma entrevista. 

Lo anterior, a propósito del tris-
te récord con que la nueva adminis-
tración territorial partió, ser la se-
gunda región más pobre de Chile. 

Los datos, emanados de la en-
cuesta Casen, hablan por sí solos: 
un 16,1% de pobreza y un 4,6% de 
pobreza extrema. Este hecho fue 
factor a considerar al momento de 
la elaboración del presupuesto re-
gional 2019, o Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional (Fndr). 

A mediados de año, las expecta-
tivas en el Bío Bío eran altas, pese a 
que se sabía que a partir de sep-
tiembre se contaría con 21 comu-
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nas menos. Así el Gobierno Regio-
nal, y tras una votación dividida en 
el Consejo Regional (hubo rechazo 
y abstenciones entre los cores opo-
sitores), decidió solicitar a la Di-
rección de Presupuestos (Dipres) y 
a la subsecretaría de Desarrollo Re-
gional (Subdere) la suma de $141 
mil millones. En Ñuble, por cierto, 
también se esperaba una cantidad 
de recursos importantes. 

Con el inicio de la tramitación 
de la Ley de Presupuesto, se supo 
que el monto que se asignaría a Bío 
Bío sólo llegaría a los $70 mil 873 
millones. Monto que servirá para 
pago de compromisos, arrastre y 
proyectos nuevos. Otros $5 mil 617 
millones serán considerados para 
gastos operacionales y la instala-
ción de las nuevas divisiones del 
Gobierno Regional. 

Fue una derrota. De nada valie-
ron los “esfuerzos” y las declaracio-
nes en contra de la decisión del Eje-
cutivo. Ñuble, en tanto, partirá 2019 
con $50 mil 234 millones (inclu-
yendo los gastos operacionales). 

Lo anterior, ha generado llama-
dos a revisar la Estrategia Regional 
de Desarrollo (ERD), que tiene vi-
gencia hasta 2030. En su reciente 
cuenta pública, la presidenta del 
Core, Flore Weisse, comentó: “la 
ERD ya contenía la salida de Ñuble. 
Hay que hacer un repaso, pero si 
uno analiza los lineamientos, creo 
que todos se siguen aplicando”.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

 
La más pobre   

En la edición del 02 de septiem-
bre, el ministro de Desarrollo So-
cial, Alfredo Moreno, reconocía en 
una entrevista con Diario Concep-
ción que “una nueva región hace 
más patente los problemas, pero 
no los resuelve”. 

“Las características de Ñuble, y 
también de La Araucanía, mues-
tran lo que es la pobreza rural, que 
está muy por encima de la urbana. 
Por tanto, donde hay regiones con 
sectores rurales importantes, esto 
aparece. También las carencias de 
ciertos servicios públicos que son 
más difíciles de proveer”, comenta-
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no alcanzaron a asumir  
como seremis por la 
incompatibilidad de sus 
respectivos curriculum con 
los cargos asignados.

personas
3

La compleja instalación que 
ha marcado la agenda regional

JORGE ULLOA ASUMIÓ COMO MÁXIMA AUTORIDAD EN BÍO BÍO
Los problemas de instalación de 

la nueva administración regional, 
la discusión presupuestaria (atra-
vesada por la falta de definiciones 
en torno a la Estrategia Regional 
de Desarrollo) y la división de la 
Región, fueron parte de los temas 
políticos que marcaron la pauta 
durante el año que ya comienza a 
bajar la cortina. 

Todo lo anterior, en un año que 
partió con los últimos meses de 
gestión de la Presidenta, Michelle 
Bachelet, y que continuó con el se-
gundo período de Sebastián Piñe-
ra como Jefe de Estado. 

Así las cosas, en los primeros 
meses del año hubo un tema que 
marcó la agenda: la designación 
del, entonces, futuro intendente. 
Jorge Ulloa, contra todos los pro-
nósticos, fue finalmente el elegido. 

Y fue sorpresa, pues luego de su 
derrota electoral, en noviembre 
de 2017, nada hacía pensar que 
asumiría la cabeza del Gobierno 
Regional del Bío Bío. De hecho, en 
las especulaciones previas se 
apuntaba a que asumiría una sub-
secretaría. 

La actual presidenta del Consejo 
Regional, Flor Weisse, y quien fuera 
seremi de Desarrollo Social, Sergio 
Giacaman, eran los nombres que 
más sonaban. Incluso, se mencionó 
al alcalde de Los Álamos, Jorge 

Fuentes, hombre cercano a la se-
nador, Jacqueline van Ryssel-
berghe. 

Tras su designación, y con la 
ayuda de los partidos del oficialis-
mo, Ulloa se lanzó a la misión de 
seleccionar su gabinete regional, 
una tarea que conforme fueron 
pasando los meses, se tornó muy 
difícil.  

Ya antes de asumir en plenitud, 
el domingo 13 de marzo, la admi-
nistración regional tuvo proble-
mas para instalar su equipo, cuan-
do el presidente regional del PRI, 

Cristián Fuentes, no asumió como 
gobernador del Bío Bío. De hecho, 
el equipo sufrió una última modi-
ficación, el pasado 15 de diciembre 
asumió como seremi de Salud, el 
ex concejal de Concepción, Héctor 
Muñoz (RN). 

 
La compleja instalación 

En horas de la noche, el 10 de 
marzo, tres días antes que asumie-
ra la administración regional del 
Presidente, Sebastián Piñera, fuen-
tes oficialistas comunicaron que 
quien había sido presentado como 

futuro gobernador de Bío Bío, el 
militante del PRI, Cristián Fuentes, 
no asumiría y en su reemplazo lo 
haría María Teresa Browne, her-
mana del ex diputado de Ampli-
tud, Pedro Browne, y cercana al 
diputada, Cristóbal Urruticoechea 
(al poco tiempo, en julio, renunció 
aduciendo temas personales). 

Así partió la accidentada insta-
lación del equipo regional que, 
en la búsqueda de equilibrios po-
líticos, tuvo más de un tropiezo en 
la designación de sus autorida-
des, principalmente, por la in-

FOTO: LUKAS JARA M.

En el año en que Michelle Bachelet entregó la banda presidencial a Sebastián 
Piñera, la designación de las autoridades regionales fue un gran dolor de 
cabeza. Hubo errores no forzados, desconocimiento de la legislación vigente y 
polémicas salidas de seremis, incluyendo amenazas de acciones legales.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Álvaro Pillado recaló en la División de 
Organizaciones Sociales de la Segegob.

Rodrigo Torres protagonizó la salida más 
polémica de la actual administración.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FOTO: LUKAS JARA M.

compatibilidad que los respecti-
vos curriculum tenían con el car-
go. Por cierto, no en todos los ca-
sos ocurrió lo mismo. 

En Bienes Nacionales, por ejem-
plo, se necesitaban dos años de 
experiencia profesional y Álvaro 
Pillado (UDI), quien después reca-
ló en la División de Organizaciones 
Sociales (Dos) del Ministerio Se-
cretaria General de Gobierno (Se-
gegob), no contaba con ella. 

En el caso, de Energía, la norma-
tiva exige seis años y Walter Rodrí-
guez (RN) tampoco cumplía con el 
requisito. 

Ambos se sumaron a Guillians 
González (RN) quien decidió no 
asumir en Hacienda, por las dife-
rencias de criterios que hubo en-
tre la subsecretaría de la cartera y 
un dictamen de Contraloría del 
octubre de 2017, al momento de 
analizar la idoneidad de la men-
ción de su título profesional de in-
geniero comercial con el cargo. 

Lo anterior, motivó al intenden-
te Ulloa, a realizar un “mea cul-
pa”, el que no obstante, duró muy 
poco. “Quiero presentar mis excu-
sas públicas, básicamente, por es-
tos errores que hemos cometido”, 
dijo el 28 de marzo. 

Un día después, aludiendo a “los 
abogados” de la administración, 
comentó que “son ellos los que tie-
nen que colaborarnos para bus-
car las disposiciones se ajusten a lo 
que se exige”. 

Pero la teleserie de las designa-
ciones de autoridades seguiría des-
pués con la cartera de energía. Ahí, 
asumió Rodrigo Torres, quien fue 
desvinculado del cargo en sep-
tiembre y en medio de su salida ha-
bló en radio Bío Bío de una perse-
cución política (apuntó al enton-
ces presidente regional de RN, 
Claudio Eguiluz Rodríguez) e, in-
cluso, manifestó que estudiaba ac-
ciones legales contra el Gobierno. 

Finalmente, tras tres meses sin 
que nadie ocupara el cargo de ma-
nera oficial, los primeros días de 
diciembre, asumió el actual sere-
mi, Mauricio Henríquez.  

El último cambio se produjo en 
Salud, luego que el enfermero 
Erick Jiménez renunciara al cargo 
por motivos personales.

EN BÍO BÍO el triunfo de la senadora Van Rysselberghe fue uno de los más holgados en la interna de la UDI. 

A nivel regional, la UDI 
acordó que Alejandro Reyes 
asuma la presidencia del 
partido.

Directiva en 
acuerdo

Aunque se impuso en las 
internas, aún está en duda 
que asuma como timonel de 
RN, Claudio Eguiluz Herrera.

Presidente  
aún en duda

RN y la UDI son los dos partidos 
más grandes de la colación gober-
nante y, coincidentemente, ambos 
tuvieron procesos internos para re-
novar sus cuadros, tanto a nivel na-
cional como regional, a fines del 
año que ya termina. Y, por cierto, la 
polémica no estuvo ausente. 

En el partido de la estrella, la 
competencia se centró principal-
mente en la Región, pues a nivel 
nacional, el diputado Mario Des-
bordes se impuso con claridad. 

En Bío Bío, efectivamente, hubo 
mayor competencia y fueron tres 
las listas que se presentaron a los 
comicios de noviembre, aunque 
sólo dos de ellas pasaron a segun-
da vuelta, una encabezada por 
Claudio Eguiluz Herrera, hijo el his-
tórico dirigente (actualmente sus-
pendido y, por lo mismo, no puedo 
postular a la reelección); y la otra 
por el ex consejero regional (core), 
Gabriel Torres. 

El triunfo fue para Eguiluz He-
rrera, que contó con el apoyo de la 
candidata que había quedado en el 
camino, Ruth Guzmán. No obs-
tante, aún está en duda la asunción 
de Eguiluz Herrera, pues no exis-
te certidumbre respecto a su mili-
tancia, la que estaba suspendida 
luego de no renovar su vínculo du-
rante 2017 (proceso de refichajes 
de los partidos).  

La actual directiva, que preside el 
consejero regional (core), Patricio 
Badilla, solicitó la confirmación al 
Tribunal Metropolitano del parti-
do, que aún no se ha pronunciado. 

En la UDI, en tanto, la principal 
contienda se produjo por la mesa 
nacional. 

En la Región hubo acuerdo, y por 
ello, el actual jefe de la División de 
Análisis y Gestión, Alejandro Re-
yes, asumirá como timonel en el 
Bío Bío en enero, en una fecha aún 
por definir. 

El acuerdo, reconoció Reyes en 
una entrevista con Diario Concep-
ción, sirvió para bajar la intensi-
dad de una campaña que ya se mos-
traba bastante dura, con un  sector 
del Bío Bío apoyando férreamente 
la candidatura del diputado de 
O’Higgins, Javier Macaya, disiden-
te a la mesa  en ejercicio, presidida 
por la senadora, Jacqueline van 
Rysselberghe, que finalmente se lo-
gró imponer, aunque de manera 
estrecha. 

Las polémicas elecciones 
internas de la UDI y RN

LA PRIMERA imagen oficial de los seremis de la administración Piñera en el Bío Bío. Algunos ni siquiera alcanzaron a asumir en propiedad.
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Marcelo Castro Bustamante 
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Lo bueno, lo malo, lo feo y los 
desafíos del intendente Jorge Ulloa

La autoridad hizo un repaso de su gestión, que tuvo alto y bajos. Dificultades en los 
nombramientos de los seremis, conflictos internos de los partidos y la drástica rebaja de 

presupuesto fueron alguna de las vicisitudes que vivió Jorge Ulloa entre el 11 de marzo y el 31 de 
diciembre de 2018. Además, proyectó lo que podría ser el año venidero para la Región del Bío Bío.

FOTOS.ISIDORO VALENZUELA M.

-¿Estamos hablando de buenos 
deseos? 

- No pues, el puente industrial ya se 
votó, la ruta Pie de Monte está defi-
niendo su trazado, se está avanzando, 
se están haciendo cosas, acá no nos 
estamos quedando en los estudios. 
Estamos haciendo cosas, no sólo en 
el dibujo. 

-En materia de conectividad tie-
nen el punto negro del Puente 
Chacabuco? 

-No, nosotros recibimos el puente 
sin el atravieso, y a mediados de año 
eso va a estar y con una oreja. 

-Pero no llegará a Chacabuco 
-Ese es el proyecto completo, en 4 

o 5 años no se hizo nada y nosotros 
vamos a dejar el 75% del proyecto 
operativo, efectivamente, nos va a 
faltar llegar a Chacabuco y eso tendrá 
que venir en una última etapa.

-Las ganas de estos hombres y mu-
jeres de hacer bien las cosas, por cier-
to, podemos equivocarnos, pero que-
remos concretar un programa de go-
bierno nacional y regional, con ejes y 
eso es un privilegio. Aquí habían ma-
terias en las que no se avanzó y aho-
ra sí, por ejemplo, con la ruta Pie de 
Monte, el Puente Industrial, necesita-
mos hacer crecer a la Región. Hace 10 
años que Lota no construía vivienda 
y ahí está el proyecto de Lota Green. 

Lo bueno

ternacionales directos como ca-
pital de turismo de negocios en 
Chile. Actualmente, tenemos 
10.000 camas. 

-¿Hay algún otro desafío? 
-Nosotros estamos llenos de 

desafíos en distintos ámbitos, el 
Presidente Piñera nos ha pedido 
dedicarnos a las urgencias so-
ciales. Se ha pedido priorizar es-
tos cinco acuerdos sin olvidar 
estos problemas que aquejan a la 
zona.

En la Estrategia Regional de 
Desarrollo (ERD) tenemos lo 
grueso hecho, tenemos que rede-
finirla tras la salida de Ñuble. 

-¿Hay algún plazo? 
-No, los plazos hay que fijarlos 

sobre la necesidad. Nosotros es-
tamos en un proceso de interna-
cionalización, el próximo año va-
mos a tener a los ministros de 
Economía de todo el Asia Pacífi-
co en el Bío Bío, además del Ra-
lly. Los ojos del mundo van a es-
tar en nuestra zona. 

-Para esa fecha la ERD esta-
rá lista y apuntando hacia los 
puertos y con directrices des-
de Economía? 

-Es la Región completa la que 
tiene sentado el desarrollo lo-
gístico portuario, estamos en la 
cruzada para lograr vuelos in-

Desafíos para 2019

FRASE

“Aquí habían materias en las 
que no se avanzó y ahora sí, por 
ejemplo, con la ruta Pie de 
Monte, el Puente Industrial”.

FRASE

“Estamos en la cruzada para 
lograr vuelos internacionales 
directos como capital de turismo 
de negocios”.
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lida del comando especial a 
que nuevos hechos de violen-
cia no ocurran?  

-Este equipo táctico tenía cier-
tas funciones y se retiran con el 
propósito de propiciar el diálo-
go. Nosotros vamos a mantener 
las fuerzas policiales donde ten-
gas que estar por mandato de la 
ley, además son para asegurar la 
paz y han restado un servicio 
notable, pero hay personas que 
han generado un daño notable. 

-¿Cuánto puede afectar al 
Gobierno lo ocurrido en Ca-
rabineros? 

-Esto nos afecta a todos, ya 
que se pierde la confianza. Estos 
pequeños grupos dañan la fe pú-
blica.

-Para mi gusto sería la violen-
cia rural, lo reflejo en el compa-
triota hospitalizado grave, en 
los hogares quemados, en las 
pequeñas parcelas que han teni-
do que ser abandonadas, por-
que los dueños han sido expul-
sados. 

 
-¿Qué se está haciendo a ni-

vel de Gobierno? pensando 
que usted siempre ha llamado 
al diálogo. 

-No nos vamos a cansar en el 
llamado al diálogo, hay que acer-
car posiciones por muy disonan-
tes que sean. El diálogo es la úni-
ca forma para que la democracia 
funcione y nosotros como Go-
bierno estamos haciendo todo lo 
que nos permite la ley. Hemos 
conversado con la fiscal regional 
para que ellos puedan cumplir 
con el servicio que se les ha en-
comendado. 

-¿La Fiscalía cuenta con las 
herramientas suficientes 
para el combate de estos ilíci-
tos? 

-Yo creo que la Fiscalía cuen-
ta con todo lo que la ley le ha 
asignado, podemos mejorar 
algo. Yo creo que la fiscalía está 
haciendo su trabajo como co-
rresponde 

-¿Cómo puede ayudar la sa-

Lo Malo
-Si no contara con ella, tenga claro, 

que yo no sería intendente. 
-¿Hasta cuándo cree usted que 

podría contar con ella? 
-Esa respuesta la tiene el presiden-

te, por cierto, es una autoridad que 
para Chile es un lujo, que sabe lo que 
pasa en las regiones y los presupues-
tos de los proyectos. 

-El Presidente habló de que la li-
bertad de expresión en la coalición 
gobernante tiene límites, ¿usted 
los compartes? 

-Esa es una apreciación que tiene su 
excelencia, Chile Vamos es un abani-
co muy amplio y naturalmente, todos 
acordamos que el modelo democráti-
co es lo que queremos para Chile, in-
dependiente de lo que ocurrió en el pa-
sado. Chile es una república demo-
crática. 

-¿Usted votaría por José Antonio 
Kast? 

-Lo natural sería que vote por al-
guien de Chile Vamos, si el compite 
por la coalición votó por él. 

-En lo malo ¿entra la situación 
del presupuesto? 

-Yo diría que no, nosotros tuvimos 
una merma esperada, ya que de ese 
presupuesto surgen dos regiones y 
quien cree que lo lógico era mantener-
lo está equivocado. Nuestra merma 
fue menor, y para revertirla se la juga-
ron todos y hoy tenemos un presu-
puesto más que razonable. 

-Lo feo es, tal vez, la mayor cantidad 
de esfuerzos por unir partes, eso es feo, 
generar movimientos, paros, cuando 
no se han terminado todas las instan-
cias. Antes de conversar, ya hay una 
ruptura. 

-Dentro de lo feo pueden entrar 
estas disputas políticas de la coali-
ción gobernante. 

-Por cierto, dentro de esto calzan to-
das las disputas de las dos coaliciones, 
no son saludables, no le hace bien a la 
democracia. 

-¿Hay una autocrítica por los pri-
meros nombramientos de seremis? 

-Por supuesto, yo creo que ese al-
guien que no es capaz de hacerse una 
autocrítica no está bien, y en política, 
hay que hacerla todos los días. Uno 
siempre puede mejorar, nosotros tu-
vimos un par de fallas, siguiendo lo 
que se había hecho, y lo que se había 
hecho estaba mal. Antes no se repara-
ba en cumplir todos los requisitos. 

- ¿Usted cuenta con la confianza 
del Presidente Piñera? 

Lo feo

FRASE

“Nosotros vamos a 
mantener las fuerzas 
policiales donde tengas 
que estar por mandato de 
la ley”.

FRASE

“Lo natural sería que vote por 
alguien de Chile Vamos, si el 
(JAK) compite por la coalición 
votó por él.”

como intendente lleva Jorge 
Ulloa Aguillón, en donde ha 
tenido altos y bajos. 

días
294

Vestido de bombero llegó 
hasta el Sanatorio Alemán, 
tras la explosión. Fue su 
primera emergencia. 

Sanatorio Alemán

realizó el Presidente 
Sebastián Piñera a la Región 
durante 2018. 

visitas
6

Nueve días estuvo 
gobernando Jorge Ulloa  
sin seremis. 

Sin seremis
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Lo que iba a ser, no fue. Y aunque el Presidente Piñera 
ponga un 6 a su primer año de mandato, las encuestas, los 
analistas y la gente piensa distinto. Lo que falló, lo que fue 
un éxito, los riesgos y la gran pugna interna tejen esta 
historia. 

Año nuevo y ¿plan nuevo?
2019, EL GOBIERNO Y LOS TIEMPOS QUE VIENEN

“Le tengo una propuesta. Yo sigo 
con su entrenamiento para ir a Marte 
y usted se queda en La Moneda”, dijo 
el Presidente Piñera a Alyssa Caarson, 
la astronauta de 17 años que vino de 
Estados Unidos a exponer en el Festi-
val Internacional de Innovación So-
cial.  

La escena se difundió, aunque sin ró-
tulo de “piñericosa”. El horno no está 
para esos bollos. 

Después de un año turbulento, con-
vulsionado, con descoordinaciones a 
luz del sol y con la CEP (“la madre de 
todas las encuestas”) como espada so-
bre La Moneda, quizá el mandatario 
quiso por un instante estar en Marte… 
Dicho con respeto, como se usa aña-
dir ahora. 

Bromas aparte, ni al cierre este 2018 
da tregua. Tampoco alcanzarían estas 
páginas para enumerar lo bueno, lo 
malo y lo feo de estos meses. Para gra-
ficar valen las palabras de Roberto Izi-
kson, gerente de Asuntos Públicos de 
Cadem, ex director de estudios en La 
Moneda durante los casi cuatro años 
del primer mandato piñerista: “El Go-
bierno va a tener que iniciar un nuevo 
ciclo”. 

Sirven también las de Eugenio Tiro-
ni, sociólogo, ex director de la Secom 
en tiempos concertacionistas: “Col-
garse del crecimiento como becerro de 
oro no es buena idea”. 

Y las de Marta Lagos, directora eje-
cutiva de Latinobarómetro y de Mori: 
“La función de un líder es ver lo que el 
país requiere; si necesita A y le ofrece 
B, al gobierno le va mal”. 

Podríamos seguir con las citas. Pero 
si se trata de retratar la escena en poco 
espacio, vamos a las encuestas que 
importan al mandatario:   

1- Cadem: Piñera acumula seis se-
manas con más desaprobación que 
aprobación: 48% y 38%, respectiva-
mente. 

2- Criteria: El mandatario registra 
un 60% de desaprobación.  

3- CEP: Piñera, 39% de desaproba-
ción. Aprobación, 37%. Y como este 
sondeo es el peso pesado, agregue-
mos otro dato: los personajes mejor 
evaluados son Joaquín Lavín (48%), 
Michelle Bachelet (42%), Piñera (41%), 
G. Boric (39%) y G. Jackson (37%). 

Ahora, si hablamos de un gobierno 
que prioriza el crecimiento económi-
co como latido vital, que ofreció 140 
mil empleos de calidad, protección 
social, inversiones e indicadores al 
alza, las cuentas tampoco resultan tan 
alentadoras. La inversión creció 7,1% 
al tercer trimestre -el mayor nivel des-
de 2013-; la economía se acerca al 4%, 
pero el desempleo supera al 7%.  

Y otro dato clave: la Bolsa ha perdi-
do este 2018 un 9%, el peor desempe-
ño desde 2013. 

Para completar el cuadro, el econo-
mista Raphael Bergoeing, académico, 
investigador, consultor y colaborador 
del gobierno, declaró que “algunos ya 
afirman que 219 va a ser mucho más 
complejo por la volatilidad política y 
financiera”. 

Para redondear el contexto, Nouriel 
Roubini, el “Doctor Catástrofe” que 
vio venir la Crisis Subprime de 2008, 
anticipa otra para 2020, seguida de 
una recesión mundial. Esto, conse-
cuencia de medidas aplicadas por Do-
nald Trump, y la guerra comercial.  

Si Roubini acierta, sin duda nuestra 
abierta economía acusará el golpe.  

Por ahora, mejor sigamos con Chi-
le 2018 y los posibles escenarios para 
2019. 

 
NERVIOS, MENTIRAS Y VIDEOS  

En estos meses de apuesta por la 

economía, La Moneda ha soportado 
chaparrones varios. Dificultades de 
instalación nombramientos fallidos, 
frases y decisiones que costaron la sa-
lida de ministros, como el de Educa-
ción, Gerardo Varela (Caso condones 
y otros) y el de Cultura, Mauricio Ro-
jas (Museo de la Memoria y DDHH). 
Trastabillones como el del titular de 
Salud, Emilio Santelices (Caso proto-
colo de aborto), que provocó la prime-
ra interpelación. Al que se suma lo del 
canciller Roberto Ampuero, en el po-
lémico manejo frente Pacto Mundial 
por los derechos de los Migrantes, que 
Chile respaldó ante la ONU en sep-
tiembre y desechó de la noche a la ma-
ñana este diciembre, cuando ya la de-
legación de nuestro país estaba en Ma-
rrakech, dispuesta a suscribirlo. En la 
revoltura de este capítulo, el ministro 
de Interior, Andrés Chadwick, pasó 
por sobre Ampuero; Evópoli pidió re-
vertir la decisión y Piñera admitió ante 
las cámaras de TV que hubo “un pro-
blema… me debieron haber pasado el 
documento antes”. 

Punto aparte merece el Caso Catri-
llanca, en la Araucanía, donde autori-
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ñera pidió la renuncia a Hermes Soto, 
éste se resistió y debieron pasaron lar-
gas y tensas horas con él aún en el car-
go, mientras se cumplían los pasos… 
“Los pacos se le rebelaron a Piñera”, 
festinaban algunos opositores al Go-
bierno.  

Para evitar el bochorno, ahora La 
Moneda enviará al Congreso el proyec-
to que Lagos quiso…   

“De las lecciones se aprende”, admi-
te Chadwick, ministro clave en el ma-
nejo del Caso Catrillanca.  

En medio de ese persistente aroma 
a descoordinación, al cierre de esta 
semana, la UDI (partido al que perte-
nece Chadwick) se desmarcó de la ini-
ciativa legal. 

 
ENMENDAR LA PLANA  

Cuando los analistas proyectan el 
nuevo año, no necesariamente coinci-
den con Izkizon en el sentido de que 
habrá un “nuevo ciclo”. Porque este 
implicaría cambio de prioridades en el 
programa; humildad para reconocer 
fallas en el diagnóstico inicial; fin de las 
tensiones de la derecha (la de centro 
y la más dura), neutralización del fac-
tor Kast y apertura para mirar la inte-
gralidad de lo que Chile necesita. Se-
gún Marta Lagos, “si el Gobierno no ve 
lo que tiene que ver, 2019 puede ser aún 
peor”. 

Salta a la vista que la promesa de los 
“tiempos mejores” está demorando, a 
pesar de que -medido en cifras- el es-
cenario mejoró. En noviembre, son-
deos de Cadem establecieron que el 
51% de las personas dice estar “igual 

dades y Gobierno afirmaron verdades 
que eran mentiras, en una seguidilla de 
escenas, videos, filtraciones, dichos y 
dudas, que terminaron sacando al ge-
neral Hermes Soto, destituyendo a diez 
generales del alto mando, y poniendo 
al frente al general Mario Rozas.  

De pasadita, el raspón para Alfredo 
Moreno, titular de Desarrollo Social 
(algunos lo veían como próximo can-
didato a La Moneda), que había avan-
zado en su trabajo con las comunida-
des mapuches y, de pronto, como en la 
canción, “todo se derrumbó”. 

Entonces, el remate. Sucede que en 
2005, el entonces Presidente Lagos 
quiso terminar con la inamovilidad 
de los altos mandos de las Fuerzas Ar-
madas. Planteó que la facultad volvie-
ra a manos de la presidencia. Pero los 
entonces senadores Andrés Chadwick, 
Alberto Espina y Hernán Larraín, to-
dos hoy ministros, se opusieron. Y así, 
según cuenta Francisco Vidal, a cargo 
de la Segegob, se llegó al acuerdo de es-
tablecer que un mandatario podía re-
mover, pero con el respaldo del Con-
greso e informando a Contraloría. Ese 
trámite correspondía ahora, pero Pi-

Luz María Astorga 
contacto@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 12
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Crimen 
organizado

Un tema medular para 2019, coinciden analistas, es 
hacerse cargo de un problema estructural del Estado 
chileno que cada vez queda más a la vista: la corrup-
ción. De todo tipo. Desde aquella que permite hacer 
un mega fraude en Carabineros, la que militares ven-
dan armas a narcotraficantes, que las órdenes de 
mando en las FFAA no se cumplan o que se mienta, 
pasando por problemas en Contraloría, Corte Su-
prema y Tribunal Constitucional. 

“La debilidad institucional es un proceso largo”, aña-
de Guillermo Holzmann. Y lo que empieza a escuchar-
se con más frecuencia -el presidente lo ha menciona-
do en tres oportunidades- “es la presencia del crimen 
organizado”.  

O sea, que “hay redes de poder que no estamos vien-
do pero que influyen para que las cosas no se hagan 
o no existan. Y si se hacen, son incompletas”. 

- ¿Cómo en México, Colombia o Brasil? 
- Estamos en algo incipiente, que nadie se atreve a 

hablar, salvo en privado. Pero, claramente, cuando tie-
nes leyes que no funcionan, un Estado que no fisca-

liza, incapaz de regular adecuadamente, es porque la 
burocracia y la definición de leyes está contaminada. 

Complementa: 
- Cuando hablamos de crimen organizado, habla-

mos de actos que pueden estar tipificados como de-
litos, de muchos que no están tipificados, aunque se 
percibe su ilegalidad, y otros que no se percibe. Des-
de el contrabando de cigarros, tráfico de juguetes, de 
armas, lavado de dinero, de cómo se financian cam-
pañas y salen redactadas leyes y reglamentos. Cuan-
do llegamos a este tipo de análisis, vemos a América 
Latina con mucha preocupación. Europa y EE.UU. pre-
sionan mucho por una legislación activa y eficiente.  

Cuando la economía no anda bien, prolifera el co-
mercio informal, que tiene detrás una red de distribu-
ción, centros de acopio, logística, transporte. El cri-
men organizado es un modelo de negocio. Y el blan-
queo de las platas chicas, agrega, normalmente “se 
hace a través de lavandería, restaurantes, hoteles, 
donde resulta fácil facturar o dar boletas sin que ha-
yas estado ahí”.  

Viene de pág. 10
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que en el gobierno de Bachelet”. En la 
CEP -muestra a nivel nacional-, el 50% 
de los entrevistados afirmó que “des-
confía” del presidente. Y en Criteria, un 
76% de la población sostiene que no se 
han cumplido las proyecciones econó-
micas.  

Más o menos en paralelo, un aserti-
vo Piñera puso nota 6 a su primer año 
de mandato. Y en La Moneda, en el en-
cuentro “Chile en marcha” -donde es-
taban entre otros el Nobel de Econo-
mía Robert Engle y Nouriel Roubini-, 
enfrentó las críticas sobre el bienestar 
económico que no llega, con estas pa-
labras: “Entonces, ¿qué explica las fuer-
tes ventas de viviendas, autos y viajes?”.  

Luego comparó su gestión con la 
de Bachelet, cuando “Chile creció me-
nos que el mundo y la deuda bruta se 
duplicó”. 

Si dijo todo esto hace muy poco, 
¿cómo podría ser el nuevo ciclo? 

 
UN GRAN CAMBIO 

Guillermo Holzmann, cientista po-
lítico, académico y socio director de 
Analytyka, comenta: 

- Lamentablemente en el gobier-
no quienes tienen a cargo la política 
macroeconómica analizan la políti-
ca solo desde ese perfil. Es una falen-
cia, en términos de estudios y de vi-
sión en torno a lo que sucede a nivel 
mundial. Lo que hoy motiva a la ciu-
dadanía mucho más que la ideología 
es una cosa de “esto no es justo, más 
allá de que sea o no legal”. Y el gobier-
no insiste en responsabilizar de to-
dos los problemas a Bachelet…. O 
sea, en dar un sesgo ideológico a su 
gestión. Y se retroalimentan con la 
respuesta de la oposición entrando 
en un círculo vicioso del cual no sa-
len, por eso la Moneda no logra ma-
nejar la agenda. El asunto no es la es-
trategia sino el diagnóstico, hecho 
desde la trinchera, desde donde 
siempre el horizonte de visión re-
sulta muy limitado.  

- ¿Qué tan determinante ha sido el 
factor UDI? Cada vez se ve más fuerte 
la derecha dura. Jacqueline van Ryssel-
berghe ganó de nuevo la presidencia 
del partido. Desbordes inclina RN más 
a la derecha también. Y Kast avanza al 
punto que La Moneda abiertamente 
intenta aislarlo.  

- Después del discurso de junio en el 
Congreso, el Gobierno decidió no de-
pender de los partidos, ha ido crean-
do un perfil propio. Quienes influyen 
son grupos que aprovechan los círcu-
los de influencia. El Gobierno sabe 
bien que Chile Vamos no tiene otra 
opción que apoyar porque están mi-
rando las elecciones de gobernado-
res, municipales y presidenciales.  

- ¿Cómo ve un posible nuevo ciclo? 
- Debe tener una estrategia dife-

rente, sincerando el hecho de que el 
programa tiene que modificarse sus-
tantivamente para terminar los cua-
tro años. Se requiere un cambio de 
prioridades, a partir de un diagnós-
tico adecuado. Se puede avanzar en 
lo programático, pero haciéndose 
cargo de la debilidad institucional. 
Lo segundo es priorizar reformas 
constitucionales. Por ahora, eso sí, el 
gobierno está sumido en la lógica 
de mantenerse a flote a cómo de lu-
gar. Piñera ha evitado un cambio de 
gabinete para no demostrar debili-
dad, siendo evidente que muchos 
asuntos sectoriales pueden tener 
una relevancia y visibilidad que hoy 
no se ve. No existe capacidad plena 
de trabajo intersectorial. Interior se 
ha establecido como centro de poder 
fundamental, opacando al resto de 
las carteras.   

confianza en las instituciones está en 
el nivel más bajo en 20 años.  

- Se viene arrastrando por varios go-
biernos.   

- Son problemas estructurales que 
no fueron abordados por la Concerta-
ción porque, como dicen los gringos, 
“la idea fue no mecer el bote”. Cuatro 
mandatos fueron exitosos porque no 
movieron las cosas… Es cierto también 
que no hubiéramos tenido la transi-
ción que tuvimos de otra forma. Pero 
un quinto gobierno ya no es lo mismo 
y, entonces, se intentó una reforma a 
la Constitución, pero todo el mundo 
sabía que no iba a pasar. Fue en salu-
do a la bandera. Ahora si seguimos 
con saludos a la bandera no llegaremos 
a ninguna parte. Ya sé que en mi vida 
-con suerte 20 o 25 años más- no veré 
un Chile desarrollado.   

- Este año, el gobierno ha responsa-
bilizado constantemente a Bachelet de 
los problemas. 

- Se equivocan en eso. Porque ella es 
el final de la cadena. Le llegaron los 
problemas de la misma manera que 
ahora llegan a Piñera. Entonces se ha-
cía o no cargo de esta pelota que todos 
se tiran de un lado para otro. ¿De qué 
sirve culpar a una exmandataria con 

30% de apoyo? Absurdo.  
- ¿Qué debe considerar un nuevo ci-

clo de Piñera? 
- Una visión holística integral de la 

problemática nacional, no solo lo ma-
terial. Esto tiene tres componentes: 
económico, político y social. Y en los 
dos últimos no hemos avanzado nada.  

 
JUGADA SALVADORA  

 “La tensión está instalada, eso com-
plica lo que viene”, dice el abogado y 
cientista Eduardo Saffirio, ex DC, jefe 
programático de la candidatura Caro-
lina Goic.  

Agrega: 
- Mucha gente toleró a Piñera como 

candidato para recuperar el poder so-
bre la base de que iban a gobernar más 
de un periodo. Eso hoy es mucho me-
nos obvio, entonces empiezan los des-
marques. Y como nunca han querido 
mirar de verdad lo que pasa en el mun-
do, ahora la irrupción de los estilos po-
pulistas -que empezaron a sentirse 
en Chile hace rato-, ahora los enreda. 
La primera señal fue MEO en 2009, 
que sacó 20%. Después vino el Frente 
Amplio y la irrupción de José Antonio 
Kast, muy atento a la evolución de la 
derecha radical en el mundo. Y como 

la economía no los ha acompañado 
desde el punto de vista de sus efectos 
políticos, se abre un flanco frente a la 
derecha dura en varios frentes (Arau-
canía, impuestos, seguridad ciudada-
na). Esto puede generar una candida-
tura de Kast por fuera del conglome-
rado, que alcance 20%. O, al menos, 
que sea competitiva en un cuadro de 
cuatro candidatos para eventual pri-
maria: Lavín, Kast, Ossandón y Alla-
mand. El panorama, además, crea rui-
do con el ala que se quiere desmarcar 
de lo que fue la dictadura: Evópoli. 

- Chile Vamos -con problemas- al 
frente tiene una oposición sin sustra-
to ni plan más allá de unirse para en-
frentar las elecciones de 2020. 

- La debilidad opositora le juega a fa-
vor, pero también desata división en la 
derecha porque algunos creen que se 
pueden dar el lujo de acentuar los per-
filamientos partidarios o individua-
les. El resultado es desorden… y ten-
sión. Por otro lado, no necesariamen-
te será eterno esto de no contar con 
una oposición articulada. 

- ¿De qué forma La Moneda puede 
revertir en 2019 sus debilidades? En lo 
económico, se anticipa otra crisis.  

- Están en un cuadro de debilidad e 
incertidumbre mundial. Si esto sigue, 
la cosa se va a poner mediocre. No ha-
blamos de una crisis como en 2008, 
pero sí un par de años malos, que ade-
más son los electorales. Y con las ex-
pectativas que generaron pueden su-
frir una pérdida de apoyo importante.  

- Entonces…  
- Una salida sería que creciendo cer-

ca del 4%, logren un impacto rápido en 
el empleo y el consumo. Y, como segun-
da salida, que pese a lo que han dicho, 
vuelvan a endeudar al país como lo hi-
cieron en el primer mandato, para ha-
cer un reajuste importante en el Pilar 
Solidario. Con eso, más un par de co-
sas efectistas en materia de migración 
y seguridad ciudadana, conseguirán 
aplausos y minimizarán el riesgo de 
Kast. Pero eso no garantiza unidad en 
la derecha. Ni hacer viable una agen-
da legislativa donde están pendientes 
todos los grandes temas (tributario, 
previsional, laboral, salud).  

 
EL RIESGO DE LA PUGNA 

 
“El Gobierno tendrá que lidiar con 

una derecha más dura, en un contex-
to en que después de dos elecciones, 
RN y UDI van a tensionar la cuerda. Y 
esto, cuando La Moneda requiere 
acuerdos con la centroizquierda para 
sacar adelante los grandes proyectos”, 
resume Claudio Fuentes, doctor en 
Ciencia Política y académico de la U. 
Diego Portales.  

Resta dramatismo porque “tene-
mos experiencia en el pasado recien-
te de gobiernos que estaban muy en el 

Agrega: 
- 2019 se anticipa complejo. Aumen-

tará la conflictividad social y para en-
frentarla se requiere un buen diagnós-
tico que permita desactivar temas, 
pero los percibo muy encerrados. 

 
NO MÁS SALUDOS A LA BANDERA  

Lagos cree que “desgraciada-
mente el plan de Piñera no era lo 
que la gente estaba demandando”, 
apuntando a una demanda institu-
cional de la democracia “que debe 
ser atendida con urgencia”:  

- Existe un problema institucio-
nal. El Parlamento, los partidos, 
las instituciones armadas -con mu-
cha fuera Carabineros y Ejército- y 
la Contraloría necesitan reformas, 
refuerzos. La suma de las deficien-
cias se refleja en la corrupción que 
tenemos. Pretender hacer ese tra-
bajo a picoteo no resultará. 

- El sello del mandato es la eco-
nomía. 

- Sin una economía sólida, lo de-
más no funciona. Pero hacer lo nece-
sario no es lo mismo que hacer lo su-
ficiente. Existen cosas necesarias 
como el crecimiento y cosas indispen-
sables, sin las cuales crecer no sirve. La 
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OPINIONES

Eduardo Saffirio: “Tener un ego incontenible y ob-
sesionarse con encuestas de dudosa seriedad, pero 
que preocupan al presidente porque se mueven ha-
cia abajo. Y la curva va mal por dos razones. Una es 
la soberbia derecha, que no tiene remedio. Estaban 
convencidos de que los problemas del país se resol-
verían mágicamente porque volvían al poder. Eso 
iba significar el despegue de la economía, aunque sa-
bían que la curva había empezado en el último trimes-
tre de Bachelet. Su gran error fue creer que iba a dar-
se un gran giro, que iban a tener grandes equipos, sin 
reconocer que también los afecta ese problema de la 
política chilena: la calidad de los cuadros. Otro error 
estuvo en generar expectativas desmesuradas, igual 
que en el primer mandato. Y otro ha sido no darse 
cuenta de que el gobierno de Bachelet terminó hoy, 
no es tema. Pudo servir un par de meses eso de basu-
rear, pero agota. Es una apuesta perdedora”. 

Guillermo Holzmann: “Creo que un gran acierto fue 

instalar la idea y los temas para trabajar en grandes 
acuerdos nacionales, a partir de junio, con la forma-
ción de equipos. Pero eso mismo llevó a un gran error: 
no haber aprovechado las oportunidades para avan-
zar en esos acuerdos, al mismo tiempo de enfrentar 
la coyuntura. A esto se suma no tener capacidad de 
anticipación de los temas ni de trabajo intersectorial”.  

Claudio Fuentes: “El Gobierno se inició como uno 
que buscaba acaparar el centro político, que intenta-
ba seducir a la DC, acercarse al mundo de los ciuda-
danos… Y termina el año enfrascado en una disputa 
interna sobre quién es más de derecha. Ese cambio de 
giro va a complicarlos. En la discusión de cualquier 
proyecto de ley importante el dilema será mantener 
el modelo de Pinochet o hacer reformas. Esa lógica in-
comoda mucho a una administración que trató de dis-
tanciarse la figura del dictador. Chile requiere acuer-
dos en temas cruciales como son el pueblo indígena, 
pensiones, impuestos y laboral”. 

Errores 
capitales del 

primer año 

suelo y no terminaron tan mal”, aña-
de aludiendo a Bachelet. Esto, sin em-
bargo, no quita intensidad a lo que 
viene: 

- Dependerá mucho de la capacidad 
que tenga el equipo político para orde-
nar la coalición. El gran desafío va a ser 
la pugna. Si no logran resolverlo, se va 
a complicar la situación en algunos 
de los grandes proyectos, como el de 
pensiones. Porque si el Ejecutivo no 
está dispuesto a ceder algo a la oposi-
ción, no podrá sacarlo adelante. Eso se-
ría un costo político importante. Y si 
llegase a ceder, ahí tendremos a José 
Antonio Kast diciendo que de nuevo 
concede a la izquierda… Será el juego 
constante a lo menos en los próximos 
dos años.  

Este año, continúa, vimos a Gonza-
lo Blumel como un ministro de perfil 
bajo, que estuvo mucho en la articula-
ción de acuerdos políticos en el Con-
greso. “La pregunta es si en los proyec-
tos más significativos va a estar presen-
te él o Chadwick… porque en estos 
meses nos mostró que el gobierno de-
pende mucho de la figura de Interior. 
Eso puede ser riesgoso”.  

- ¿Qué señal debe dar La Moneda 
ahora? 

- Como sabe que la elección de mu-
nicipal y de gobernadores es clave para 
la presidencial, necesita un acuerdo 
político rápido dentro de la coalición. 
Y como segundo asunto, requerirá que 
CHV se ordene detrás del programa y 
sus iniciativas. En 2019 se definen las 
negociaciones para 2020.
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Constanza Fernández Danceanu  
Abogada y Analista Internacional. 

Salud. Luego de que el Brexit 
ganara el referéndum, al pre-
guntársele desde cuándo se dis-
pondría de ese dinero, señaló 
que fue un error haber hecho 
dicha promesa. Pero eso no de-
tiene a populistas para utilizar 
este principio como bandera 
de lucha, ni en Europa ni en el 
resto del mundo.  

En una columna de la perio-
dista especializada en Europa 
del Este Anne Applebau, ella 
señala que por ejemplo en Hun-
gría se perciben a los medios 
occidentales por “hablar desde 
arriba a los que están abajo, 
como solía ocurrir en las colo-
nias”, lo que se traduce como 
que cualquier crítica a la co-
rrupción o al autoritarismo es 
“colonialismo”. Por ello la so-
beranía nacional se ha conver-
tido en un estado cuyas élites se 
definen no por sus talentos sino 
por su nacionalismo, es decir, 
en la práctica, por su disposi-
ción a seguir sin cuestiona-
miento alguno al Primer Mi-
nistro Viktor Orbán. 

Es evidente que el discurso le 
está funcionando a Orbán –
igual que a Donald Trump– 
aunque sea simplemente por-
que centra la atención mun-
dial en su retórica y no en sus 
acciones. 

 
Inversiones sin retorno 

La Unión Europea ha gasta-
do cerca de un trillón de dóla-
res para unificar al continente, 
invirtiendo en infraestructura, 
cultura, arte y educación, entre 
otros. En moneda actual, es 
más de 8 veces el costo del Plan 
Marshall que reconstruyo Eu-
ropa después de la Segunda 
Guerra Mundial. Un reportaje 
del Wall Street Journal destaca 
que todo este esfuerzo “no ha 
conseguido amor”, que todo lo 
financiado por la Unión se ha 
visto eclipsado por cómo las 
desventajas de ser miembro 
han sido mostradas.  

Los partidos nacionalistas 
insisten en que la UE invalida 
la soberanía nacional, los tra-
ta de manera irrespetuosa y 
condescendiente, y amenaza 
su identidad cultural y sus va-
leres religiosos y morales. Por 
su parte la Unión intenta des-
tacar su lema: “unida en la di-
versidad”, haciendo hincapié 
en que el objetivo es transfor-
mar a un continente de na-
ciones dividido por los trau-
mas del siglo XX a uno políti-
ca y económicamente 

francés, Francia en sí misma 
sería diferente. Tal como Bo-
livia podría ser otra sin Evo 
Morales. Tal como Chile ha 
cambiado cuando la coali-
ción política gobernante 
cambia.  

Y es por esto que el tema 
principal del 2018 ha sido el 
multilateralismo. Aunque el 
posible acuerdo de paz en Co-
rea debió haber sido la notica 
del año, probablemente segui-
da por las consecuencias del 
retiro de Trump del Acuerdo 
Nuclear iraní, la diplomacia de 
Estados Unidos y China, las 
potencias mundiales, ha que-
dado en segundo plano. La no-
ticia del año (de hecho, de los 
últimos años) ha sido el Brexit. 
Más que el futuro de Reino 
Unido, el futuro del proyecto 
de integración más relevante 
de la historia: la Unión Euro-
pea. Esta suerte de revival del 

europeísmo tiene menos que 
ver con la relevancia mundial 
del viejo continente, y más con 
el ejemplo de integración que 
este ha sido históricamente.  

Ya Polonia y Hungría han de-
safiado sus principios básicos. 
Han convencido a sus ciuda-
danos que el poder que tiene 
Bruselas está fuera de control, 
claramente sin añadir que la 
capital de facto de la Unión Eu-
ropea no toma decisiones arbi-
trariamente, sino que son los 
países miembros los que deci-
den. La crisis migratoria, al me-
nos el discurso construido alre-
dedor de ésta, ha contribuido a 
la retórica. La frase de Le Pen 
‘Francia para los franceses’ es la 
misma que usaron populistas 
como Nigel Farage, quien pro-
metió que la salida del Reino 
Unido de la UE proporcionaría 
350 millones de libras a la se-
mana al Servicio Nacional de 

unificado.  
El enemigo externo –Bruse-

las para la Hungría de Orbán, el 
Reino Unido de Farage y la 
Francia de Le Pen; Chile para la 
Bolivia de Evo Morales; la ONU 
para los seguidores de José An-
tonio Kast en Chile– es un in-
vento, una forma de mostrar 
una realidad inexistente para 
ganar votos. Pero cuando se 
enfrentan a la realidad del 
mundo interconectado y no les 
queda más que contradecir sus 
promesas vacías, se comien-
zan a generar consecuencias. 

 
La realidad del Brexit 

El New York Times llamó al 
Brexit “la historia importante 
más aburrida del mundo”. Lo 
compara con Lost, la serie de 
televisión de los 2000s, seña-
lando que si uno se perdía un 
capítulo, al siguiente no enten-
día nada, pero de alguna mane-
ra, luego de más de cien episo-
dios, pareciera que nada había 
pasado. Así estamos con el Bre-
xit, luego de casi dos años de 
negociaciones, aún existe la po-
sibilidad de que un referéndum 
revoque la decisión de aban-
donar a la Unión.   

“Es un cuento interminable 
de anticlímax” señala el perió-
dico estadounidense, “una his-
toria sobre los detalles técnicos 
de políticas comerciales”. Y 
nada puede ser más aburrido. 
El problema es que el descon-
tento de la población y el hecho 
de que esta quiere que el tema 
termine ha sido usado como 
herramienta de presión para 
aceptar un acuerdo que no 
cumple con los estándares de 
los que quieren irse, ni de los 
que quieren quedarse. Lo que 
es peor, muchos se inclinan 
por la opción “no deal”, que no 
haya acuerdo, pensando que 
ello significaría mantener las 
cosas como están, aunque en 
realidad significaría que Rei-
no Unido no tendría ningún 
acuerdo con la UE, pasando a 
ser un tercer país, con menos 
derechos y beneficios que los 
que incluso Chile tiene respec-
to al organismo.  

Este 2018 ha sido complejo 
para los que queremos un de-
bate serio e informado, basán-
dose en hechos reales, y no 
destruyendo aquello que no 
se acomoda a la agenda perso-
nal del interlocutor. Aunque 
esperaría un 2019 diferente, 
probablemente tendremos 
más de los mismo. El llamado 
es a terminar con las fake news, 
a eliminar el concepto de la 
posverdad. No creamos cual-
quier cosa, no caigamos en los 
discursos populistas ya que 
pensamos que con eso ayu-
damos a nuestro país. El real 
patriotismo no se desentiende 
de la realidad, y en el siglo XXI 
la realidad es que nuestro 
mundo está interconectado y 
necesitamos de otras nacio-
nes para concretar nuestro 
propio desarrollo. Aunque no 
nos convenza el concepto del 
multilateralismo, hoy por hoy 
es la mejor opción, tal como lo 
es la democracia frente a otras 
formas de gobierno.  

y Francia (...). Eso se llama la 
Unión Europea, una unión li-
bremente consentida nunca 
vista en la historia, que nos libra 
de guerras civiles. Eso se llama 
la Organización de Naciones 
Unidas, garante de un espíritu 
de cooperación para defender 
los bienes comunes de un mun-
do cuyo destino está indisolu-
blemente unido”. 

 
Una nación es definida  
por quien la dirige  

El debate serio al respecto 
podrá darse cuando enten-
damos que el multilateralis-
mo no busca limitar arbitra-
riamente la soberanía de las 
naciones, ni imponer valores 
propios, ni pasar por sobre 
las tradiciones o cultura de 
los países. El problema es que 
quien dirige a una nación la 
define. Con Macron o con Le 
Pen a la cabeza del gobierno 
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Un año en la agenda debió estar marcada por el posible acuerdo 
de paz en Corea y las consecuencias del retiro de Estados Unidos 
del Acuerdo Nuclear iraní, tuvo su principal foco en el 
cuestionamiento al multilateralismo. 

Estamos en época de recuen-
tos, y en el plano internacional 
hay mucho que analizar. Pero si 
necesitamos describir este año 
en solo un concepto este sería 
multilateralismo. Lamentable-
mente no me refiero a cuánto 
este ha avanzado, sino que ha 
cuánto ha sido cuestionado. El 
progreso que ha traído consigo 
la globalización y el desarrollo 
que han impulsado las organi-
zaciones internacionales han 
sido, más que nunca, puestos en 
tela de juicio.  

El querer ser parte del fenó-
meno de la globalización o el 
querer intentar restarse, es un 
debate válido. Pero este 2018 
nos ha dejado principalmente 
fake news, en las que un lado y 
otro intentan mostrar su ver-
dad como absoluta, haciendo 
inviable una discusión con altu-
ra de miras. La falta de informa-
ción verídica ha entrampado 
aún más el debate. Cuando un 
líder político exalta el naciona-
lismo, asegurando que los orga-
nismos internacionales solo im-
ponen su agenda, o que la glo-
balización solo ha traído 
consecuencias negativas, sin 
considerar todos los beneficios, 
lo que quiere es buscar un ene-
migo externo que genere cohe-
sión a nivel local, lo que hace 
imposible que tengamos una 
discusión seria. 

Patriotismo y nacionalismo 
son conceptos diametralmente 
diferentes. En el discurso pro-
nunciado por el presidente 
francés Emmanuel Macron, por 
la conmemoración del cente-
nario del Armisticio de la Pri-
mera Guerra Mundial, así lo 
destacó. Hizo un llamado a en-
tender el multilateralismo 
como instancias y foros que 
permitan a los enemigos de ayer 
establecer el diálogo y construir 
la paz  y a no permitir que la hu-
millación, el espíritu de revan-
cha y la crisis económica y mo-
ral, sigan alimentando el ascen-
so del nacionalismo y del 
totalitarismo. Señaló que “eso se 
llama en nuestro continente la 
amistad forjada entre Alemania 

EL BREXIT MARCÓ LA AGENDA MUNDIAL DE ESTE AÑO

2018, el año que puso al 
multilateralismo a prueba

JAMES ARGO CHÁVEZ, SEREMI de Bienes Nacionales de la 
Región del Biobío, solicita se inscriba para el Fisco de Chile, 
un lote ubicado en la localidad de San Vicente , singularizado 
como Calle Pedro Montt S/N° de la comuna de Talcahuano, 
Región del Biobío, de una superficie de 1.553,49 m2; según 
plano 08110-23.575 C.U., cuyos deslindes son: 
 
NORESTE: Propiedad Fiscal (Inscrita a Fojas 414 N° 466 del 
año 1946) en 20,99 metros. 
 
SURESTE: Propiedad Fiscal (Inscrita a Fojas 1 N° 1 del año 
1969) en 37,65 metros; Mar Chileno en línea quebrada de 4,97 
metros; 3,68 metros; 2,17 metros; y 20,06 metros. 
 
SUROESTE: Mar Chileno en 10,98 metros y Propiedad Fiscal 
(Inscrita a Fojas 1654 N° 1798 del año 1992) en 24,92 metros. 
 
NOROESTE: Calle Pedro Montt en 51,63 metros. 
 
Conforme Art. 11 D.L. 1939 de 1977; en relación al Art. 58 y 101 
del Reglamento del Registro Conservatorio de Bienes Raíces.

JAMES ARGO CHÁVEZ, SEREMI de Bienes Nacionales 
de la Región del Biobío, solicita se inscriba para el Fisco 
de Chile, un lote ubicado en la localidad de San Vicente 
, singularizado como Caleta El Infiernillo S/N° de la comuna 
de Talcahuano, Región del Biobío, de una superficie de 
2.286,67 m2; según plano 08110-23.583 C.U., cuyos deslindes 
son: 
 
NORESTE: Propiedad Fiscal y Terrenos Pesquera Biobío S.A., 
en 81,00 metros. 
 
SURESTE: Playa de mar, en 11,00 metros y Mar chileno, en 
17,00 metros. 
 
SUROESTE: Mar Chileno, en 80,00 metros. 
 
NOROESTE: Mar Chileno, en 20,00 metros y Playa de mar, 
en 7,00 metros. 
 
Conforme Art. 11 D.L. 1939 de 1977; en relación al Art. 58 y 
101 del Reglamento del Registro Conservatorio de Bienes Raíces.
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“Estamos construyendo una 
nueva manera de planificar un 
desarrollo inmobiliario a partir 
de nuestra firme decisión de 
certificarnos como Empresa B, 
sabemos que si queremos tener 
éxito nuestro entorno debe ga-
nar también”. Un gran ejemplo 
es el Paseo Inmaculada, donde 
Madesal comenzará luego a 
rehabilitar un edificio histórico 
con valor emocional para los 
penquistas y por la relevancia de 
sus arquitectos, Duhart y Goy-
coolea. “Incorporamos la opi-
nión de los profesionales de la 
arquitectura y del patrimonio, 
luego consultamos a las alum-
nas y comunidad escolar del co-
legio que funcionaba ahí, pre-
guntamos la opinión a los veci-
nos y, por supuesto, las 
autoridades, lo que nos permi-
tió conocer qué les provoca in-
certidumbre y cuáles son sus in-
tereses”, así manifestó el ge-
rente comercial de Inmobiliaria 
Madesal, Felipe Alcérreca. 

El estilo de esta empresa con 
más de 60 años en la Región del 
Biobío busca que “todos nues-
tros proyectos respeten la Re-
gión. Nuestros valores se orien-
tan a la sustentabilidad y el cui-
dado del medio ambiente”, 
comentó Alcérreca. 

El gerente general de Empre-
sas Madesal, Fernando Sáenz 
Poch, aseguró que “queremos 
aportar a nuestro entorno con 

PubliReportaje

Grupo empresarial con fuerte impronta regionalista está creando amplios sectores residenciales y empresariales en la ruta a Penco; así 
como el nuevo Barrio Aníbal Pinto y un desarrollo mixto muy basado en lo local en pleno centro. Busca impactar positivamente la 
calidad de vida de los penquistas y la economía local.

EMPRESAS B GUIARÁN CRECIMIENTO 
INMOBILIARIO DE MADESAL 

AVANZA EN SU PROCESO DE EVALUACIÓN PARA SISTEMAS B

proyectos que le permitan cre-
cer a la comunidad, ganar cali-
dad de vida, estamos enfocados 
en generar trabajo y buscar pro-
veedores entre nuestros veci-
nos, porque entendemos lo va-
lioso de proteger el Medio Am-
biente a la vez que permitir que 
se desarrollen actividades pro-
ductivas sustentables”. 

“Nuestro interés va mucho 
más allá de bajar el impacto, ya 
que con las encuestas a los ve-
cinos, la comunidad escolar de 
la inmaculada, los profesiona-
les de la construcción y arqui-
tectura, los comerciantes lo 
que buscábamos es entender 
qué sueña la comunidad para 

esta cuadra penquista. Así es 
que la solicitud a nuestro equi-
po de arquitectos fue respec-
tar es estilo de vida de los pen-
quistas, con sus sistemas de 
galerías y escuchar lo que quie-
re la comunidad en ese espa-
cio, lo que le mejora la calidad 
de vida y lo que le permite me-
jorar sus ingresos, en el caso de 
los comerciantes”, sentenció 
Alcérreca. 

 
Nuevo barrio Anibal Pinto 

Alcérreca recordó que el pro-
yecto Paseo Inmaculada fue po-
sible gracias a la decisión de la 
Iglesia Católica de vender el te-
rreno en que hoy funciona el 

colegio Inmaculada Concep-
ción. El colegio nuevo, en el Ba-
rrio Aníbal Pinto ya está dis-
puesto para funcionar en marzo 
en ese entorno en que Madesal 
cuenta con proyectos de depar-
tamentos y de casas individua-
les, rodeados de un imponente 
parque, de una vista maravillo-
sa, servicios y comercio. “Espe-
ramos generar impactos positi-
vos, dejar proyectos que tras-
ciendan para la ciudad de 
Concepción. Cada una de nues-
tras iniciativas se hace respon-
diendo más allá de las exigen-
cias legales de cara a la comu-
nidad. Por ejemplo, en el Barrio 
Aníbal Pinto se considera la 

creación de un parque que co-
linda con el canal Ifarle para que 
este se potencie como destino 
medioambiental. Recoger las 
ideas del municipio y el Eula 
para acercar más a la comuni-
dad, informando sobre flora y 
fauna”, comentó. 

   
Parque logistico y empresarial  

Entre Concepción y Penco, el 
Parque Logístico y Empresarial 
del Biobio “estamos buscando 
industrias que no contaminen, 
que aprovechen estos espacios 
y áreas de desarrollo logístico, 
con un buen buena conectivi-
dad e insertos en una comuna 
que los recibirá con los brazos 
abiertos. Sin duda será un apor-
te para Penco este desarrollo 
con un potencial de 250 hectá-
reas”, dijo Alcérreca. Ahí se si-
gue desarrollando la vialidad y 
servicios, mientras se suman em-
presas como Volvo o la finlande-
sa Valmet, en sus etapas finales 
de construcción. A ello agregan 
nuestras plantas abiertas, ofici-
nas y locales comerciales de Ma-
decenter, esto será una ciudad 
empresarial en 250 hectáreas; en 
que se construirá un conjunto 
habitacional de la Municipali-
dad de Penco, donde continua-
remos desarrollando proyectos 
habitacionales, como los edifi-
cios de Lomas de Landa y Par-
que la Piedra, ubicado al otro 
lado de la Ruta 150. 
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Extensión urbana se debe 
estudiar en base al crecimiento 

PLAN REGULADOR METROPOLITANO PERMITIRÍA RESERVAR HECTÁREAS 
A pesar que en 2013 se logró elimi-

nar el peaje a Chaimávida, situación 
que dejó abierta la puerta para la ex-
tensión urbana de Concepción hacia 
ese sector, aún se discute  sobre si la 
zona debe impulsar o no la extensión 
urbana.  

Ahora, con la modificación núme-
ro 11 del Plan Regulador Metropoli-
tano se abre la posibilidad de hacer-
lo, tomando en cuenta que los lími-
tes de la ciudad sólo estarían 
permitiendo un crecimiento de la 
capital regional hacia Vilumanque, lí-
mite con Penco, y con más facilidad 
hacia Chaimávida donde se ubican 
paños vacíos que permitirían cons-
trucción de nuevas viviendas.  

Ante el debate sobre límites, el se-
remi de Vivienda y Urbanismo, Emi-
lio Armstrong, afirmó que como Mi-
nisterio a cargo de la planificación de 
la ciudad, y  de la nueva modificación, 
que ya lleva cinco años de desarrollo,  
es tomar en consideración las dife-
rentes posiciones que existen.  

“Por un lado, tiene que haber espa-
cio para aumentar la densidad de 
las ciudades, porque al hacerlo todo 
el sistema de infraestructura, ya sea 
alcantarillado, agua potable, ilumi-
nación, calles y veredas, toda la inver-
sión que hace el Estado tiene un ma-
yor rendimiento y no hay que hacer 
nuevas inversiones, de manera que 
esa densidad de población en los 
centros urbanos ya tenga satisfecho  
desde el punto de vista de infraes-
tructura y servicios la demanda”.  

Ahora bien, afirmó que no se pue-
de asumir que sólo van a tener per-
sonas que van a querer vivir en un de-
partamento. “Esa fue la otra postura, 
donde también escuché a los vecinos 
(Federación de Uniones Comunales 
de la Provincia de Concepción) que 
ellos demandan que nosotros como 
Ministerio de Vivienda y Urbanismo 
podamos construir en zonas que no 
estén en la periferia de la ciudad o a 
pocos minutos de desplazamiento”. 

Comentó que ha escuchado diver-
sas posturas, por ejemplo, que hay 
que crecer hacia camino a Penco, 
otros hacia Chaimávida. “Si efectiva-
mente existen terrenos disponibles, 
que pudiéramos incorporarlos como 
zona de extensión urbana, para ir de-
sarrollando conjuntos habitacionales 
en el caso del ministerio, del tipo so-
cial, que le permita tener a los vecinos 
tener una solución habitacional a po-
cos minutos del centro de Concep-
ción me parece razonable”.  

Destacó que como ministerio to-
marán en consideración ambas pos-
turas, buscando un consenso que dé 
una solución para ambas. “Porque lo 
que no hacen las ciudades es sólo 
densificar o sólo extenderse. Hay que 
sacar la idea que es blanco y negro. 
La autoridad no puede decir a la gen-
te sólo puede vivir en casa o sólo en 
departamento, la sociedad y las ne-
cesidades son diversas”.  

“Es una opción proyectar la ciudad 
con estas dos posturas, podría haber 
otras más y, por lo mismo, hicimos la 
consulta pública que recibió más de 
500 aportes que serán evaluados con 
seriedad y respondidos a cada uno de 
los participantes” señaló Armstrong.  

 
Evaluar con seriedad  

Sobre la discusión de los  límites 
urbanos de Concepción, el alcalde 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Seremi de Vivienda y expertos en el área aseguran que se debe densificar, pero 
también extender límites.  Alcalde Ortiz recalcó que analizará, a largo plazo,  
seriamente con vecinos y con análisis técnicos en mano.  

Álvaro Ortiz sostuvo que  “ese es un 
tema que hay que evaluar con total 
seriedad, con estudios técnicos y 
considerando a los vecinos”.  

Por eso, como municipio y como 
parte del proceso de participación 
ciudadana sobre el diagnóstico 
para el anteproyecto de modifica-
ción del Plan Regulador Comunal, 
aseguró que se reunirán la prime-
ra semana de enero con dirigentes 
vecinales del sector rural, en el que 
será el octavo encuentro con líde-
res comunitarios en este proceso. 
“Queremos conocer la opinión de 
ellos como voces validadas ante 
sus comunidades”. 

Agregó que la  extensión del lími-
te comunal es un tema que el mu-
nicipio puede evaluar para el largo 
plazo, teniendo además estudios 
técnicos, por ejemplo, de suelos, 
que garanticen también la seguri-
dad de las personas que van a vivir 

o desarrollar actividades en esas 
nuevas zonas y además que el aná-
lisis de esta materia debe conside-
rar también un enfoque integral de 
desarrollo. 

 
Cuidado del ecosistema  

Para el presidente del Colegio de 
Arquitectos, Claudio Arce, la discu-
sión del límite urbano, está ligado 
necesario equilibrio con la naturale-
za, sus ecosistema y al planeta como 
una totalidad. Cuidando que las ciu-
dades no dañen o arrasen con terre-
nos agrícolas como ha sucedió en 
Santiago o bosques nativos o hume-
dales como en otras ciudades.  

“Tenemos que pensar en reciclar 
los espacios urbanos ya existentes y 
pensar en una densificación equili-
brada. Ahora la pregunta es cuál es 
el punto de equilibrio, porque está 
claro que la expansión urbana ha de-
mostrado con creces ser desastrosa 
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para la ciudad y sus habitantes, en 
cuanto a los costos tanto económi-
cos como de calidad de vida. No po-
demos seguir construyendo ciudades 
abusando de un territorio cada vez 
más escaso y precario”. 

Afirmó que la densificación inte-
grada se debe abordar a través del 
Consejo Nacional de Desarrollo Ur-
bano, idealmente, con estructuras 
regionales que definían las políticas 
de crecimiento de cada una de las 
ciudades. “Debe ser un estudio más 
profundo e integrado donde cada 
ciudad adopte el que requiere en 
base a su potencial crecimiento po-
blacional. 

 
Ambas estrategias  

Según Bernardo Suazo, arquitecto 
e integrante de la unidad de Estudios, 
Proyectos y Planificación de la Facul-
tad de Arquitectura, Urbanismo y 
Geografía de la Universidad de Con-
cepción, tanto la extensión como la 
densificación deben tener cabida en 
una ciudad.  

“Estoy de acuerdo con la densifica-
ción que propone el municipio y tam-
bién  en cambiar las normativas para 
poder regular la densificación, no 
hacerla tan agresiva y tampoco mi-
nimizarla, de tal modo que no haya 
desarrollo en la ciudad”. 

Manifestó que el municipio debería 
abrirse a la posibilidad de dejar un 
porcentaje de terrenos para exten-
sión “porque las ciudades crecen sí o 
sí. Si este tema no es regulado  va a cre-
cer mal. Puedo asegurar que lo único 
que hacemos en la planificación urba-
na, con los planes reguladores es nor-
mar situaciones de hecho, es decir, lo 
que no fuimos capaces de prever”. 

Agregó que se debe tener una visión 
de futuro, pues como país, a su juicio, 
siempre se buscan resquicios legales 
para lograr algo. “El propio Estado 
tiene el  artículo 55 de la Ley General 
de Urbanismo y Construcciones que 
le permite construir viviendas socia-
les fuera de los límites urbanos. En-
tonces, al final, vamos a terminar ha-
ciendo viviendas sociales  igual, pero 
sin infraestructura sin instalaciones, 
irregulares en algunos casos”. 

Lo anterior, a juicio del profesional, 
generará que en una década nueva-
mente se esté modificando el Plan 
Regulador Metropolitano para poder 
incluirlas. Por lo tanto, sentenció que 
lo ideal es que el municipio conside-
re la extensión urbana.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

rige a: Concepción, Tomé, Pen-
co, Talcahuano, Hualqui, Hualpén, 
Chiguayante, San Pedro de la Paz, 
Coronel, Lota y Santa Juana. 

El plan regulador 
metropolitano 

participaron en la consulta 
pública realizada por el Minvu 
que buscó recibir aportes fun-
dados a la modificación del ins-
trumento de ordenamiento terri-
torial.  

Más de 500 
personas 

El gobernador de Concepción, Robert Con-
treras, ratificó que efectivamente existe auto-
rización para que se realicen las fiestas masi-
vas de año nuevo en el Gran Concepción. Cabe 
mencionar que, hasta ayer, existían dudas al 
respecto. La autoridad regional comentó que 

“las fiestas que han presentado requerimien-
tos a la gobernación están todas autorizadas” 
y explicó que a las fiestas privadas también se 
suman los espectáculos pirotécnicos que lle-
varan a cabo las municipalidades, los que tam-
bién están aprobados.

Gobernación autoriza fiestas masivas
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Coronel se ha caracterizado 
siempre por ser una comuna de es-
fuerzo y sacrificio que en muchas 
ocasiones se ha detenido en el 
tiempo. Tras años de inactividad en 
proyectos de avances de desarro-
llo comunal, la administración lide-
rada por el alcalde Boris Chamo-
rro, se ha propuesto generar cate-
góricos cambios, que pese a las 
grandes inversiones, le han dado 
una nueva cara a la comuna. 

Importantes avances en materia 
de infraestructura, disminución de 
la delincuencia y la consolidación 
de una serie de proyectos viales y 
deportivos, son solo algunos de los 
cambios planteados por la admi-
nistración, asistida por el Concejo 
Municipal y apoyada con fondos 
del gobierno. 

A dos años de iniciada su ges-
tión como alcalde de Coronel, Bo-
ris Chamorro Rebolledo realiza un 
positivo balance del año 2018, pe-
riodo en que le ha abierto las puer-
tas a la comunidad y donde ha 
podido plasmar su idea de traba-
jar “Juntos por Coronel”.  

“Estos dos años de administra-
ción municipal han sido de conso-
lidación, de sembrar nuevos desa-
fíos para enmendar la negativa he-
rencia que nos dejaron gestiones 
anteriores. Nos hemos enfocado 
en cambiar la cara de Coronel”, co-
mentó el alcalde. 

 
Comuna segura 

En lo que respecta a avances, la 
comuna ha tenido un destacado 
progreso. En lo que respecta a se-
guridad, se han implementado más 
de 30 cámaras de televigilancia. 
Hay 6 vehículos de seguridad ciu-
dadana y se han entregado más de 
1200 alarmas comunitarias. Ade-
más en trabajo en conjunto con las 
policías se ha logrado disminuir 
los índices de delincuencia. “En 
2016 tuvimos la mayor tasa de ho-
micidios del país. Este año solo te-
nemos 3. Todas las medidas pre-
ventivas que tomamos han causa-
do efecto. La casa de seguridad 
ciudadana ha sido un apoyo funda-
mental para concretar este anhelo. 
Trabajamos por una comuna sin 
delincuencia”, sentenció el edil. 

 
La lucha medioambiental 

La comuna desde hace varios 
años que está luchando contra las 
empresas contaminantes. Tanto 
así, que Coronel ha sido conside-
rada una de las zonas de sacrificio 
del país. El caso de los niños con 
metales pesados en su organismo 
y los altos índices de enfermeda-
des respiratorias son una proble-
mática activa en la comuna. Para 
combatir estas constantes necesi-
dades, la municipalidad ha realiza-
do una serie de gestiones que bus-
can la paralización de las empresas 
contaminantes. 

“En lo que respecta a los conflic-
tos medioambientales hemos tra-
tado de cuidar la salud de nuestros 
habitantes. Trasladamos estos pro-
blemas al estado, que en muchas 
ocasiones ha sido indiferente con 
Coronel. Hemos expuesto en la 
Cámara de Diputados, en las co-
misiones de salud y medioambien-
te. Además participamos activa-
mente de la mesa de descarboni-
zación que dirige el Ministerio de 

PubliReportaje

Avances en infraestructura, seguridad y nuevos proyectos para 2019 destacaron en el trabajo realizado 
por la municipalidad durante el presente año. Boris Chamorro analizó y manifestó sus expectativas para 
un nuevo año en donde Coronel tendrá una nueva cara en diferentes materias.

ALCALDE DE CORONEL  
REALIZA POSITIVO BALANCE  
DE SU GESTIÓN DURANTE 2018

EL ANÁLISIS DE BORIS CHAMORRO

Energía. Por otro lado, formamos 
parte de la última comisión inves-
tigadora de las zonas de  sacrificio 
en la que Coronel también forma 
parte. Estamos luchando por lim-
piar nuestra comuna y procuramos 
mejorar la calidad de vida de nues-
tros habitantes. Eso se logra traba-
jando”, explicó Boris Chamorro. 

Por otro lado, la administración 
municipal ha propuesto el rechazar 
el Plan Regulador Metropolitano 
que está presentando el Minvu que 
tiene como objetivo consolidar un 
acopio de combustibles en el sec-
tor sur de Coronel. “Se debe des-
tacar que somos la comuna que 
más observaciones le hemos reali-
zado al plan porque, junto al Con-
sejo, queremos resguardar los de-
rechos de los habitantes de nues-
tra comuna”. 

Nuevos proyectos 
En materia de nuevos proyec-

tos, la administración liderada por 
Boris Chamorro ha trabajado fuer-
temente en proyectar una nueva 
cara para Coronel. En ese sentido, 
son 4 los emblemáticos proyectos 
que buscan consolidar. El prime-
ro de ellos, es la entrega definiti-
va del nuevo edificio consistorial, 
el cual a la fecha presenta casi un 
40% y que esperan recibir termi-
nado antes de agosto del 2019. 

Por otro lado, en materia de 
conectividad están próximas a 
comenzar las obras del nuevo 
paso nivel de Camilo Olavarría, 
infraestructura que permitirá 
mejorar la conectividad interna 
de la comuna. 

En materia de seguridad, du-
rante abril de 2019 comenzarán 

las obras de la nueva comisaría 
de Villa Mora, que mejorará la in-
fraestructura de carabineros y 
además permitirá aumentar la 
dotación policial. 

Por último, la administración 
municipal espera comenzar a la 
brevedad las obras del nuevo 
Hospital de Coronel, proyecto 
emblemático que será el tercero 
más grande de la región y que 
permitirá contar con la atención 
de especialistas. 

“Hemos hecho un gran esfuer-
zo en la concreción de cada uno 
de los proyectos y nos sentimos 
felices de poder estar próximos a 
iniciar las obras de construcción 
de algunos de ellos, que sin du-
das, le cambiarán la cara a la co-
muna”, expresó el alcalde. 

En materia deportiva, hace 
unos meses comenzaron las 
obras de dos nuevas canchas de 
fútbol amateur en Camilo Olava-
rría y Lagunillas 2, respectivamen-
te. Además, el Estadio Federico 
Schwager será remodelado y con-
tará con una pista atlética de pri-
mer nivel, iluminación y mejoras 
en materia sanitaria. Por otro 
lado, hay nuevas obras que con-
sideran la reconstrucción del gim-
nasio Puchoco-Schwager, el nue-
vo patinódromo y canchas sinté-
ticas para sectores como Santa 
Elena, Laurie y Nuevo Amanecer. 

Disminución de la cesantía 
Uno de los temas destacados es 

la disminución de la cesantía en la 
comuna. Los índices bajaron de 
12,6% a 9,8%. La administración 
municipal sigue trabajando por ba-
jar aún más estas cifras y para ello 
se han cerrado convenios con las 
embajadas de Cuba, México y Fin-
landia. 

“A través de nuestra unidad 
de fomento productivo estamos 
evaluando constantemente la si-
tuación. Estas evaluaciones cons-
tantes nos permiten definir qué 
aspectos debemos fortalecer y 
hacia donde apuntar nuestras 
ideas”comentó el alcalde. 

En los dos últimos años, Coronel 
ha tenido un importante crecimien-
to en distintas materias y hay otras 
por las que la administración mu-
nicipal está trabajando para forta-
lecer. Nuevos proyectos y el traba-
jo de nuevas ideas son la clave 
para continuar el proceso de cam-
bio en la comuna. 

“Esperamos doblar nuestras 
energías para estos dos años de 
gobierno comunal que nos que-
dan. Seguir acentuando y consoli-
dando nuestro trabajo con enmar-
cado sello social, cercano a la gen-
te y que podamos afrontar los 
desafíos que tiene nuestra comu-
na de manera unida”, cerró Boris 
Chamorro.
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costaría cada kilómetro del Metro 
para Concepción.

Millones
USD$90

comenzarían a llegar los primeros 
carros del Biotrén y Corto Laja, 
para que en 2021 entre en 
funcionamiento.

Mediados de 2020

NUEVOS CARROS PARA EL BIOTRÉN Y UN METRO PARA LA CIUDAD

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Una realidad y una ilusión para el 
futuro de los rieles de Concepción

Tras cuatro décadas, 
los durmientes del 
Bío Bío volverán a 
sostener nuevos 

trenes, tras la 
compra de una 

decena de convoyes 
para la zona. Esta 

adquisición abrió el 
apetito de los 

penquistas para 
lograr un 

subterráneo que 
acerque el actual 

servicio al centro de 
la ciudad y a otros 
sectores de gran 

afluencia de público 
como el terminal de 

buses y la UBB.
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para que estos nuevos trenes lle-
guen hasta la comuna minera, 
con una detención intermedia 
en Playa Blanca. 

El subsecretario de Transpor-
tes, José Luis Domínguez, comen-
tó en junio pasado que “ya tene-
mos los números en la mesa, la al-
ternativa a Lota existe y, ahora, 
hay que buscar financiamiento 
para desarrollarlo (…), ya sea con 
recursos propios del Ministerio 
de Transportes, con el Gobierno 
Regional, o cualquier otra fuente 
de financiamiento, como recur-
sos propios de Fesur”. 

Esta extensión a Lota va de la 
mano con la construcción de un 
nuevo puente ferroviario, pro-
yecto que se encuentra en etapa 
de estudio ambiental y que tiene 
un costo cercano a los 220 millo-
nes de la moneda norteamerica-
na y que tendrá un largo de dos ki-
lómetros y será paralelo a la ac-
tual vía. Este proyecto, trae 
consigo la construcción de un 
nuevo túnel bajo el cerro Chepe 
y tendrá conexión directa con el 
soterramiento de la franja por 
donde actualmente pasa la vía 
férrea. 

En la actualidad, la máxima 
frecuencia que se puede alcanzar 
es de 15 minutos, por lo que se es-
pera que con el nuevo viaducto vi-
gente, ese tiempo disminuya, lo 
que permitirá la llegada a Lota en 
menor tiempo y una mejor fre-
cuencia en el servicio.

Faltan minutos para el medio-
día en Chile Continental y es al-
garabía lo que se vive en la Inten-
dencia del Bío Bío. Es la mañana 
del 26 de octubre y el presidente 
de EFE, Pedro Pablo Errázuriz 
anunció al consorcio chino CRRC 
Sifang como el constructor de los 
nuevos convoyes para el Biotrén, 
Corto Laja y Victoria Temuco. 

Estos nuevos carros no serán 
como los otrora Mitsubishi que 
circularon hasta mediados hace 
pocos años. Aunque igual pro-
vienen del lejano oriente, “son 
trenes de aluminio con mucha 
mayor capacidad los que llegarán 
al país. Con alto standard de se-
guridad, se manejan con un joys-
tick, como el playstation, por lo 
que instalaremos un simulador 
para nuestros maquinistas, esta-
mos viendo donde lo instalamos” 
señaló el presidente de Fesur, Víc-
tor Lobos respecto a  las  cualida-
des técnicas. 

Máquinas que tendrán un cos-
to cercano a los 77 millones de dó-
lares, y los primeros trenes debe-
rían llegar a alguno de los puertos 
del Bío Bío a mediados de 2020 
para que un año después ya estén 
en operaciones. 

Hasta el día de hoy cumplirán 
recorrido entre Talcahuano - 
Hualqui y Concepción - Coronel, 
pero este último trazado en 2022 
podría extenderse hasta Lota, 
tras la confirmación que realiza-
ron las autoridades centrales 

puede trabajar a largo plazo. 
Estamos hablando de una solu-
ción que se podría concretar en 
10 años”. 

Desde la Cámara de la Cons-
trucción de Concepción, el pre-
sidente del organismo, Felipe 
Schlack, comentó que “nos me-
recemos algo a largo plazo, no-
sotros como Cámara estamos 
haciendo un trabajo silencio-
so, pero con firmeza, en donde 
hemos obtenido un consenso 
para apostar en lo técnico para 
presentar este proyecto a las 
autoridades, hay información 
que la ministra no maneja”. 

La ciudadanía también quie-
re un metro para la zona, lo que 
quedó reflejado en una encues-
ta realizada por la CChC, en 
donde el 74% de los habitantes 
del Gran Concepción se mues-
tra a favor de la iniciativa.  

A pesar de esto, en el Ejecuti-
vo, insisten en su negativa. 
“Cualquier manifestación de 
una pregunta que vaya en direc-
ción de tener un mejor sistema 
de transportes diría que sí, por-
que la necesidad está, otra cosa 
es el análisis técnico y acá no se 
mencionan costos o plazos, al 
agregar estos puntos, la res-
puesta cambia. Valoró el interés 
de tener un metro, pero otra 
cosa es hacerlo y este es el mi-
nuto para discutirlo”, indicó el 
seremi de Transportes, Jaime 
Aravena.

“No está en las prioridades 
por los montos de la inversión 
involucrados. Además, el siste-
ma de transportes en la zona 
está bien resuelto y tenemos li-
mitaciones presupuestarias, y 
esto nos lleva a tomar priori-
dades. En este minuto, antes 
que tener metro, debemos te-
ner puente ferroviario, eso es 
una prioridad”. 

Con estas declaraciones, el 
pasado 25 de octubre, la minis-
tra de Transportes, Gloria Hutt, 
intentaba poner la lápida al 
proyecto de metro para la ciu-
dad de Concepción. 

Y digo intentaba porque, en 
vez de acallar la situación, hizo 
que se alzarán las voces a favor 
de un tren subterráneo desde  la 
actual estación hasta la Univer-
sidad del Bío Bío, pasando por 
O´Higgins, Diagonal Pedro 
Aguirre Cerda, Roosevelt, Don 
Bosco y Avenida Collao. 

Tras las declaraciones de la ti-
tular, tuvieron que salir a recti-
ficar sus dichos varios subordi-
nados, partiendo por el subse-
cretario de transportes, José 
Luis Domínguez, quien dos días 
después de las declaraciones 
de Hutt, indicó que “el metro 
nunca hay que descartarlo 
como solución, el Gran Con-
cepción tiene 120 kilómetros 
de vía férrea que se encuentra 
subutilizada. Estamos hablan-
do de una solución rápida y se 

FOTO: COMUNICACIONES METRO DE SANTIAGO
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El año de los migrantes: 
En 30% creció cifra de 
extranjeros en Concepción

VENEZUELA Y HAITÍ SON LA MAYOR POBLACIÓN
El éxodo de extranjeros, prove-

nientes principalmente de Vene-
zuela y Haití, marcó el año. Un tema 
que pasó del debate ciudadano a la 
controvertida decisión del Gobier-
no de no suscribir el Pacto Migra-
torio de la ONU.  

En el  Gran Concepción, se ha 
trabajado para acoger de mejor 
forma a los inmigrantes. Según da-
tos de la gobernación, sólo este 
año se otorgaron 5.813 visas, de 
las cuales 3.962 fueron para vene-
zolanos, 822 a haitianos y 278 a 
colombianos. 

“Otorgamos más de 5 mil visas, 
que representan cerca de un 30% 
más que en 2017. Esto significa que 
estamos cumpliendo con lo que a 
nivel central se determinó, promo-
viendo una migración ordenada y 
segura”, explicó el gobernador Ro-
bert Contreras. 

Tanto en el país como a nivel 
provincial, se continuó con  los 
planes de integración. Por ejem-
plo, en la UdeC se llevó a cabo un 
convenio de colaboración con la 
gobernación provincial, denomi-
nado, “Exploración de un modelo 
de formación inicial del profesora-
do en contextos de inmigración”, 
que incluyó el diploma de “Educa-
ción y Migración”, para estudian-
tes de Pedagogía de la Facultad de 
Educación. 

 
Mejoras en Salud 

En el área de salud, el Cesfam 
Tucapel es el recinto que atiende 
en mayor medida a la población 

FOTO: AGENCIA UNO

Cambio en política migratoria del Presidente Piñera permitió 
regular visas entregadas. Desde el municipio penquista se ha 
facilitado el apoyo, principalmente en Cesfam Tucapel.
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Medidas que se enmarcan en las 
políticas de integración y siguien-
do la línea de la ordenanza sobre no 
discriminación arbitraria, del mu-
nicipio de Concepción. 

“Hemos trabajado el tema en dis-
tintas áreas como educación, cultu-
ra e infancia, generando espacios 
para que migrantes sean parte de 
nuestros colaboradores. En Semco, 
trabajan tres”, manifestó el alcalde 
Álvaro Ortiz. 

Desde Desarrollo Social, a través 
del Registro Social de Hogares, se 
llamó a los inmigrantes presentes 
en la zona a regularizar su situa-
ción para “ordenar la casa” y una 
vez ingresados al sistema poder 
ayudarlos.  

“Hemos registrado a 2.725 perso-
nas extranjeras lo que nos permite 
ayudar de forma permanente y 
anual, a través de programas de 
transferencia monetaria a 86 fami-
lias. Son acreedoras de beneficios 
del Estado por encontrarse dentro 
del 40% de personas más vulnera-
bles”, manifestó el seremi de la car-
tera, Alberto Moraga. 

Complementario a lo anterior, 
Moraga dijo que además de otros 
bonos, como el base y el de asisten-
cia escolar, se entregó un total cer-
cano a los 8 millones de pesos, 
como parte del trabajo intersecto-
rial que lidera. “No hace diferencia 
entre chilenos y extranjeros, ayuda-
mos a quienes lo necesitan, pero de 
forma ordenada”, finalizó.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

haitiana, que se concentra princi-
palmente en Barrio Norte. Incluso, 
tiene un facilitador haitiano, que 
ofrece de traductor. 

“La barrera del idioma era un 
problema, pues no les permitía ex-
plicarse bien. Hoy  (haitianos) están 
contentos, porque encuentran una 
atención adecuada”, explicó Ernest 
Noel, quien aprendió español mien-
tras estudiaba Técnico en Hotele-
ría, en Santo Domingo, República 
Dominicana. 

Una realidad que se replica en el 
Cesfam O’Higgins, pero con vene-
zolanos y colombianos. Hoy, se re-
gistran 1608 usuarios extranjeros 
inscritos, explicaron desde la DAS 
Municipal. 
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Diario Concepción y 
Ángeles Toro, ¡la 
mamá que pinta! 
Invitaron a un grupo 
de niños a pintar la 
navidad... El taller se 
llevó a cabo en Café 
Distrito, ubicado en 
el edificio Plaza 

Centro Costanera. 
Los niños 
aprendieron la 
técnica de 
pintura ilustrada 
en loza, 
disfrutaron de una 
mañana diferente, 
llena de 
creatividad y color 
junto a sus padres 
y amigos.   

INVITA A LOS  
NIÑOS A PINTAR  
LA NAVIDAD

CLEMENTE BAÑADOS

AMPARO BAÑADOS
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AMPARO DÍAZ CAMILO ORTIZ

GASTÓN ROJAS ARTURO HENRÍQUEZ

ANDREA 
PINO

M A R I A N A  
BASCUÑÁN
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2019 AVANZARÁN EN CHIGUAYANTE Y EN SEGUNDA FASE DE EJE COLÓN 
Sin lugar a dudas, 2018 puede ser 

considerado como el año de las ciclo-
vías, su uso constante, tanto para el 
traslado a lugares de trabajo y estu-
dio como para recreación, hacen de 
las vías exclusivas para pedaleros un 
medio de transporte que se está ma-
sificando.   

De hecho, según estadísticas de la 
Seremi de Vivienda y Urbanismo,  ob-
tenidas de los contadores de flujo, la 
pista de Roosevelt contabiliza más de 
310 mil viajes en lo que va del año, es-
tableciéndose como la de mayor uso 
después de más céntrica de Iquique; 
la de O’Higgins 203 mil, Ongolmo 
150 mil y Manuel Rodríguez 196 mil.  

El seremi de Vivienda y Urbanis-
mo, Emilio Armstrong, afirmó que 
para su cartera es importante con-
tinuar brindando a los vecinos una 
alternativa de medio de transporte 
que sea eficaz y efectiva, y “si bien se 
ha logrado avanzar, aún falta mu-
cho hacer (...) queremos llegar en 
este Gobierno a contar con 58 kiló-
metros de ciclovías en Concepción, 
actualmente hay 17”.  

Lo bueno, según explicó la autori-
dad es que en cada uno de los proyec-
tos de vialidad urbana que están rea-
lizando o que tienen entre sus planes  
incluyen las ciclorutas, buscando ge-
nerar conexión en la intercomuna, 
“por ejemplo, en el corredor de trans-
porte público de Talcahuano, que 
sólo nos quedan dos tramos, vamos 
a terminar conectando Concepción 
con Talcahuano con una ciclopista. 
También el estudio de ingeniería en 
proceso para la autopista Talcahua-
no incluye una” 

Destacó otra construcción en Chi-
guayante de 3,7 kilómetros, que se su-
mará a los seis ya existentes. “Enten-
demos que no vamos a lograr conec-
tar con Concepción el próximo año, 
pero es un avance sustantivo que va 
por el lado de la costanera y además 
con dos ramales desde los barrios 
para que la gente pueda desplazarse 
desde su casa hasta la ciclovía de la 
costanera a Chiguayante (...) después 
nos quedaría desde el cruce hasta el 
parque costanera y ahí ya terminaría-
mos con esa conexión”. 

 El futuro par vial Collao Novoa y 
la ejecución de aceras inclusivas tam-
bién incluye ciclovías. “Estamos ha-
ciendo el esfuerzo para que la red 
sea lo suficientemente buena para 
que las personas puedan tener la bi-
cicleta como transporte público al-
ternativo, más saludable, no conta-
minante. Hace poco hicimos un se-
minario sobre movilidad urbana 
segura, que nos permite interactuar 
con las diferentes asociaciones de 
ciclistas para irlas cocreando de la 
mejor manera, hacerlas eficientes, 
con mayor seguridad, iluminación, 
señalética, apartadas del peatón”.    

El Gran Concepción tiene  80 kiló-
metros de ciclovías y la proyección 
realizada por el seremi de Transpor-
tes, Jaime Aravena, indica que al 2030 
deberían ser en total 252 . “Es nece-
sario fomentar los distintos modos 
de transporte y la ciclovía es uno de 
ellos”, dijo. 

 
Vías que unan 

Claudio Arce, presidente del Cole-
gio de Arquitectos, afirmó que las ci-
clovías necesitan una expansión ur-
gente.  “La bicicleta entró en todas las 
ciudades del mundo de forma más 
rápida de lo esperada. El cambio del 
automóvil a la bicicleta ha sido muy 
drástico en muchas ciudades y defi-
nitivamente va a llegar más pronto de 
lo que creemos”. 

El año en que nos 
transformamos en 
capital de las ciclovías
En los últimos 12 meses se inauguraron las ciclovías de 
Roosvelt y O’Higgins. Ahora el desafío es conectar el centro 
con Chiguayante. En paralelo, se sigue avanzando en un 
sistema de préstamo de bicicletas y en fortalecer una cultura 
de convivencia entre ciclistas, peatones, y conductores.

“Antes de la modificación de la Ley 
de Tránsito, en Concepción ya se ha-
bían incorporado las zonas 30, faci-
litando el uso compartido de la cal-
zada entre bicicletas y vehículos mo-
torizados, esto es una excelente 
alternativa para seguir implemen-
tando en el área céntrica ya que la in-
versión es menor, no segrega y faci-
lita la convivencia de modos”, expli-
có la autoridad comunal.  

 
Falta de cultura vial 

Para Bernardo Suazo, arquitecto e 
integrante de la unidad de Estudios, 
Proyectos y Planificación de la Facul-
tad de Arquitectura, Urbanismo y 
Geografía de la Universidad de Con-
cepción, las bicicletas deben inte-
grarse a otros medios de transporte, 
por ejemplo, al Biotrén y buses, sobre 
todo, considerando que ya no es sólo 
recreativa.  

Además, para el profesional falta 
cultura vial, pues considera increíble 
que aún los peatones circulen por 
las ciclovías, que personas las usen 
para trotar y que, a pesar de la exis-
tente de las vías exclusivas para pe-
daleros, exista un alto número de és-
tos que circula por las aceras o que 
pasa n en rojo.  

“Creo que antes de seguir amplian-
do ciclovías se debe tener educación 
vial. Las autoridades piensan que al 
crear una ley basta, pero no es así, se 
debe interiorizar el uso del  casco, re-
flectante, luz trasera (...) Debería ha-
ber un curso en el colegio que los 
formara”. 

Ahora bien, en materia de infraes-
tructura considerando el uso dijo 
que sería ideal que Paicaví, al ser una 
vía estructurante, tenga una vía ex-
clusiva para ciclistas, al igual que Pa-
lomares, General Novoa y Puchacay.   

 
Deuda histórica 

Para la agrupación Más Cleta exis-
ten  un par de deudas históricas en la 
zona, por ejemplo, en Chiguayante 
donde se inauguró una costanera sin 
infraestructura para ciclistas, trayec-
to considerado peligroso y que debe-
ría tenerlo. Lo anterior, sumado a la 
inexistente intermodalidad con los 
modos de transporte habituales da 
como resultado un desincentivo to-
tal para usar la bicicleta.  

En Talcahuano también se da, se-
gún Jaime Paz, presidente de Más 
Cleta, un desplazamiento inseguro. 
“Si bien, la remodelación del eje Co-
lón, entre la Vega Monumental y el 
puente Perales, contempla una ci-
clovía,  no se aprecia ningún avance 
en la obra faltante. Recibimos felices 
este tipo de infraestructura, pero cre-
emos firmemente que ocupar el poco 
espacio destinado al peatón no es la 
solución correcta. En este caso en 
particular, hubiera sido ideal la utili-
zación de la calle Artega Alemparte.”  

Agregó que la crítica situación de 
ingreso y salida de Collao en horas 
peack hace, prácticamente, imposi-
ble usar un medio alternativo debi-
do a la mala condición de sus calza-
das y aceras. 

Paz recalcó que, si bien la ciudad 
y el parque automotor han crecido 
en los últimos años, parece que se ha 
olvidado que las ciudades son para 
todos y no sólo para algunos seg-
mentos. Por ello, manifestó que no 
sólo deben generarse vías para pe-
daleros, sino también ciudades in-
clusivas que contribuyan al despla-
zamiento de personas con movili-
dad reducida.  

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Recalcó que las ciclorutas deben  
complementarse con el transporte 
público, uniendo la ciudad, donde un 
eje prioritario sería Chiguayante, 
Concepción, Talcahuano y Hualpén.  

Pero clave es mejorar la ciudad 
como un todo, incluyendo las vías y 
los espacios peatonales, que necesi-
tan una urgente modernización, sa-
cando todos los estacionamientos 
de superficie en el área central, am-
pliando veredas y mejorando los es-
pacios públicos de la ciudad.    

 
Nuevas en Concepción  

Buscando promover el uso de la bi-
cicleta, como medio de transporte 
amigable, que no sólo es una alterna-
tiva de traslado, sino que además 

aporta a la salud, el municipio está 
trabajando en una serie de proyectos 
para ampliarlas.  

 “En Juan de Dios Rivera desde 
Lientur a Paicaví y luego de Paicaví a 
Ongolmo. Además, considerando 
que somos una zona que lidera el uso 
de bicicletas a nivel país, queremos 
implementar durante el 2019 un sis-
tema de bicicletas públicas que faci-
lite el transporte de los vecinos de 
Concepción a través de este medio”, 
afirmó el alcalde de Concepción, Ál-
varo Ortiz.  

Agregó que se reforzará la campa-
ña #MúeveteConRespeto para pro-
mover la convivencia amigable y res-
petuosa entre automovilistas, ciclis-
tas y peatones.  

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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Autoconvocadas en acción: la agenda 
feminista que llegó para quedarse

LA TERCERA OLA O EL MAYO DE 2018

“Ya no hay vuelta atrás. Esa es la 
principal conclusión de las mujeres 
que hoy observan y son parte de la 
ola feminista que desde hace dos 
meses interviene en las calles de las 
ciudades, lidera el debate universi-
tario y busca la fórmula para consa-
grar su incidencia política”. 

De esta forma comienza la publi-
cación de Diario Concepción del 1 
de julio titulada “Otoño invierno fe-
minista: ¿Hacia dónde camina la 
batalla cultural?”, que recogió voces 
activistas y académicas que opina-
ban sobre los sucesos que por esos 
días sacudían al país.  

Cada una de las mujeres consulta-
das para la elaboración del texto 

Ya sea en forma de dirección de género universitaria o política gubernamental.  
La transformación cultural que empujaron las mujeres este año no se detiene.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

federación, pero hoy lo agradece-
mos. En la actualidad, somos las úni-
cas que hacemos política en la uni-
versidad”, “la Confech no me repre-
senta y en la ‘U’ tenemos más que 
claro que la Confech no nos represen-
ta” y “ser autoconvocada es más que 
nada la oportunidad, al fin, de tener 
un pensamiento independiente. Que 
no esté el partidismo influencian-
do”, son algunas de las frases marca-
ron el pensamiento del mundo auto-
convocado movilizado. 

2018 también dejó escenas menos 
célebres de violencia y uso despro-
porcionado de la fuerza, como que-
dó registrado en los 42 detenidos 
del 16 de mayo durante la segunda 

marcha del año convocada por la 
Confech, la primera que tuvo carác-
ter netamente feminista. Igualmen-
te, el 6 de junio el rector UdeC Car-
los Saavedra enfrentó a encapucha-
dos que causaban desmanes al 
interior del campus universitario.  

Los descolgados del movimiento 
feminista tuvieron también un espa-
cio en las calles, aunque minoritario. 
La voz que se escuchó fuerte fue la 
de las mujeres, que, a rostro o torso 
descubierto, gritaron una vez más 
no a la educación sexista.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

coincidió en que la oleada de 2018 
llegó en una forma distinta a los es-
tacionales movimientos sociales. En 
efecto, afirmaron que la avanzada fe-
minista de este año respondió a un 
principio histórico, que se adhirió a 
experiencias del sufragismo y la lu-
cha por los Derechos Humanos. 

“No es que apareciera de pronto, 
no es que sea una cuestión espon-
tánea. Es más bien un proceso que 
se viene gestando hace bastante 
tiempo y que tiene que ver con una 

sensación de las mujeres de no es-
tar dispuestas a seguir tolerando 
situaciones de abuso o de acoso”, 
apuntó Alejandra Brito, autora del 
libro “Autonomía y subordinación. 
Mujeres en Concepción, 1840-1920” 
e investigadora de las corrientes de 
género y la historia social. 

“Visibilizan el femicidio como la 
expresión máxima de violencia que vi-
vimos las mujeres, pero es tan nece-
sario como visibilizar manifestacio-
nes más sutiles, como las discrimina-
ciones variadas, no solo en el campo 
de la pareja, también el acoso sexual, 
el acoso callejero, los trabajos preca-
rizados, la feminización de la pobre-
za”, acotó por su parte Lorena Astu-
dilo, coordinadora de la Red Chilena 
Contra la Violencia Hacia las Mujeres. 

Nutridas de esas vivencias, las 
movilizadas rechazaron todo tipo 
de violencia en sus más variadas ex-
presiones. Y dejaron en claro, con 
una demostración de fuerza que re-
cordó a 2006 y 2011, que no cejarán 
en la conquista de derechos. 

Así también lo manifestaron las 
mismas protagonistas. “Autoconvo-
cadas en Concepción” se tituló la en-
trevista conjunta que concedieron 
seis voceras de las universidades de 
Concepción, del Bío Bío y Católica de 
la Santísima Concepción. La nota, li-
berada por este medio en la misma 
edición del cuerpo anterior, dio 
cuenta de sus vivencias y sensacio-
nes, al tiempo que intentó poner en 
perspectiva la visión política de una 
naciente forma de organización. 

“Antes nos quejábamos por no tener 

1 DE JULIO, se publica una entrevista conjunta a las voceras del 
movimiento autoconvocado de la Región del Bío Bío.

6 DE JUNIO, rector UdeC Carlos Saavedra enfrenta a encapuchados que 
incurrían en desmanes al interior del campus universitario.

16 DE MAYO, JORNADA DE 
MARCHA nacional por una educación 
no sexista. Uno de los puntos más 
multitudinarios en la Región del 
movimiento autoconvocado.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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2018, un año complejo 
para la iglesia chilena

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

TRAS CASOS DE ABUSOS

19:13 horas del lunes 15 de enero 
de 2018 y en el Aeropuerto de San-
tiago aterriza el vuelo AZ4000, un 
Boeing 772 de Alitalia que traía a 
bordo al Papa Francisco a Chile en 
su segunda visita a Latinoamérica 
desde que asumió su pontificado en 
marzo de 2013 y a sólo kilómetros de 
su Argentina natal. 

Visita que llegaba como respaldo 
a la gestión de Ricardo Ezzati como 
arzobispo de Santiago en medio de 
una profunda, pero silenciosa crisis 
que vivía la iglesia local. 

Miles de personas se agolparon a 
las calles de Santiago para recibir al 
Santo Padre ese día. En tanto, en su 
visita a La Moneda, por fin llegaron 
sus palabras sobre los abusos co-
metidos por el clero local. “No pue-
do dejar de manifestar el dolor y la 
vergüenza, vergüenza que siento 
por el daño irreparable causado a ni-
ños por ministros de la Iglesia. Es 
justo pedir perdón y apoyar con to-
das las fuerzas a las víctimas, al mis-
mo tiempo que nos empeñamos 
para que no se vuelva a repetir”. 

Palabras que se repitieron en la 
“Misa por la Paz y la Justicia” que se 
realizó en el Parque O´Higgins de 
Santiago, a la que asistieron cerca de 
400 mil personas. Allí, el pontífice re-
cordó a San Alberto Hurtado. 

Temuco fue otra de las paradas 
masivas de Francisco, en donde tam-
bién estuvo Diario Concepción. Has-
ta el Aeródromo Maquehua llega-
ron 200 mil penquistas, quienes es-
tuvieron cerca de 10 horas a la 
intemperie. Aquí el Papa recordó a 
Violeta Parra con su “Arauco tiene 
una pena” y se tuvo que lamentar la 
muerte de una mujer de Talcahuano. 

Iquique fue el lugar que terminó 
por definir como “la peor visita” de 
su pontificado a Chile, cerca de 50 
mil personas, un quinto de lo espe-
rado. Allí se pronunció sobre la pre-
sencia del obispo de Osorno, Juan 
Barros, cuestionado por su cerca-
nía con Fernando Karadima. “El día 
que me traigan una prueba del obis-
po Barros, ahí voy a hablar. No hay 
una sola prueba en contra, todo es 
calumnia ¿Está claro?”. 

Estas palabras fueron el inicio 
de una bola de nieve que aún no 
termina. 

 
Todos renuncian 

Francisco, al darse cuenta que re-
cibió información errónea sobre lo 
que ocurría en Chile, envío al país al 
arzobispo de Malta, Charles Sciclu-
na, quien se reunió con las víctimas 
de abusos cometidos por la iglesia. 

Esto quedó reflejado en un infor-
me de dos mil páginas que conmovió 
al pontífice y que llevó a una reunión 
urgente de toda la Conferencia Epis-
copal. El trato en la Santa Sede no fue 
el mejor, a diferencia del recibido por 
las víctimas de Karadima, que tam-
bién se reunió con el Santo Padre. 

Sólo reproches recibieron por par-
te del cardenal Bergoglio, lo que lle-
vó a todos presentaran su renuncia, 
la que ha siete les ha sido ratificada, 

Las declaraciones del Papa Francisco sobre Juan Barros fueron decisivas para 
que, días más tarde, el propio Santo Padre decidiera intervenir de manera 
completa a la iglesia chilena, la que actualmente tiene a 19 obispos 
renunciados y a uno confirmado, Fernando Chomali.

bispo de Concepción, quien tras una 
reunión con su santidad, no fue 
aceptada su renuncia y se mantiene 
a cargo de la iglesia local, a pesar de 
los problemas internos. 

 
Dificultades en Concepción 

Son varios los problemas que tie-
ne la iglesia local, los monetarios 

son parte de ellos, un déficit que 
proviene desde la gestión de Ricar-
do Ezzati y que Fernando Chomali 
aún no ha podido solucionar. ha-
bría influido en que el obispo pen-
quista se quede en su zona, según 
publicó La Tercera. 

Otro de estos, serían los casos de 
abusos cometidos por sacerdotes de 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

la zona. Todo partido el 14 de julio, 
cuando se dio a conocer una carta 
anónima en donde se denunciaba un 
presunto caso de abuso sexual ocu-
rrido el año 2002 en el Seminario Me-
nor. El acusado era Hernán Enríquez. 

Tres días después, el propio Fer-
nando Chomali salió a hacer frente 
sobre la denuncia. “Esa denuncia 
fue tratada en la justicia civil y canó-
nica, y no se pudo acreditar el deli-
to por ambas instancias, por lo tan-
to, el caso quedó cerrado”. “La ver-
sión de él es que es inocente”, fueron 
parte de sus palabras, además negó 
haber recibido información de Ri-
cardo Ezzati sobre posibles abusos. 

A Enríquez se sumaron otros tres 
nombres; Reinaldo Méndez, Santia-
go Rubilar y Hugo Márquez, este úl-
timo es conocido en los círculos de 
la elite política y empresarial del 
Gran Concepción, por ejemplo, fue 
el sacerdote que ofició el matrimo-
nio de la senadora Jacqueline van 
Rysselberghe. 

Los casos de los cuatro sacerdo-
tes actualmente se encuentran sien-
do analizados por la Congregación 
para la Doctrina para la Fe. 

entre ellas a Juan Barros, Alejandro 
Goic, Gonzalo Duarte y Carlos Pelle-
grin. Mientras que se espera el nom-
bramiento de un reemplazante para 
Ricardo Ezzati, quien ha presentado 
en tres ocasiones su renuncia. 

En tanto, el 21 de septiembre pa-
sado, Francisco confirmó en su car-
go a Fernando Chomali como arzo-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Las investigaciones en 
contra de sacerdotes locales 
están siendo analizadas por 
la Congregación para la 
Doctrina para la Fe en Roma. 

Indagatorias 
enviadas a Roma
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El año de la consolidación del 
“zonal Bío Bío” del Cruch

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA APUESTA FUE ANUNCIADA OFICIALMENTE
Para las casas de estudio de la 

zona, 2018 comenzó como el año de 
la competencia y terminó converti-
do en el de la colaboración. El diag-
nóstico compartido es así de claro. 
Ello, por cuanto el primer semestre 
se vivieron intensos procesos elec-
torales que, en las universidades de 
Concepción y del Bío Bío, natural-
mente dividieron aguas en sus res-
pectivas comunidades académicas. 

En ambos planteles los comicios 
internos marcaron un quiebre de 
época. En la tradicional casa de es-
tudios penquista, que este 2019 
aguarda por la celebración de su 
centenario, Sergio Lavanchy, rector 
por 20 años, desistió de competir 
por un siguiente período. Misma 
decisión tomó, en la universidad 
de calle Collao, Héctor Gaete, en 
ejercicio desde 2006. 

Las opciones de las autoridades 
académicas abrieron espacio a una 
serie de candidaturas que tuvieron 
que lidiar con los rótulos de “conti-
nuidad” y “renovación”, como suce-
de en todo proceso voto a voto. 

Y así, tras el conteo, dos cartas co-
nocidas por anteriores arremeti-
das electorales esta vez emergie-
ron empoderadas por el apoyo ma-
yoritario de los docentes 
habilitados para sufragar. Dos físi-
cos y dos nuevos rectores: Carlos 
Saavedra por la Universidad de 
Concepción y Mauricio Cataldo por 
la Universidad del Bío Bío. 

En la escena pública y en entre-
vistas con Diario Concepción, los ti-
tulares entrantes recogieron desde 
un principio el llamado hecho con 
anterioridad por el rector de la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción, Christian Schmitz, 
quien abogó por la constitución de 
un capítulo regional del Consejo 
de Rectores de las Universidades 
Chilenas. Una suerte de zonal Bío 
Bío del Cruch, como ya existe en la 
Región de Valparaíso. 

Lo anterior, atendiendo los desa-
fíos comunes de las casas de estu-
dio, como la descentralización, la 
retención del talento local y la birre-
gionalidad que supone la creación 
de la Región de Ñuble. La nueva es-
tructura, asimismo, pretende nu-
trirse del carácter diverso de los 
planteles, en tanto, agrupará a una 
universidad pública no estatal, una 
estatal y una confesional. 

El anuncio oficial del inicio de 

los esfuerzos para dar prontamen-
te con un Cruch Bío Bío fue dado el 
27 de septiembre en Chiguayante, 
durante la sesión del Consejo de 
Rectores que tuvo a la Universidad 

de Concepción como anfitriona. 
Antes, en la nota de Diario Con-
cepción del 19 de agosto titulada 
“Rectores UdeC, UBB y Ucsc pro-
yectan labor de futuro zonal Bío 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Tras dos intensos procesos eleccionarios en la UdeC y 
UBB, la colaboración se instaló en el discurso de los 
planteles locales. El desafío 2019: seguir materializando.

Bío del Cruch”, los líderes universi-
tarios de la zona comenzaron a dar 
luces del trabajo que se vislumbra. 

“El fortalecimiento de las estruc-
turas regionales del Cruch es abso-
lutamente relevante. Así que la aso-
ciación con la Ucsc y la UBB es par-
te de la política de alianzas que se 
dinamiza con la Ley de Educación 
Superior y también parte de nues-
tro compromiso con la descentra-
lización”, indicó en la oportunidad 
el rector UdeC Carlos Saavedra. 

A renglón seguido, Mauricio Ca-
taldo de la UBB expresó que “es im-
portante la colaboración, sobre 
todo, porque somos universidades 
regionales. Eso creo que es el factor 
que nos tiene que cohesionar. Des-
de ese punto de vista tenemos que 
generar estrategias conjuntas y 
alianzas para, en ciertos temas, ir 
en un frente común”. 

Christian Schmitz, rector de la 
Ucsc, detalló las que, en su visión, 
debieran ser las tareas inmediatas 
del Cruch local. Acciones compar-
tidas que se alzan como los prime-
ros propósitos de 2019: “Tener reu-
niones mensuales ordinarias, una 
presidencia temporal, un nombre, 
un logo, una sede propia, pero apar-
te de ello, se hace necesario que 
esta intención baje a la comunidad 
universitaria y se involucren acadé-
micos y administrativos en mesas 
de trabajo conjunto”.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

27 DE AGOSTO, Mauricio Cataldo reemplaza a Héctor Gaete 
en la Rectoría de la Universidad del Bío Bío.

27 DE SEPTIEMBRE, el Cruch sesiona en Chiguayante. Por 
primera vez admite a dos universidades privadas post 1981.

14 DE MAYO, tras 20 años de administración, Sergio Lavanchy 
deja la Rectoría UdeC para ser sucedido por Carlos Saavedra.

El tradicional encuentro con 
carácter nacional reunirá en 
enero a actores de las tres 
casas de estudio.

Congreso Futuro, 
próxima parada

SCHMITZ, SAAVEDRA Y CATALDO reunidos en la sesión del Cruch en Chiguayante.
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AÚN SE DESCONOCE CAUSA DE EXPLOSIÓN EN SANATORIO ALEMÁN E INCENDIO EN HOGAR DE ANCIANAS Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Las familias de 13 personas falle-
cidas en la explosión del Sanatorio 
Alemán, en Concepción,  y en el in-
cendio del Hogar Santa Marta, en 
Chiguayante, aún no saben la cau-
sa de las tragedias que se llevaron 
a sus seres queridos. Ambas están 
siendo investigadas por la Fiscalía, 
y aunque en la primera  la causa se-
ría una fuga de gas, y en la segunda 
una falla eléctrica o la inflamación 
de la estufa, aún no se sabe quiénes 
fueron los responsables.  

El 21 de abril, una explosión des-
truyó gran parte de las dependen-
cias del Sanatorio Alemán en Con-
cepción, la que dejó a tres personas 
fallecidas: Rodrigo Alejandro Bas-
tidas Sáez (33) y Víctor Hugo Sala-
zar Rebolledo (43), trabajadores de 
la empresa que estaba a cargo de los 
trabajos en el área donde se produ-
jo la explosión y Alexandra Yamilet 
Villegas Mora (26), supervisora del 
café Starbucks, ubicado en el pri-
mer piso del Sanatorio Alemán. 
Además, decenas de personas que-
daron heridas, entre pacientes y 
trabajadores del recinto. 

El estallido se sintió a las 10 de la 
mañana y dejó el caos en el sector, 
a más de tres cuadras a la redonda, 
Ocurrió cuando la orden de eva-
cuación ya había sido revocada y 
cuando los trabajadores y familia-
res volvían al recinto se sintió el es-
truendo que afectó a tres cuadras a 
la redonda.  

El caso está siendo investigado 
por un equipo especial de la Fisca-
lía de Bío Bío. Sin embargo, aún se 
desconoce la causa de la explosión 
y no hay personas formalizadas.  

El 14 de agosto, un incendio con-
sumió dos de los pabellones del ho-
gar de ancianos Santa Marta, ubi-
cado en Chiguayante, que dejó a 
10 ancianas fallecidas.  

En la residencia había cupo para  
50 personas y en el momento de la 
tragedia había 42 adultos mayores. 
En el módulo en que se produjo el in-
cendio sobrevivieron tres mujeres, 
las que alcanzaron a ser evacuadas. 

En ese momento, el seremi de Sa-
lud, Erick Jiménez, precisó que el re-
cinto tenía autorización y que fue 
fiscalizado por última vez en no-
viembre de 2017. En 2014 habían 
sido objeto de un sumario sanitario, 
con faltas que fueron corregidas. 
Del 2010 a la fecha el recinto había 
sido fiscalizado ocho veces. 

Sin embargo, meses después se 
conoció que la casa de reposo San-
ta Marta no tenía el certificado  que 
acreditara el cumplimiento de los 
requisitos de prevención y protec-
ción contra incendios establecidos 
en el Reglamento sobre Condicio-
nes Sanitarias y Ambientales Bási-
cas en los Lugares de Trabajo, ya 
que la seremi nunca había fiscaliza-
do los hogares en ese ítem, al no ha-
berse percatado del cambio en la 
normativa, por lo que la seremi 
otorgó plazo a estas residencias 
para normalizar su situación.  

Tras la tragedia, las familias de 
las ancianas crearon una agrupa-
ción para velar por los derechos 
de los adultos mayores, mientras 
que, tal como en el caso del sana-
torio, aún se desconoce la causa de 
la tragedia.  

El 5 de octubre, toda la comuni-
dad penquista, e incluso nacional, 
se vio impactada por la noticia de 
que el cuerpo de Sergio Mardoff 
Peirano (25),  llevaba tres años en el 
Servicio Médico Legal, sin que na-
die le hubiera avisado a su familia.  

Dos tragedias marcaron el año  
2018 en la Región del Bío Bío

El joven desapareció el 30 de 
marzo de 2005 en Concepción, lo 
que originó una intensa búsqueda 
por parte de su familia. 

Su cuerpo apareció en circuns-
tancias insólitas: Su padre, Sergio 
Mardoff, recibió, a fines de sep-
tiembre, una llamada informán-
dole que en ese lugar estaba el 
cuerpo del estudiante de Arte de la 
Universidad de Concepción, don-
de había llegado hace  tres años. 

Incrédulo, Mardoff y su esposa se 
trasladaron al lugar, donde pudie-
ron ver las vestimentas que aún 
tenía el cuerpo y lo confirmaron. 
Era su hijo.  

El caso destapó otros errores y 
negligencias en el SML, las que es-
tán siendo investigadas por el Mi-
nisterio de Justicia. También hay 
un sumario en Carabineros, ya que 
sus restos fueron encontrados en 
2015 por brigadistas forestales, y 
fueron levantados por efectivos de 
Labocar. Sin embargo, el 8 de octu-
bre, cuando la Fiscalía envió a la 
PDI a periciar el kilómetro 38 del 
camino a Santa Juana, donde había 
aparecido su cuerpo, encontraron 
más restos y objetos pertenecien-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Estos 12 meses también fueron marcados por la aparición del cuerpo de 
Sergio Mardoff  Peirano, a 13 años de habérsele perdido el rastro, y el 
inminente cierre del caso Matute, pese a las altas expectativas que hubo de 
que se conocería la verdad.

tes al joven.  
El universitario fue sepultado el 

31 de octubre, y aún se desconoce 
la causa de su muerte. 

El 12 de octubre, la Corte de Ape-
laciones de Concepción rechazó 
las diligencias solicitadas por la fa-
milia Matute Johns para seguir in-
vestigando lo ocurrido con el joven 
universitario, desaparecido el 20 
de noviembre de 1999, ratificando 
la decisión de la ministra Carola Ri-
vas de no seguir investigando la 
causa.  

Con esta decisión, el caso está 
nuevamente ad portas de ser so-
breseído temporalmente, sin res-
ponsables y con una causa de 
muerte y una teoría del caso que no 
convence a la familia: intoxicación 
por pentobarbital, causada por un 
grupo de personas que habrían 
drogado al universitario para abu-
sar sexualmente de él.  

Carola Rivas comenzó a investi-
gar el caso hace ya 4 años, bajo se-
creto de sumario y con un equipo 
especial de la PDI, quienes revisa-
ron todo el expediente del caso. 
Así, descartaron la teoría del comi-
sario de la PDI, Héctor Arenas, que 

aseguraba que Matute había falle-
cido por una golpiza a manos de los 
siete ex procesados, y la de  Cara-
bineros, que sindicaba como cul-
pable de la desaparición al dueño 
de La Cucaracha, Bruno Betanzo, 
fallecido en 2017, por ordenar a 
los guardias que golpearan al uni-
versitario. 

La ministra investigaba otra te-
sis: la que indicaba que Jorge Ma-
tute había sido drogado para ser 
abusado sexualmente. Esto, luego 
de que, tras conocerse en mayo de 
2015, que la causa de muerte era in-
toxicación con pentobarbital, a su 
despacho llegaran los primeros in-
vestigadores del caso, quienes le re-
velaron que comenzaron a investi-
gar esa hipótesis, hasta que el co-
misario Héctor Arenas les ordenó 
salir del caso, la que fue retomada 
por la jueza.  

Pero ahora, la familia y la ciuda-
danía no tienen esperanzas de que 
el caso se resuelva y sólo se aferran 
a la esperanza de una confesión. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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en relación de las que van murien-
do”, precisó la primera autoridad 
económica de la Región, Mauricio 
Gutiérrez. 
Las que murieron 

La Superintendencia de Insol-

vencia y Reemprendimiento nacio-
nal (SIR) tiene bastante detallado lo 
que ha ocurrido en el mundo 
empresarial de la Región. 

El mecanismo legal 
permite que tanto 

Ha sido un año mediático en lo res-
pectivo al nacimiento y mortandad de 
empresas.  

Eso sí, más sobre los que ya no es-
tán: el cierre de la fábrica de Albano, 
Quick Biss, locales del Sauré ( a excep-
ción de Freire), sucursales de Farma-
cias Ahumada, los que dejaron cien-
tos de despedidos, causando un im-
pacto social. 

¿Qué dicen las cifras oficiales? De 
acuerdo a la Superintendencia de In-
solvencia y de Reemprendimiento na-
cional (SIR) en este 2018 nacieron 
más de 8.071 firmas y murieron más 
de 109. 

Los datos son desde enero a octu-
bre en el primer segmento y de enero 
a noviembre, en el segundo espectro. 

Por ende, los números deberían au-
mentar, pero se sabrá sólo en los pri-
meros meses de 2019.  

El seremi de Economía Bío Bío, 
Mauricio Gutiérrez, entregó su visión. 
       
-¿Cuál es su percepción? ¿Este 
2018 fue mejor o peor? 
- Yo creo que este año fue bueno. 
Uno muy bueno entendiendo el 
contexto en que nos desempe-
ñamos como Gobierno. No de-
bemos olvidarnos que 
durante cuatro 
años tuvimos 
una inversión de-
creciente, en que 
son datos duros, 
con un creci-
miento muy bajo, 
por lo tanto, esta-
ban todas las 
condiciones eco-
nómicas para 
que el desem-
peño de 

Eso sí, aún faltan los últimos meses del año, resultados 
que se conocerán durante los primeros meses del próximo 
2019. Por ende, los números pueden incrementarse.

creación de empresas y funciona-
miento fuera malo pagando incluso  
los costos de lo que se hizo mal en el 
manejo económico del gobierno pa-
sado. Pudo ser un costo aún mayor 
por el rebote y los desfases entre el 
ambiente macroeconómico. Pudi-
mos tener más quiebras este año, 
pero esta suerte de reactivación de di-
namismo que le dimos a la economía, 
creciendo a un 4%, aumentando las 
inversiones, permitiendo de alguna 
forma mitigar el arrastre negativo. 
 
Las que  
nacieron 

 De acuerdo a los registros del Mi-
nisterio de Economía, de las 8.071 
negocios que vieron la luz a través 
del portal www.tuempresaenun-
dia.cl, ( a la misma fecha de 2017 ha-
brían sido 7.367). 

Si Ñuble hubiera seguido siendo 
parte del Bío Bío, el total sería mu-
cho más grueso: 951. 

“Lo importante es 
que siempre 
n a z c a n  
m á s  

personas como compañías puedan 
someterse a la Ley 20.720 de Reor-
ganización y Liquidación de activos 
de Empresas y Personas. 

Por ejemplo, hasta noviembre en 
lo que respecta al “Procedimiento 
Concursal de Renegociación de la 
Persona Deudora”, se han totalizado 
49 casos. Y en lo que se refiere a  la “Li-
quidación”, se han totalizado  390. 

 Respecto del “Procedimiento 
Concursal de Reorganización de la 
Empresa Deudora”, sólo han habi-
do  dos procesos. 

Finalmente, en cuanto al “Pro-
cedimiento Concursal de Liquida-

ción de Activos de la Empresa 
Deudora”, este alcanzó 109 trá-
mites. 

El seremi de Economía Bío 
Bío, Mauricio Gutiérrez, opinó 
que no se deben ignorar las se-
ñales, a su juicio, óptimas. 

“Como gobierno somos 
súper serios en controlar el 
gasto fiscal, potenciar la in-
versión, pero también se ex-

plica por qué el desempeño 
de la economía ha sido bas-

tante mejor que el año pa-
sado y eso se refleja en el 

día a día. Esperamos que 
en el 2019 seamos mejo-

res”, sentenció el repre-
sentante. 

 
Los “peros” 

El ex seremi de 
Economía en la 

era Bachelet, 
Iván Valenzue-
la, hizo otro 
análisis. “La 
tendencia de 
creación viene 

sustentado en 
años anteriores, 

la cual ha sido en 
promedio de alre-

dedor de un 22% 
aproximadamente. 

Por lo tanto, no me 
sorprenden los núme-

ros. De hecho, en los 
años anteriores tuvimos 

menor crecimiento, pero se 
crearon una gran cantidad. Y 

este año se ha crecido más, por 
ende, debió ser mucho mejor. Lo 

otro es que hay que ver es la canti-
dad de empleo dan estas nuevas so-
ciedades. Los ocupados han crecido 
en 878 personas en los últimos nue-
ve meses. Puedo decir las 8.071 sólo 
han sido capaces de crear un 10%.  O, 
dicho de otra forma, de cada 10 fir-
mas que nacen, sólo se crea un pues-
to. Por lo tanto, no es una buena se-
ñal. Lo otro: seguimos siendo tercer 
lugar a nivel nacional. El desafío es 
pasar a un segundo lugar”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

739
Fue la cantidad de inscripciones para la 
creación de nuevas firmas en el portal 
www.tuempresaenundia.cl en octubre.

951
Pudieron ser las nuevas compañías 
creadas en octubre en la Región si Ñuble 
aún fuera parte del territorio.

 

Balance 2018: En Bío Bío nacieron 
8.071 empresas y murieron 109

DATOS OFICIALES DE GOBIERNO
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IILUSTRACIÓN:  ANDRÉS OREÑA P.

IPC
Octubre

Anual

0%
2,8%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
julio-septiembre 4,3

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 28/12/2018)
Ipsa 5.105,43

COMMODITIES (VIERNES 28/12/2018)

+0,69% Igpa +0,63%

Celulosa (US$/T)  $1.200,21 Cobre (US$c/libra)$272,97
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $45,33

UNIDAD DE FOMENTO

TASA DE CAMBIO (VIERNES 28/12/2018)

UTM DICIEMBRE

$48.353,00

$27.565,79 
Dólar Observado $695,69 Euro $792,68

25.949,84
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Mientras en unas 
naciones se consume 
el doble de productos animales nutri-
cionalmente necesarios, en las subdesa-
rrolladas es de un tercio por debajo de 
esas exigencias alimenticias.

“El acceso al agua 
para las necesidades 
domésticas 
no es un problema de cantidad, sino sólo 
de transporte y calidad, por lo tanto, de 
infraestructura de suministro y trata-
miento de agua. El planeta nunca carece-
rá de agua doméstica si decide financiar y 
construir estas infraestructuras a tiempo”. 

FOTOGRAFÍAS SONJA SAN MARTÍN D.

AGUA SÓLO PARA 
UNOS POCOS

CIENCIA Y TECNOLOGÍA

H
oy la humani-
dad consume el 
7% de las aguas 
superficiales y el 
9% de las subte-
rráneas. Muy 
poco. La gran di-
ficultad está en 

la distribución de esta agua y de la 
población humana en el planeta. Y 
por supuesto, en las grandes dife-
rencias económicas entre regiones 
y países. Por ejemplo, el 21.5% de la 
humanidad se concentra en las es-
tepas y zonas áridas con sólo el 2% 
de los recursos de agua superficial 
del planeta. 

Así lo indica la investigación de 
revisión “Agua y Alimentos en el si-
glo 21”, publicada en la revista Sur-
veys in Geophysics, en la que par-
ticipó Rodrigo Abarca del Río, aca-
démico del Departamento de 
Geofísica de la Universidad de 
Concepción; junto a Ghislain de 
Marsily, un investigador miembro 
de la Academia francesa y de la 
Universidad de Sorbon. Basados 
en la situación actual del cambio 
climático y sus proyecciones, ana-
lizaron datos entregados por pros-
pecciones satelitales para la detec-
ción y cuantificación de agua dul-
ce, incluyendo la subterránea. 

En el análisis indican que, debi-
do al impacto del cambio climáti-
co en el uso del agua dulce para 
consumo humano, agricultura e 
industria, unas 110 millones de 
hectáreas de tierras cultivables en 
las latitudes mediterráneas se per-
derán de aquí al 2100 y otras 160 
millones de hectáreas desaparece-
rán en las latitudes septentriona-
les (Canadá, Alaska, Siberia). Un 
impacto profundo para la alimen-
tación humana. Dato al que se 
agrega que hoy casi mil millones 
de personas están desnutridas, 
principalmente en África subsaha-
riana y el sudeste de Asia. 

Sin embargo, en algunas regio-
nes donde hay déficit alimentario 
sí existe agua y seguirá habiendo. 
El problema es la distribución 
mundial de recursos, infraestruc-
turas, conocimientos para usar 
esa agua, y el subdesarrollo gene-
ralizado de vastas zonas del plane-
ta que impiden un desarrollo agrí-
cola, industrial y sanitario que be-
neficien a las poblaciones locales. 

“El acceso al agua para las nece-
sidades domésticas no es un pro-
blema de cantidad, sino sólo de 
transporte y calidad, por lo tanto, 
de infraestructura de suministro y 
tratamiento de agua. El planeta 
nunca carecerá de agua domésti-
ca si decide financiar y construir 
estas infraestructuras a tiempo”, 
indica el artículo “¿Pronto nos 
quedaremos sin agua?”, que se pu-
blicará en mayo en la revista fran-
cesa La Meteorología, también 
como producto de la investiga-
ción en que participa el Dr. Abar-
ca, De Marsily, y los científicos 
franceses Anny Cazenave y Pierre 
Ribstein 

QUÉ PODEMOS HACER 
Mientras los presidentes y mi-

nistros se ponen de acuerdo para 
reducir las emisiones de gases de 
efecto invernadero para bajar las 
proyecciones de aumento de la 
temperatura de la Tierra, parale-
lamente se deben realizar otros 
cambios que mitiguen sus efectos 
en el uso del agua. 

Se sabe que el calentamiento global de la Tierra está provocando eventos más 
extremos de precipitación, sequía y huracanes. Pero hay un impacto menos 
conocido y quizás más importante por su efecto directo en la vida de la humanidad: 
el uso del agua.

El estudio explica que, en 2050, 
para alimentar a toda la humani-
dad con la dieta actual, se deberá 
consumir 11 mil km3 de agua al 
año, comparados con los 8 mil ac-
tuales. Pero si aumenta el consu-
mo de carne, se necesitarán 13 mil 
km3/año de agua, ya que se ocu-
pan 13 mil litros de agua para pro-
ducir 1 kg de carne de vaca ali-
mentada con granos, 13 veces más 
que para producir 1 kg de trigo. 

Entonces las medidas son eco-
nómicas, pero además deben ser 
demográficas y educativas: con-
trol del crecimiento de la pobla-
ción y reducción de los desechos, 
pues hoy se desperdicia el 30% de 
los alimentos comprados o se pier-
den debido a mala cosecha o por 
deficitaria conservación. ¡Y mo-
dificar las dietas alimenticias! La 
cantidad de agua necesaria para 
alimentar a un humano varía de 
600 a 2.500 m3/año, dependiendo 
del país. Mientras en unas nacio-
nes se consume el doble de pro-
ductos animales nutricionalmen-
te necesarios, en las subdesarro-
lladas es de un tercio por debajo de 
esas exigencias alimenticias. 

Y como indica el artículo publi-
cado en Surveys in Geophysics, 
para satisfacer las necesidades ali-
mentarias de los países con défi-
cit de agua sólo hay tres opciones: 
“transferir agua a través de gran-
des canales como decidió hacer 
China, transferir agua virtual en la 
forma de alimentos o aceptar la 
migración desde países deficita-
rios, expulsados por sangrientos 
conflictos y disturbios alimenta-
rios desde África y Asia”. 

 
Más información:  
roabarca@udec.cl

Alejandro Baño O. 
abano@dgeo.udec.cl 
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FOTO: RENDER PACYT

EN GENERAL EL BALANCE ES POSITIVO

Diez imágenes que marcaron el 
acontecer económico local en 2018
Entre mega proyectos confirmados e 
iniciados, pasando por cierres de 
tradicionales cadenas comerciales, 
hasta el fallido arribo de empresas 
salmoneras. Todo en este 2018.

Javier Ochoa/Silvanio Mariani 
contacto@diarioconcepcion.cl

Al cierre del año y en el marco de las gestiones por el futuro de Pacyt, se reingresó la carpeta a 
las oficinas de la Contraloría Regional el pasado 24 de octubre. Se apronta su implementación.

Parque  Científico y Tecnológico - Pacyt

A fines de agosto el Café y Pastelería Sauré comunicó que cerraba 
la sucursal de Barros Arana, además de la de Mall del Centro y  
San Pedro de la Paz. El clásico local de Freire se mantiene abierto.

Cierre de tres locales Sauré

Sobre diez concesiones acuícolas a lo largo del litoral del Bío Bío 
buscan instalarse para la crianza de salmones. El Servicio de 
Evaluación Ambiental no los calificó ambientalmente.

Centros de cultivo buscan instalarse

El brazo forestal del 
grupo Angelini 
confirmó la mega 
inversión de 
US$2.350 millones 
para la 
construcción de la 
Modernización y 
Ampliación de la 
Planta Arauco, ya 
iniciada.

Proyecto 
Mapa se 
consolida

Las exportaciones 
de Bío Bío 

totalizaron 585,1 
millones de dólares 
en octubre de 2018, 

experimentando 
un aumento de 

46,1% en doce 
meses, explicado 

por el crecimiento 
presentado por los 
sectores Industria, 
Silvoagropecuario 

y Pesca.

Exportacio-
nes al alza

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

 FOTO: ARAUCO

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

 FOTO: SUBPESCA
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Camino a Penco se levanta un nuevo parque industrial que contará además con un outlet, 
viviendas y servicios asociados en una extensión que hasta ahora se ha usado para explotación 
forestal y de áridos. La finlandesa Valmet comprometió una inversión de 6 millones de euros 
para instalarse en el sector, atraída por el proyecto MAPA de Empresas Arauco. 

Parque Empresarial Norte
Este año, finalmente comenzó a operar en Carriel Sur el ILS, un 
sistema de precisión que ayuda a la aproximación y al aterrizaje. Este 
año también comenzaron las obras de  remodelación y ampliación 
del terminal de aviación más importante del sur de Chile.

Carriel Sur más seguro

Los organismos públicos y las 
empresas con 100 o más 
trabajadores deben contratar al 
menos el 1% de personas con 
discapacidad. Diario Concepción 
reveló ejemplos de empresas que 
se anticiparon a la ley.

La inclusión se 
convierte en ley

El proyecto Parque Alemán, anunciado 
por Aitue, fue uno de los emblemáticos 
proyectos que prometen cambiarle la cara 
al Gran Concepción. La Construcción, uno 
de los motores de la economía, tuvo un 
buen 2018 y las proyecciones para el 2019 
son alentadoras.

Mercado inmobiliario y  
de la construcción en alza

 Eficiencia 
energética,  

tecnologías 
sustentables en 

edificios, viviendas 
y hogares: por  

primera vez, Bío 
Bío fue sede de una 

feria enfocada 
exclusivamente  

en la construcción 
en madera. 

Bío Bío 
realiza la 

Comad

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.  FOTO: RENDER AITUÉ

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Se invertirán unos US$4 mil 
millones en próximos 5 años

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

SEGÚN CATASTRO DE ESTE AÑO DE LA CORPORACIÓN DE BIENES DE CAPITAL

En materia de inversiones, sin 
duda, lo más destacable de este 
2018 fue la confirmación por parte 
del directorio de empresas Arauco 
de la construcción del proyecto Mo-
dernización y Ampliación de la 
Planta Arauco (Mapa), en el que  
grupo Angelini invertirá US$2.350 
millones, para operar una nueva lí-
nea de producción que le permiti-
rá producir  en total 2.100.000 tone-
ladas anuales de celulosa. Con esto, 
Arauco quedaría en segundo lugar 
en la producción mundial del co-
moditie. 

  Pero el impacto no sólo será 
para la empresa, sino también para 
el mercado laboral, puesto que su-
pone un peak de contratación que 
llegaría a las 8 mil 300 plazas, con 
un promedio de 4.700 puestos. 

 
Próximo quinquenio 

Según cifras de la Corporación de 
Bienes de Capital, al 2018 son 57 los 
proyectos que cuentan con crono-
grama definido. Es el sector priva-
do es el que comandará la inversión 
en la Región del Bío Bío para los 
próximos cinco años, concentran-
do el 89%de los 57 proyectos a cons-
truir y que suman un total general 
de US$ 4 mil millones, fenómeno 
explicado en gran parte, precisa-
mente, por la entrada del proyecto 
Mapa. 

De esta manera, el total a inver-
tir por la empresa privada alcan-
za los US$ 3.704, mientras que el 
sector estatal invertirá US$ 450 
millones. 

También, destaca la construc-
ción del Parque Eólico Lomas de 
Duqueco de US$ 200 millones; el 
nuevo puente Industrial, normali-
zación de etapa final de hospital 
Higueras y Valle Noble 2. 

Cabe resaltar que los sectores 
que protagonizarán la inversión 
proyectada para los próximos 
cinco años son Forestal (US$ 
2.350 millones), Inmobiliario 
(US$ 551 millones) y Energía (US$ 
442 millones).  

Más abajo aparece Obras Públi-
cas, con US$ 351 millones). 

Consultado en su oportunidad, el 
presidente de la CPC Bío Bío, Ricar-
do Gouët, este celebró el aumento 
de la inversión, pero extrañó más 
impulso en infraestructura. 

“El mayor nivel de inversión con 
cronograma definido, nacional y 
regional, es una buena noticia. Es-
peramos que se refleje en el em-
pleo directo e indirecto, así como en 
el crecimiento. Además, existen 
otros proyectos en etapa de eva-
luación en la zona, en sectores 
como infraestructura, construc-
ción e industria, que esperamos 
que, cumpliendo con la normativa, 

Inversiones emblemáticas del sector forestal, un dinamismo del sector 
construcción y la participación del sector Energía basada en proyectos 
renovables no convencionales marcarán la agenda de inversiones propuesta.

logren concretarse prontamente. 
Nos gustaría que el alto nivel de in-
versión en infraestructura que se 
observa a nivel país, también, se 
concretara en la Región para mejo-
rar su competitividad y también la 
calidad de vida de sus habitantes”. 
Gouët añadió que Bío Bío es una re-
gión de grandes oportunidades y si 
se trabajan unidos se logrará elevar 
su crecimiento y todo lo que ello in-

volucra. “Por ello, entre los distin-
tos gremios de la zona, nos hemos 
propuesto dialogar en torno al de-
sarrollo regional”. 

 
Inversión proyectada en el Seia 

Según estadística oficial del Ser-
vicio de Evaluación Ambiental 
(SEA), en la Región del Bío Bío han 
ingresado a la fecha 92 proyectos 
de inversión al Sistema de Evalua-

ción de Impacto ambiental (Seia), 
por un monto total de US$ 2.640 
millones, superando por amplio 
margen al año 2017, cuando se in-
gresaron 80 iniciativas por US$ 905 
millones, lo que implica un creci-
miento de 192% en la inversión pro-
yectada. 

En este contexto, destaca que el 
sector “Pesca y acuicultura” pasó de 
proyectar una inversión de US$ 3,7 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

millones en 2017, a US$ 163 millo-
nes en 2018, esto es un aumento de 
4.300% en los montos de inversión, 
a partir de 22 iniciativas someti-
das al Seia. Sin embargo, no ha ha-
bido avances en su tramitación y su 
estado actual es “No calificado”.

PUENTE INDUSTRIAL. Se aprobó su construcción este año.
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RENDER: AITUÉ

2.350
millones de dólares es la inversión que 
Arauco anunció este año para ampliar y 
modernizar su planta Horcones.

3
son los sectores que comandarán las 
inversiones anunciadas este año: fores-
tal, inmobiliario y energía. 

RENDER: MOP BÍOBÍO

CIUDAD DEL PARQUE AITUE: mega proyecto inmobiliario en Chacabuco.

LEJOS LA INVERSIÓN más esperada y cuantiosa es el proyecto de Modernización y Ampliación de la Planta Arauco-Mapa-, que ya inició obras.
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Balance inmobiliario: Se espera un 
crecimiento regional en torno al 10% 

CÁMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN SEDE CONCEPCIÓN, POCURO Y VALMAR ENTREGAN SUS VISIONES

La Cámara Chilena de la Cons-
trucción sede Concepción, espera 
que las ventas del sector  inmobilia-
rio termine el año con cerca de un 
10% de crecimiento respecto del 
lustro anterior.  

Adicionalmente, proyectan para 
el 2019 aumentos del orden del 
15% en la oferta y de un 5% en las 
ventas. 

De acuerdo con Felipe Schlack, 
presidente de la Cámara Chilena de 
la Construcción (CChC) Sede Con-
cepción, “actualmente, el mercado 
inmobiliario del Gran Concepción 
está siendo impulsado por los clien-
tes inversionistas, quienes concen-
tran principalmente su interés por 
la demanda de departamentos. 
Esto ha provocado que la oferta 
por este tipo de viviendas alcance 
el 85% del total y encabece además 
las ventas, que esperamos cierren el 
presente año con un crecimiento en 
torno al 10%”. 

Otro factor relevante para el ti-
monel regional del gremio de la 
construcción, es que “durante estos 
meses, ha sido el bajo costo del fi-
nanciamiento, lo que está permi-
tiendo a los futuros propietarios 
tener una menor carga financiera 
mensual. Sin embargo, como CChC 
nos preocupa el, cada vez más cre-
ciente, nivel de endeudamiento de 
las personas, en especial, el asocia-
do al retail, pues estimamos que 3 
de cada 4 personas que llegan has-
ta una sala de ventas con la inten-
ción de comprar una nueva vivien-
da, no lo podrán hacer en vista de 
su sobre endeudamiento”. 

En lo que respecta al 2019, “pro-
yectamos una diferencia aún más 
acentuada de la oferta en favor de 
los departamentos por sobre ca-
sas, lo cual generará un crecimien-
to del orden del 15% en la oferta y 
de un 5% en las ventas, en base al fa-
vorable escenario económico na-
cional y regional que esperamos 
para el próximo año”. 

 
Constructora Pocuro 

Jorge Guardia, gerente regional 
de constructora Pocuro, señaló que 
el balance 2018 “ha sido bien diná-
mico, bastante activo en cuanto a 
proyectos con mucha competencia 
en todos los nichos de mercados en 
todas las áreas del territorio del 
Gran Concepción o de la Región”.    

El gerente regional de Pocuro co-
mentó además que “en general el 
mercado inmobiliario nacional es 
bastante maduro ya se traten de 
compras con créditos hipotecarios 
en el sector privado o con el siste-
ma de subsidios habitacionales, en 
este sentido creo que Chile tiene un 
mercado muy competitivo si lo 
comparamos a nivel mundial don-
de los principales beneficiados son 
los clientes”.  

Respecto de las proyecciones 
Guardia expresó: “para el próximo 
año tenemos viviendas desde 1.100 
UF hasta 10.000 UF o 12.000 UF, 
entonces estamos cubriendo un es-
pectro bastante importante con di-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Adicionalmente, gremio proyecta para el 2019 aumentos 
del orden del 15% en la oferta y de un 5% en las ventas. 
Hubo alta competencia en todos los nichos del mercado y 
el bajo financiamiento bancario es visto como un freno. 
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FRASE

“Como CChC nos preocupa el 
cada vez más creciente nivel de 
endeudamiento de las 
personas, en especial, el 
asociado al retail”.

Felipe Schlack, presidente de la Cámara 
Chilena de la Construcción (CChC)

“Ha sido bien dinámico, 
bastante activo en cuanto a 
proyectos con mucha 
competencia en todos los 
nichos de mercados”.

Jorge Guardia, gerente regional de 
constructora Pocuro.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“Los bancos siguen manteniendo 
su política de financiar el 80% de 
las viviendas, siendo este 
porcentaje el real elemento que 
está restringiendo la demanda 
por casas”.

Sergio Jara, gerente general del grupo Valmar.

ferentes proyectos por lo que espe-
ramos que el 2019 sea bastante bue-
no para nosotros”. 

 
Grupo Valmar 

Sergio Jara, gerente general del 
grupo Valmar plantea que pese a 
que han habido bajas tasas de los 
créditos hipotecarios que han acti-
vado el sector hay otras condicio-
nes que de alguna manera ponen 
un freno. 

En este sentido, explicó: “los ban-
cos siguen manteniendo su políti-
ca de financiar el 80% de las vivien-
das, siendo este porcentaje el real 

elemento que está restringiendo la 
demanda por casas, ya que las fami-
lias deben juntar un mayor pie y 
este al ser mayor requieren de más 
tiempo para hacerlo”.  

Jara añadió que “esta baja de ta-
sas hace que los inversionistas in-
mobiliarios aceleren sus inversio-
nes ya que van a pagar menos, lo 
cual genera un aumento en la de-
manda por parte de estos compra-
dores, por lo que las inmobiliarias 
deben diseñar productos que sean 
atractivos para este tipo de com-
pradores como departamentos de 
un ambiente y mariposa”.  

Respecto a las proyecciones 
2019, “a nuestro juicio vienen bue-
nas, por lo que se percibe en el mer-
cado, es por eso que nosotros como 
Valmar estamos pensando en do-
blar la inversión y ofrecer un mix de 
productos inmobiliarios en la gran 
mayoría de los segmentos de mer-
cado tanto en casas como departa-
mentos” adelantó.  
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Juana del Carmen Carras-
co (33) está consciente de que 
ha tomado malas decisiones: 
“Estoy endeudada por esta 
vida y por dos más”. Lo dice 
en broma, pero tiene tarjetas 
de crédito con tres grandes 
tiendas y con las tres arrastra 
una deuda equivalente a 5 ve-
ces su ingreso mensual. Com-
pró los útiles escolares para 
su hija en 12 cuotas y termi-
nará pagando más del doble 
del precio al contado. Lo mis-
mo con el smartphone que 
pagará en 18 meses. No tiene 
alternativa: hace un año que 
utiliza el pago mínimo en las 
tarjetas, y no sabe cuándo po-
drá liquidar la deuda princi-
pal. Sin darse cuenta, se enre-
dó en una peligrosa bola de 
nieve financiera. 

Desafortunadamente, el 
caso de Juana Carrasco no es 
aislado y refleja lo que en Chi-
le se ha calificado como “anal-
fabetismo financiero”: la fal-
ta de competencias mínimas 
en materias de endeuda-
miento, ahorro, inversión y 
consumo.  

Los costos del analfabetismo 
financiero en la Región del Bío Bío
Sobreendeudamiento, malas decisiones de compra, baja comprensión de los 
contratos y expectativas irreales respecto a las pensiones. La capacidad de “leer y 
escribir financieramente” es hoy una habilidad crucial, dicen los expertos.

uno de cada cuatro contestó 
correctamente las tres pre-
guntas de la encuesta.  

Pero fue en 2017 que el 
asunto ganó los titulares del 
país. La Prueba Pisa de Edu-
cación Financiera (Ocde) 
destapó el bajo desempeño 
de los jóvenes chilenos en 
asuntos financieros. Chile 
quedó entre los últimos luga-
res en la muestra de la Ocde, 
un puesto poco honorable si 

consideramos que nuestro 
país figura entre las econo-
mías más avanzadas de Lati-
noamérica.  

A su vez, el informe publi-
cado el 2015 por el Sernac Fi-
nanciero con un total de 
1.810 casos, arrojó resulta-
dos escalofriantes, ya que un 
74% indicó no conocer si-
quiera un producto financie-
ro. Pese al desconocimiento, 
el 98% declaró tener algún 

UNO DE CADA TRES   
habitantes de la Región del 
Bío Bío tiene deudas 
impagas.  Mora promedio 
aumentó un 7,4% respecto a 
2017.

Tres
de cada cuatro jóvenes no saben 
lo que es un producto financiero, 
según datos del Injuv. Sin embar-
go, la tasa de endeudamiento en 
las personas entre 18 y 29 años es 
de 43% y  las principales causas 
de esto son créditos universita-
rios, uso de tarjetas de crédito y 
créditos de consumo.

De hecho, hay abundan-
cia de estudios que comprue-
ban esa realidad. El más re-
ciente fue entregado por la 
Asociación de Fondos Mu-
tuos, que entrevistó a cerca 
de 1.800 alumnos universi-
tarios de nueve instituciones 
a lo largo de Chile y descu-
brió que más de la mitad no 
domina nociones básicas so-
bre inflación, interés com-
puesto y diversificación. Sólo 
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de: “Es importante no endeu-
darse más allá del 25% de los 
ingresos líquidos, que son 
aquellos que surgen entre la 
diferencia del ingreso total 
menos los gastos habituales 
como arrendamiento, pago 
de luz y agua”.  

Lo más preocupante, enfa-
tiza la autoridad, es que la ci-
fra nominal de endeuda-
miento bancario en Bío Bío 
representa, en algunos ca-
sos, el 30% del ingreso fami-
liar, “y eso le da muy poco 

espacio para poder asumir 
alguna eventualidad o los 
gastos cotidianos”. 

 
Empresas y pensiones 

Si vamos de la economía 
doméstica al mundo de las 
empresas de menor tamaño, 
el panorama no es distinto. 
Las cifras del Ministerio de 
Economía dan cuenta de que 
sólo 1 de cada 4 emprende-
dores tiene conocimientos 
financieros sobre tasa de in-
terés e inflación. Puesto que 
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tipo de instrumento del mer-
cado financiero. 

“Para nosotros fue bien 
fuerte conocer números que 
muestran estos estudios”, 
dice la analista de Educa-
ción Financiera de la Bolsa 
de Santiago, Alejandra Coo-
per. “Es bastante preocu-
pante, porque todos usamos 
instrumentos financieros, 
estamos invirtiendo o va-
mos a invertir de forma indi-
recta, a través de los fondos 
de pensiones”. 

 
No saber cuesta caro 

El analfabetismo financie-
ro junto con las facilidades 
de acceso a instrumentos del 
mercado –tarjetas de crédi-
to, avances de efectivo, entre 
otros– generan un coctel que 
se traduce en malas decisio-
nes, baja comprensión de los 
contratos y sobreendeuda-
miento. 

En el caso de la Región del 
Bío Bío, uno de cada tres ha-
bitantes tiene al menos una 
deuda morosa. En comunas 
como Lota y Talcahuano 
(con altas cifras de cesantía), 
un 36% de los habitantes re-
gistran documentos impa-
gos. Les siguen Concepción 
(33,5%), Penco (30,6%) y Los 
Ángeles (29,4%), según los 
datos del XXII Informe de 
Deuda Morosa correspon-
diente al tercer trimestre 
2018, elaborado por la Es-
cuela de Ingeniería Comer-
cial de la Universidad San Se-
bastián (USS). 

Luis Felipe Slier Muñoz, di-
rector de Ingeniería Comer-
cial de la USS, indica que si 
bien los datos del Informe se 
explican por la mantención 
de las cifras de desempleo en 
comunas como Lota y Tal-
cahuano, resulta fundamen-
tal impulsar campañas que 
promuevan el endeudamien-
to responsable, como tam-
bién fomentar una adecuada 
educación financiera desde 
la edad escolar: “Debemos 
insistir en que en esta época 
del año, Navidad, la pobla-
ción debe tener un endeuda-
miento responsable y acorde 
a sus capacidades de pago”. 

Cristian Muñoz, seremi de 
Hacienda de Bío Bío, coinci-

Una debilidad transversal

Si bien la falta de edu-
cación financiera se aso-
cia a los estratos con me-
nor escolaridad, los estu-
dios muestran que el 
problema es transversal. 
Juana del Carmen Ca-
rrasco, que abre este artí-
culo, no ha completado 
la enseñanza básica.  

Pero Rodrigo M. (que 
prefiere mantenerse anó-
nimo) es ingeniero co-
mercial y trabaja en una 
repartición pública. Tie-
ne dos créditos hipoteca-
rios y una deuda que as-
ciende a $4 millones con 
la tarjeta de crédito ban-
caria. “Me desordené un 
poco, pero en 2019 voy 
ponerme al día”, asegura.  

El problema es que en-
tre el dividendo de un hi-

potecario (el segundo lo 
paga con el arriendo de la 
propiedad) y las cuentas 
de tarjeta suman más de 
50% de sus ingresos.  

El ingeniero reconoce 
que no compara los pro-
ductos financieros antes 
de asumir compromisos 
de deuda, “por falta de 
tiempo”. 

Rodrigo M. y Juana del 
Carmen Carrasco son 
parte de  un sistema que 
en Chile suma 12,9 millo-
nes de tarjetas créditos y 
22 millones de tarjetas de 
débito. Cifras altas que 
contrastan con el bajo ni-
vel de educación finan-
ciera nacional, una situa-
ción que tiene a ambos 
engordando las filas de 
los deudores morosos. 

FRASE

“Con el desconocimiento 
nos va mal, y cuando nos 
va mal, dejamos de tener 
confianza en el mercado”.

Mónica Cavallini Richani, gerente 
general de la AAFM.

“El endeudamiento 
bancario representa, en 
algunos casos, el 30% del 
ingreso. Es preocupante”.

Cristian Muñoz, seremi de Hacienda 
de la Región del Bío Bío.

“Debemos insistir en 
tener un endeudamiento 
responsable y acorde a las 
capacidades de pago”.

Luis Felipe Slier Muñoz, director de 
Ingeniería Comercial USS Concepción.

“Todos vamos a invertir o 
estamos invirtiendo de 
forma indirecta a través de 
los fondos de pensiones”.

Alejandra Cooper, analista de la Bolsa 
de Santiago.

La Bolsa de Santiago tam-
bién se incorporó y en Bío Bío 
impulsó un ciclo de charlas 
educativas gratuitas en cinco 
instituciones educacionales 
del Gran Concepción. La ini-
ciativa tiene como objetivo 
dar a conocer el mercado bur-
sátil e incentivar la inversión 
responsable, además de acer-
car a la comunidad a los temas 
relacionados con la Bolsa. 

El propio Banco Central ha 
desarrollado algunas iniciati-
vas, como el programa Eco-
nomía + Cerca, que se aplica 
en los colegios de todo Chile. 
Desde el instituto emisor es-
tán al tanto de que los conoci-
mientos financieros básicos 
deberían adquirirse desde 
edades tempranas, e incluso 
ser incluidos como materia 
propia en los planes de estudio 
escolares. Pero esa es todavía 
una asignatura pendiente en 
Chile. 

Annamaria Lusardi, exper-
ta en educación financiera 
del Dartmouth College de 
EE. UU., ha dicho con todas 
las letras: “Así como leer y es-
cribir fueron habilidades que 
permitieron que las perso-
nas triunfaran en las econo-
mías modernas, hoy es impo-
sible ser exitoso sin tener la 
capacidad de leer y escribir 
financieramente”.

nos, sin embargo, no tiene la 
cultura de monitoreo conti-
nuo de las pérdidas, utilida-
des, beneficios, y comisiones 
de las AFP, entre otros aspec-
tos que guardan relación di-
recta con la jubilación. 

“Con el desconocimiento 
nos va mal y, cuando nos va 
mal dejamos de tener con-
fianza en el mercado finan-
ciero. La confianza es el pilar 
del mercado y su falta impi-
de que este crezca y se desa-
rrolle”, dice Mónica Cavalli-
ni Richani, gerente general 
de la Asociación de Admi-
nistradoras de Fondos Mu-
tuos (AAFM), entidad que 
desde 2015 impulsa progra-
mas orientados a promover 
la educación financiera. Ca-
vallini indicó que los resulta-
dos del estudio de la AAFM 
“son una voz de alerta y un 
llamado a reforzar el com-
promiso con la educación fi-
nanciera”. 

 
Industria reacciona 

De hecho, la industria del 
rubro en Chile ha reacciona-
do y la educación financiera 
se ha convertido en una ma-
teria casi obligatoria. La Su-
perintendencia de Bancos e 
Instituciones Financieras 
(SBIF) y la Asociación de 
Bancos están entre los acto-
res relevantes y  han fomen-
tado exitosamente progra-
mas de educación en todo el 
país. 

es segmento clave para el de-
sarrollo de la economía y 
producción del país, resul-
tan preocupantes estos in-
dicadores. 

La educación financiera 
también repercute en las de-
cisiones y expectativas  res-
pecto a las jubilaciones. De 
acuerdo a la Superintenden-
cia de Pensiones, el promedio 
para los jubilados en Bío Bío 
es de $132.934, muy por de-
bajo de lo espera la mayoría. 
La mayor parte de los chile-
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Cuenta pública Core -
Región del Bío Bío

Sociales

En el Teatro Regional se 
realizó la sesión extraor-
dinaria en la que la Presi-
denta del  Consejo de Go-
bierno Regional de la Re-
gión del Bío Bío, Flor 
Weisse, presentó la cuenta 
pública anual de la gestión 
del Core, destacando los 
proyectos en los que se ha 
trabajado por la zona y 
dando a conocer los desa-
fíos futuros.

LEONIDAS PEÑA, Leocán Portus, Andrés Parra Flor Weisse, Jorge Ulloa  y 
Eduardo Borgoño.

FERNANDO QUIROGA y Andrea Rodríguez.

HUGO CAUTIVO,  Francesca Parodi, Félix González y Esteban Krause.

PATRICIO LYNCH, Teresa Stark, Ivonne Rivas y Jaime Vásquez.          

MIGUEL ÁNGEL RUIZ-TAGLE y Carlos Capurro.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ÁNGEL 
 CASTRO,  
James Argo y  
Audito Retamal.

CLAUDIA 
HURTADO y 

Alejandro  
Reyes.

TANIA CONCHA y 
Enrique Krause.

ROSMARIE PRIM  y Fabiola Palma.

ALDO CAREAGA,  Alicia Yáñez y Erick Vergara.
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Nuestros 
niños  
pintan la 
Navidad

Una mañana creativa y diferente vivie-
ron los niños que participaron en el “Ta-
ller de loza ilustrada”, organizado por Dia-
rio Concepción. En la actividad, los me-
nores pintaron motivos navideños en sus 
tazones bajo las instrucciones de la famo-
sa “Mamá que pinta”, Angeles Toro. 

La actividad se realizó en el hall central 
del edificio Plaza Costanera.

CAMILO 
ORTIZ, 
Sandra 
Narváez y 
Mariana 
Ortiz.

AMPARO 
BAÑADOS 
Bernardita 
Neira y 
Clemente 
Bañados.

GASTÓN ROJAS  y Erika Casas.

MARIANA 
BASCUÑÁN, y 

Ángeles Toro.

AMPARO Bañados. BERNARDITA Neira.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ESTEBAN HENRÍQUEZ, Marcela Cárdenas y Amparo Díaz.

CAROLINA 
VEGA  y 
Andrea Pino.

ÁNGELES 
Toro.

AMPARO DÍAZ, Esteban Henríquez y Arturo Henríquez
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Otra franquicia de universos ex-
tendidos suena más que excesivo. 
O sea, ¿cuánto más dinero necesi-
ta hacer Marvel Entertainment 
para quedar conforme? Pero el he-
cho es que Spider-Man: Un nuevo 
universo es una gran historia; y es 
orgánica, teniendo en cuenta que 
tiene tres directores: Bob Persi-
chetti, Peter Ramsey y Rodney 
Rothman. Este último escribió el 
guion junto a Phil Lord, y éste co-
produjo el largometraje junto a su 
habitual compañero Christopher 
Miller. Al final, cuando a este extra-
vagante dúo de realizadores le dan 
rienda suelta y lo dejan hacer su 
trabajo, tenemos trabajos bullen-
tes, coloridos y significativos (o sea, 
aún es una lástima lo de Han Solo: 
Una historia de Star Wars [2018]). 

Un proyecto tan ambicioso 
como éste precisaba de numero-
sas mentes creativas, y el trabajo 
fue hecho por gente que amaba a 
este superhéroe y decidió rendir-
le honores como nunca se había 
hecho antes. Spider-Man: Un nue-
vo universo vaticina un espléndi-
do futuro para el Hombre Araña 
en el cine, lo mejor de Marvel este 
año, y quizá sea la mejor adapta-
ción de Spidey al cine. 

El nuevo universo del título es el 
Spider-Verse (o Universo Araña); es 
decir, diferentes realidades alter-
nativas que contienen versiones 
propias de Spider-Man, y en esta pe-
lícula, todas convergen en una de 
estas realidades, la del protagonis-

La mejor película de Spider-Man a la fecha. El Óscar 
a Mejor Largometraje Animado puede estar aquí.
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es el detective, salido de historie-
tas negras; por supuesto que lo ve 
todo en blanco y negro, ¡él está 
dibujado en blanco y negro!; y Ni-
colas Cage, a cargo de darle voz, 
hace un gran trabajo emulando el 
acento de los actores clásicos del 
cine negro. Y está Peni Parker y su 
traje biomecánico e inteligente, 
SP//dr; es japonesa, ¡su diseño es 
de anime!, y se comunica con su 
traje a través de telepatía. Y la tía 
May emerge como una inespera-
da heroína de acción; su voz la 
provee Lily Tomlin. 

El enérgico montaje nos cauti-
va, utilizando, por ejemplo, pane-
les de cómics como transiciones, 
y la banda sonora urbana es expre-
siva de lo que a Miles le gusta es-
cuchar. Con un reparto estelar de 
voces, incluyendo a Brian Tyree 
Henry, Mahershala Ali y Hailee 
Steinfeld, y con un sentido home-
naje a Stan Lee (quien contribuyó 
un genial cameo), esto no es como 
nada que hayas visto. En parte fan 
service, en parte homenaje serio, 
el filme revitaliza a Peter Parker y 
derivados con estilo y originali-
dad, y con amor por su lugar en la 
cultura pop. Aunque el final nos 
promete una nueva franquicia, no 
deja cabos sueltos gratuitamente; 
no exige una secuela y se sostiene 
por sí sola. Y esta vez vale la pena 
esperar la escena poscréditos, es 
Marvel-ous.

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cultura&Espectáculos

Spider-Man: 
Un nuevo universo

CRÍTICA DE CINE

ta y nuevo tipo en el traje de ara-
ña, el adolescente Miles Morales 

La primera cosa que me sor-
prendió fue el logo de Marvel al 
principio. La imagen se altera, 
como descomponiéndose (al 
igual que las versiones de Spider-
Man fuera de sus respectivas di-
mensiones), y entre cuadros ve-
mos imágenes de arte pop, y pen-
sé en Roy Lichtenstein. Han 

habido bastantes ejemplos de un 
tratamiento visual pop en las pe-
lículas de Marvel (y en las de DC 
también), mas la animación es el 
terreno idóneo para trasladar las 
historietas a la pantalla grande; la 
única diferencia sustancial es el 
movimiento. Las exquisitas imá-
genes, realizadas en CG, poseen 
motivos de puntos de semitono, 
y fondos y primeros planos desen-

focados, que adquieren la textu-
ra del 3D sin las gafas. 

Miles es el nuevo Spider-Man 
en su dimensión, luego de que 
Peter Parker muere; pero des-
pués llega otro Peter Parker. 
Gwen e s Spider-Woman. Y Peter 
Porker, o Spider-Ham, con efec-
tos de sonidos de un Cartoon 
Cartoon y armas que deben ser 
marca Acme. Spider-Man Noir 



Cultura&Espectáculos

42

Lo que dejó el 2018 en la 
cultura y las artes locales

RESUMEN DE UNA TEMPORADA QUE TUVO IMPORTANTES HITOS 

Una espera de años, de décadas, 
terminó en 2018. Si de hitos sobre sa-
lientes se trata, la inauguración en 
marzo del Teatro Biobío fue el más 
importante del año cultural en la 
Región. Un ansiado proyecto, muy 
esperado por la comunidad artísti-
ca en general, cuya concreción se 
dilató por más de 20 años.  

Finalmente el 7 de marzo, con la 
presencia y palabras de la ex Presi-
denta Michelle Bachelet, y con un 
homenaje a Violeta Parra, abrió sus 
puertas al público. A los pocos días, 
ofreció con entrada liberada el mon-
taje “Llacolén”, primera producción 
propia del Teatro Biobío que resul-
tó ser todo un éxito.  

De ahí en adelante, el espacio ha 
ofrecido mes a mes una nutrida y va-
riada agenda de actividades,  desde 
música -docta y popular- pasando 
por exhibición de películas, obras 
de teatro y danza. En este sentido, 
sobresalen las temporadas que im-
puso cada semana  con sólo obras de 
compañías y creadores de la Región. 
Un sistema que ha logrado, de mane-
ra incipiente, instalar entre el públi-
co la costumbre de ir al teatro.  

 
Grandes estrellas 

Sin duda una de las cosas que mar-
có este 2018 en Concepción, fue su 
movida agenda de conciertos inter-
nacionales, que se concentraron en 
particular el segundo semestre. Car-
telera con diversos artistas y grupos 
de los más variados estilos, entre los 
que se destacó el regreso a la capital 
penquista de Ricardo Arjona, Resi-
dente, Café Tacuba y Chayanne, así 
como también el debut de Roberto 
Carlos, quien agotó las entradas para 
su única presentación en el Gimna-
sio Municipal de Concepción. 

En el mismo escenario, y que se 
inscribe como todo un hito para 
nuestra ciudad, fue el debut de Noel 
Gallagher y compañía. El destacado 
e influyente músico inglés arribó a la 
zona a fines de octubre, en el marco 
de la promoción de su álbum “Who 
Built The Moon?” (2017) y como side 

Variados conciertos, la inauguración 
del Teatro Biobío y el cambio 
administrativo de Corcudec, se 
inscriben como los hechos más 
destacados. 
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de esto, es el concierto pactado para 
el próximo 20 de marzo -también en 
el Gimnasio Municipal- de Blondie. 
 
Próspero cambio 

En otra vereda, igual de importan-
te es lo que aconteció al interior de 
Corcudec y las repercusiones de sus 
actividades y parrilla programática.   

Un cambio en la administración 
fue encabezado por la llegada de 
Mario Cabrera como nuevo gerente, 
quien tuvo como uno de sus prime-
ros desafíos zanjar la situación con 
el director sueco Mika Eichenholz. 
Batuta europea con quien, en la ad-
ministración anterior, había queda-
do estancado su nombramiento en 
2016 como director titular de la Sin-
fónica UdeC, debido a diferencias 
creativas y de manejo artístico. 

Este tema quedó cerrado el 19 de 
octubre con un acuerdo entre el 
maestro y autoridades UdeC, siendo 
designado como director titular en-
tre los años 2019 y 2021. 

A esta firma en particular, se 
sumó al intenso 2018 de Corcudec, 
que aparte de la Sinfónica como co-
lumna vertebral de toda su progra-
mación, se destacó la Gala Lírica, la 
apertura del hall de acceso del Tea-
tro UdeC como espacio expositivo, 
el espacio Pop&Rock (para bandas 
y artistas locales), los conciertos 
educacionales y de difusión, y el 
broche de oro de los Conciertos de 
Navidad.
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NOEL GALLAGHER  
representa la postal 
indiscutida de los grandes 
conciertos que pasaron 
por la ciudad esta 
temporada.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Superó a fines de noviembre 
el Teatro Biobío, todo un hito 
para un espacio de su 
envergadura y en menos de 
un año de funcionamiento.  

Mil asistentes
50

A inicios de marzo, en el 
Parque Bicentenario, con 
una parrilla donde 
destacaban Primal Scream y 
Fito Páez, se llevó a cabo la 
cuarta versión del festival. 
Más de 100 mil personas se 
dieron cita en las dos 
jornadas de un evento cada 
vez más consolidado.

REC vivió otra 
masiva edición

Si bien Chiguayante ya 
contaba con un espacio para 
la cultura y las artes, faltaba 
un escenario para las artes 
escénicas y musicales, el 
cual se inauguró a fines de 
noviembre.

Nuevo espacio 
para la cultura

EN OCTUBRE, SE FIRMÓ el acuerdo que vincula del 2019 al 2021 aMika Ei-
chenholz como director titular de la Orquesta Sinfónica UdeC.

show del ciclo Colors Night Lights.  
Un inolvidable concierto que es-

tuvo plagado de grandes canciones, 
tanto de su ex banda Oasis como de 
su prolífica carrera solista. Casi dos 
horas de una presentación impe-
cable y que plantó, definitivamente, 
el “bichito” de este tipo de números 
musicales en Concepción. Prueba 
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Próximos a cumplir un nuevo aniversario del terre-
moto y tsunami de febrero de 2010, la situación del re-
molcador y otrora museo flotante RAM Poderoso, no 
ha cambiado mucho desde entonces. Volcado y con de-
terioro que se agudiza cada año, su recuperación de-
pende de análisis realizados por la Ucsc. 

“Llevamos cuatro años trabajando con ellos, y se 
han hecho cuatro tesis y vamos por una quinta, que 
sería la última, respecto al RAM y su situación. Den-
tro del 2019 podríamos tener un anteproyecto y des-
pués de ello vendría contratar a quien pueda realizar 
la ingeniería de detalles para elaborar el proyecto de-
finitivo”, afirmó Marcos Groetaers, director tesorero 
de la Corporación Monumento al Trabajo Marítimo 
RAM Poderoso. 

A lo anterior, añadió que “sabremos si es recupera-
ble con un respectivo estudio de ingeniería, lo que se 
realizará de forma paralela una vez que tengamos el 
proyecto definitivo. Las fuerzas que hay que hacer 
para levantarlo, probablemente, el buque no las resis-
ta, lo que significaría destruirlo. Habría que pasar a un 
plan B para recuperar sólo sus piezas importantes y po-
nerlas, quizás, en algún museo marítimo. Pero, no 
descarto nada, puede ser difícil recuperarlo como es-

taba antes que se volcara, pero mientras no 
tengamos ese estudio no hay que perder las 
esperanzas”.  

A modo de señal de dicha recuperación, 
si bien no material, pero sí como legado his-
tórico inmaterial, se realizó el pasado 10 de 
diciembre en la Biblioteca Municipal de 
Concepción, la presentación del libro “Re-
molcador El Poderoso, bosquejo para una 
historia”, escrito por Groetaers, que con-
templa diversos documentos y datos res-
pecto al remolcado. 

“Todos los años va sufriendo algún tipo 
de daño, dentro de esto último el robo de 
algunas de sus partes. Es una pena tre-
menda y que no hay manera de poder pro-
tegerlo. Esperamos que el próximo 2019, 
con el apoyo que hemos tenido de la mu-
nicipalidad de Talcahuano, podamos tener 
novedades más auspiciosas”, concluyó el 
representativo de la corporación RAM Po-
deroso.

Una de las interrogantes que trajo este 2018, y que 
aún no se sabe con certeza su desenlace, es la construc-
ción del Museo Lamp, proyecto perteneciente a la Fun-
dación Meissner-Prim. Hace 3 años recibió poco más 
de $1.546 millones para su materialización, dineros 
otorgados a través de la Línea Presupuestaria de Cul-
tura del presupuesto de inversiones del Fndr. Un pro-
yecto que en su momento pasó el visto bueno del Mi-
nisterio de Obras Públicas  y que obtuvo la recomen-
dación favorable (RS) del Ministerio de Desarrollo 
Social.  

A estas alturas, este edificio fuera de la maqueta, no 
tiene nada de lo antes mencionado. El proyecto perdió 
su permiso de edificación, pasaron los 3 años de vigen-
cia que tiene un permiso para ello, y el consultor, Mau-
ricio Pezo y compañía, debe sacar uno nuevo. Este do-
cumento debe tener la actualización, por ejemplo, de 
la nueva normativa de acceso universal. Se supone 
que se encuentran en trámites. “Oficialmente, ellos no 
nos han informado de que esto está resuelto”, señaló 
Aldo Careaga, director de arquitectura del MOP Bío Bío. 

A su vez, añadió que “además de esto, les pedimos que 
resolvieran algunas cosas que a nuestro gusto eran re-
levantes, como lo relacionado con la evacuación de 
aguas lluvias, lo que no estaba incluido en el proyecto 
original y que es muy importante acorde al sector en 
que estaría emplazado el proyecto (Par-
que Ecuador)”. 

En cuanto a los dineros que tenía asegu-
rado para su construcción, la autoridad se-
ñaló que “actualmente, esas platas están 
reasignadas por parte del Gobierno Regio-
nal. Cuando tengamos el proyecto ingresa-
do para su admisibilidad, que es posible de 
financiar, pasa a reevaluación al Ministerio 
de Desarrollo Social. Este proyecto se debe 
financiar con dineros frescos”.   

En septiembre del año pasado, se realizó 
su primera licitación y luego en marzo de 
este 2018 una segunda, en ambas sólo una 
empresa se mostró interesada en su adju-
dicación, pero por un monto que superaba 
al cien por ciento el presupuesto original del 
museo, es decir, poco más de 2 mil ocho-
cientos millones de pesos. “Como está el 
proyecto, se excede mucho del estándar 
de lo que el Ministerio de Desarrollo Social 
autoriza, que son proyectos  que van entre 
las 60 y 65 UF por metro cuadrado. No se iba 
a autorizar una adjudicación con ese mon-
to, pasado en un cien por ciento el valor ori-
ginal del proyecto”, concluyó Careaga.

Se ha avanzado, pero siempre quedan 
cosas pendientes por resolver

LAS DEUDAS CULTURALES EN LA REGIÓN

Hay varios casos que generan 
incertidumbre por sus escasos 
avances. Entre ellos, el más 
cercano a resolverse pronto es 
el Centro Cultural de 
Talcahuano.  

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Museo Lamp: Sin 
dineros ni permiso 
de construcción

RAM Poderoso: 
Aún de cabeza y  
con futuro incierto

Centro Cultural Teatro 
Dante: Solo detalles 

Si bien se han concretado 
diferentes proyectos de in-
fraestructura cultural regio-
nal, aún quedan pendientes 
un par de iniciativas emble-
máticas que cerrarían esta es-
pecie de ciclo. 

Entre ellos, y como el ejem-
plo más cercano, se encuen-
tra el Centro Cultural Teatro 
Dante, perteneciente a la co-
muna de Talcahuano. Esta in-
fraestructura, tras ser com-
prada el 2008 por el otrora 
Consejo de la Cultura -a tra-
vés del programa Centros 
Culturales-, ha pasado por di-
versas etapas, incluido el te-
rremoto y tsunami que afec-
tó la zona el 2010,  atrasando 
su materialización. 

Este espacio abriría sus 
puertas en 2019, luego de 10 
años. “Estimamos que dentro 
del primer semestre del próxi-
mo año, ya deberíamos tener 
resuelto los detalles técnicos 
que faltan para su conclusión 
y abrir sus puertas al público. 
Un espacio pequeño, con ca-
pacidad para no más allá de 
155 personas, entendiendo 
que este era un teatro antiguo 

que fue remodelado, hecho de 
nuevo, conservando sólo su 
fachada original. Será un esce-
nario ideal para recibir obras 
de teatro como también nú-
meros musicales”, apuntó 
Henry Campos, alcalde de Tal-
cahuano. 

Es así como este nuevo es-
pacio para la cultura local, lle-
va en la actualidad más del 
90% de avance de sus obras, 
con una inversión cercana a 
los 1.740 millones de pesos. 
Tal como menciona el alcalde, 
lo que resta para terminar el 
proyecto son sólo detalles téc-
nicos relacionados con ilumi-
nación y sonido. “Para ello, so-
licitamos una ampliación de la 
inversión total, por un monto 
de poco más 100 millones de 
pesos, y nos encontramos a la 
espera de la resolución de di-
cha solicitud”, dijo. 

Este moderno centro cul-
tural posee una superficie so-
bre los 1.290 metros cuadra-
dos, en los cuales fuera de la 
sala principal contempla es-
pacios de ensayo, oficinas, una 
cafetería, biblioteca digital y 
una terraza mirador con vista 
panorámica al centro de la co-
muna puerto.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

FOTO.RAPHAEL SIERRA P.



Deportes

44 Diario Concepción Domingo 30 de diciembre de 2018

PRONTO SE LLAMARÁ A CONCURSO PARA SU DISEÑO
Entre los proyectos para el depor-

te regional, sin dudas que uno de los 
más anhelados hace décadas es un 
centro de entrenamiento que per-
mita que los atletas locales puedan 
permanecer en la zona y no deban 
emigrar para desarrollar al máximo 
sus potencialidades.  El 2019, debe-
ría ser una temporada clave para el 
Polideportivo del Bío Bío. 

Así lo comentó Juan Pablo Spoe-
rer, seremi de Deporte. “Los recur-
sos para el diseño están 100% apro-
bados (ver recuadro), disponibles, 
confirmados ya por el Gobierno 
Regional. En este momento, nos 
encontramos en la fase de redac-
ción de las bases para el proceso de 
concurso del diseño, que debe rea-
lizarse dentro de las próximas se-
manas. Ya llevamos varias semanas 
trabajando en conjunto con la Di-
rección de Arquitectura del MOP, 
estuvimos durante el año revisan-
do el emplazamiento”, dijo. 

Finalmente, el lugar donde es-
tará ubicado el recinto no sufrió 
modificaciones. Serán 3,3 hectá-
reas en el acceso norte a Chigua-
yante, frente a Lonco, con cerca de 
10.600 metros cuadrados de super-
ficie construida. “Se determinó que 
se realizará allí”, señaló Spoerer. 

Al respecto, agregó que “igual 
eso se atrasó un poco, pues hubo 
algunas divergencias que quisimos 
resolver para estar seguros de ofre-
cer el mejor emplazamiento, de ca-
lidad y que pudiese aportar de la 
mejor manera a nuestros depor-
tistas. Pero hoy en día, el proceso ya 
está andando, ya comenzó el tema 
del concurso. Ahora, solamente te-
nemos que llamar a los oferentes 
para que intervengan y puedan 
presentar sus propuestas”. 

 
Acelerando el proceso 

Consultado sobre si el tema del 
concurso del diseño ocupará bue-
na parte del próximo año, Spoerer 
fue enfático en señalar que la idea 
es que sea el menor tiempo posible, 
para así buscar los recursos para la 
construcción idealmente también 
durante el 2019. 

2019 debería ser el año 
clave para el Polideportivo
Según indicó Juan Pablo Spoerer, seremi de Deporte, durante el segundo 
semestre deberían gestionarse los recursos para su construcción.

permita soñar con algo de buena 
calidad, que le sirva a los deportis-
tas pero que también sea construi-
ble”, concluyó. 

En ese sentido, el seremi agregó 
que “si todo sale como esperamos, 
el segundo semestre del 2019 se 
iría por los recursos, y obviamen-
te el plazo de construcción tam-
bién dependerá del diseño que se 
elija finalmente”. 

 
Lo que tendrá 

El Polideportivo del Bío Bío con-
tará con una gran infraestructura 
para diferentes disciplinas. En su 
proyección, se considera una pisci-
na semiolímpica de ocho carriles, 
pabellón de gimnasia, una cancha 
de balonmano, un gimnasio para 
acondicionamiento físico, espa-
cios para el vóleibol y salones de 
halterofilia, además de recintos 
para apoyo médico, camarines y 
alojamiento, entre otras áreas.
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“La idea es agilizar el tema lo 
más posible. Nosotros esperamos 
tener listo el diseño dentro del pri-
mer semestre del próximo año, con 
el concurso absolutamente finan-
ciado, que es para lo que se desti-
narán los recursos aprobados. Así, 
durante el segundo semestre nos 
podríamos enfocar en buscar los 
dineros para su construcción, tan-
to a nivel sectorial como de Go-
bierno Regional”, indicó. 

De los costos que implicará su 
construcción, el seremi es cauto y 
aseguró que el monto final depen-
derá del diseño que sea escogido 
para el recinto. 

 “Obviamente, la inversión total 
que se necesite va a depender del 
diseño y no podría aventurarme 
con una cifra en este momento. Si 
llega un arquitecto que hace algo 
muy apoteósico, seguramente ten-
drá un valor superior a otras pro-
puestas que puedan presentarse. Y 
justamente, en el concurso del di-
seño tenemos que resguardar la 
factibilidad técnica junto con una 
viabilidad financiera fiscal, que nos 
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Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

En diciembre de 2017, por unanimidad, el 
Consejo Regional aprobó $402 millones para  
realizar el estudio topográfico, mecánica de 
suelo y proyecto de arquitectura, ingeniería y 
especialidades del recinto. Es decir, todos los 
aspectos relacionados a su diseño.  

En ese momento, también se proyectaba 
que la construcción del Polideportivo deman-
daría cerca de $13 mil millones, pero dicha ci-
fra dependerá de cuál sea el diseño escogido 
para su construcción. Algo que debería deter-
minarse durante el 2019. 

El primer gran espaldarazo del Consejo Regional 

TRAS REVISARSE algunos detalles, se mantuvo su emplazamiento, en el acceso norte a Chiguayante.

ASÍ SERÍA LA distribución de los diferentes espacios que contempla el recinto.
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En el resumen las cuentas 
son alegres para la Región

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

BALANCE DEPORTIVO DEL 2018

Una temporada positiva está ce-
rrando el deporte regional, que en 
este 2018 tuvo bastantes razones 
para celebrar. Y desde el inicio del 
año, con el tenista, Tomás Barrios, 
quien consecutivamente logró los 
títulos del Futuro 5 y del Futuro 11 
de Estados Unidos.  

A este se sumó el rugbista de Old 
John’s, Felipe Neira, quien participó 
del exitoso proceso de los “Cóndo-
res 7”, que inició con la clasificación 
al Mundial de la especialidad luego 
de resultar séptimos en el Seven de 
Viña, continuando con una gran 
actuación en la qualy del World 
Rugby Sevens Series, donde caye-
ron recién en semifinales ante Ale-
mania, y el Mundial de Seven, even-
to donde ganaron el Bowl Trophy, 
ubicándose en el lugar 17 del mun-
do. Por cierto, el penquista fue no-
minado para la selección que dispu-
tará el Seven de Punta del Este, pri-
mera etapa del circuito que 
entregará dos cupos al clasificato-
rio de Hong Kong y un boleto direc-
to a las fechas de Las Vegas y Van-
couver del World Sevens Series para 
la mejor selección sudamericana. 

En el tenis de mesa, Paulina Vega 
coronaba un año brillante, con un 
oro en el cuadro de dobles del La-
tinoamericano de Tenis de Mesa y 
liderando a la “Roja” femenina en el 
Panamericano de Santiago, rendi-
miento que le valió ser nominada 
por el Círculo de Periodistas De-
portivos como una de las depor-
tistas más destacadas del año. 

 
El remo no para 

Mención aparte merece el 
remo, que siguió con su  ruta as-
cendente de la mano de las her-
manas Antonia y Melita Abraham. 
Temporada que comenzó con Me-
lita, quien sumó un nuevo título 
mundial en su carrera, luego de  
ganar la medalla de oro de la ca-
tegoría Sub 23 en el Mundial de 
Remoergómetro realizado en Vir-
ginia, Estados Unidos. 

Posteriormente, ambas fueron 
claves en el título de Chile en el 
Sudamericano Sub 23 y Junior, 
aportando con un oro en el single 
peso ligero (Melita) y en el Single 
peso completo (Antonia Abraham 
en el single damas. El resto de la 
“armada” provincial no fue menos, 
con Yoselin Cárcamo y Josefa Vila 
colgándose otra presea dorada en 
el doble damas, lo mismo que Cé-
sar Abaroa y Eber Sanhueza en el 
doble varones peso ligero, y Felipe 
Inostroza en el dos sin timonel va-
rones. El mismo Abaroa además 
fue plata con el  8 con timonel, al 
igual que Alfredo Abraham y Fran-
cisco Lapostol en el doble. 

Pero las mellizas no pararon ahí 
la cosecha de medallas, quedán-
dose con el bronce en el dos sin ti-
monel damas del Mundial Sub 23. 

 
Canotaje para rato  

Otra disciplina protagonista del 
año fue el canotaje, con la figura de 
María José Mailliard. La palista del 
Club Piragüistas de Laja, brilló en 
el Mundial de la especialidad, con 
bronce en el C1 5000 metros da-
mas. Posteriormente, fue figura en 
los Juegos Odesur de Cochabam-
ba, donde ganó oro en el C2 feme-
nino, y también en el Panamerica-
no en Canadá, donde se alzó con 
dos medallas doradas y una de pla-
ta (acumulando cinco preseas en 
total), clasificando de paso a los 
Juegos Panamericanos Lima 2019. 

Una temporada positiva está cerrando Bío Bío, donde los títulos y récords 
nacionales, e incluso medallas internacionales, fueron la tónica. Y aunque 
algunos deportistas quedaron en deuda, el saldo sigue siendo positivo.   

La Región se hizo también pre-
sente en el podio con los  oros de Ju-
lián Cartes  (K-1 Junior) y de Joaquín 
Cataldo (C2), la dos platas de Fabio-
la Zamorano (K1 y K 2 Senior), ac-
tuación igualada por Elías Delgado 
(K2 200 metros) y Paula Gómez (C2 
200 metros junior), y los bronces de 
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final la corona con la U. Católica. 
Y si bien es cierto no consiguió el  

campeonato, sí tuvo un premio ma-
yor clasificando, por segunda vez en 
su historia, a la fase de grupos de la 
Copa Libertadores. 

 
¿Podrá repuntar? 

En el atletismo, que alcanzó im-
portantes rendimientos como el 
bronce de Rafael Muñoz en los 800 
metros planos del Sudamericano 
Sub 23, la deuda mayor pasó por Isi-
dora Jiménez. 

La sprinter partió el año de ma-
nera auspiciosa, rompiendo dos ve-
ces el récord chileno  en los 60 me-
tros planos indoor en Brasil (7.38 
y7.29 segundos), clasificando al 
Mundial de la especialidad.  

Sin embargo, se fue diluyendo 
paulatinamente sin poder rendir  
en las distancias olímpicas. Así su-
cedió en los Odesur de Cochabam-
ba, donde culminó quinta en los 
100 metros planos, sin poder su-
mar tampoco medallas en su prue-
ba preferida, el doble hectómetro, 
donde finalizó cuarta.  
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Goviana Reyes, Fabiola Zamorano, 
Daniela Castillo y Elías Delgado.  

Por su parte, en la serie paralím-
pica, Robinson Méndez se quedó 
con oro en la canoa polinésica. 

 
Gratas sorpresas 

Samuel Israel, campeón de la cla-
se R3 del RallyMobil, fue elegido 
como el mejor piloto de la tempo-
rada por sus cuatro victorias con-
seguidas durante este año, con la 
navegación de Nicolás García. 

Desempeño que le dio impulso 
para un nuevo desafío como será 
emigrar a la clase R5 en 2019,  para 
sumarse a Benjamín que intervino 
este año en esta serie mayor. 

Tan refrescante como aquello 
resultó también lo acontecido con 
el ajedrecista, Pablo Salinas, quien 
este año alcanzó el grado de Gran 
Maestro (GM) en el marco de la 
Olimpiada Mundial de Ajedrez en 
Batumi, Georgia, donde fue el más 
regular de la selección nacional 
jugando todos los encuentros. 

 
Año auricielo 

El fútbol tuvo un lugar de privile-
gio gracias a lo hecho por la Univer-
sidad de Concepción, que tuvo su 
mejor temporada peleando hasta el 

SAMUEL ISRAEL VIVIÓ 
SU AÑO,  tras campeonar 
en la R3 y ser elegido 
como el mejor piloto 
chileno .

PABLO SALINAS se consagró 
como Gran Maestro de ajedrez en 
Georgia.

LO MEJOR de “Isi” fue en 60 metros 
indoor; la deuda estuvo en 
distancias olímpicas.  
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Old John’s aseguró su 
presencia en Viña del 
Mar tras volver a ganar 
el Seven del Sur. 

Nueve torneos 
consecutivos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los equipos más importan-
tes de la zona dirán presente 
en las fiestas del rugby redu-
cido en Viña del Mar. Old 
John’s volvió a mostrar su su-
perioridad en clasificatorio 
sureño, que se desarrolló en 
Los Ángeles, y accedió direc-
tamente al Seven de Viña 
2019, mientras que los adoles-
centes de Troncos y Saint 
John’s School intentarán mar-
car diferencias en XIX Seven 
Internacional Juvenil del Co-
legio Mackay.  

 
Británicos imparables 

Lo realizado por Old John’s 
días atrás puede ser cataloga-
do de extraordinario. En el 
marco del tradicional Seven 
del Sur, que este año se dispu-
tó en la cancha de Callaquen 
Rugby Club, los británicos pa-
saron por encima de todos 
los equipos y aseguraron el 

De esta forma, los leones 
rojos serán parte del selecto 
grupo de 12 elencos que se 
medirán el certamen, que se 
realizará durante el 11, 12 y 13 
de enero en la ciudad jardín.  

 
El futuro de la  
ovalada local 

Con 15 elencos chilenos y 
un equipo argentino se efec-
tuará la  XIX edición del Seven 
Internacional Juvenil del Co-
legio Mackay, la emblemática 
competencia organizada por 
el Departamento de Educa-
ción Física y Deportes del es-
tablecimiento de Reñaca. 

Para esta nueva versión, el 
torneo contará con el retorno 
de Universidad Católica y la 
flamante incorporación de 
Dobs, la escuadra que se adju-
dicó el subcampeonato en el 
Circuito de Seven Juvenil de 
Arusa. 

Y tal como se vaticina, la 
tarea no será nada fácil para 
los representantes del Bío Bío.  

Los jóvenes de Troncos son 
parte del Grupo B junto a 
Saint George (el cuadro que se 
quedó con el certamen en 
2016 e impidió la cuarta coro-
na en línea de Old Boys), Dobs 
y el siempre temido Cobs. En 
tanto, los muchachos del 
Saint John’s School animarán 
el Grupo C  junto a Old Reds, 
Old Mackayan y Alumni.

FOTO: AGENCIA UNO

BRITÁNICOS Y FORESTALES QUIEREN BRILLAR EN LA CIUDAD JARDÍN

El rugby local  
se alista para  
los Seven
Old John’s representará a Bío Bío en Seven Viña 
2019,  mientras que Troncos y St. John’s vivirán cita 
juvenil del Colegio Mackay.  

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Con mucho cariño agradecemos 

las muestras de amor recibidas 

por nuestros familiares y amigos. 

 

LEONOR  

GUZMAN ZAMBRANO 

(Q.E.P.D) 
 

Familia Sánchez  Guzmán 

Concepción, 30 de diciembre de 

2018 

Ha volado al cielo y desde allí sonríe y 
nos alienta. 
    No estar tristes, elevemos una plega-
ria y a compartir la despedida de 
nuestro amado hijo, hermano, tío, pri-
mo, compañero de vida y sobrino, Sr. 
 

PEDRO CESAR  
MARTINEZ FUENTEALBA 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de una 
misa a las 14:30 horas en la Parroquia 
Nuestra Señora de Lourdes ( Ejército / 
La Marina , Población Esmeralda ), sa-
liendo el cortejo al Cementerio Par-
que San Pedro . 
 
La Familia 
 
Talcahuano, 30 de diciembre de 2018.

Se ha dormido en la Paz del Se-
ñor  nuestro querido esposo, pa-
dre, suegro, abuelito y bisabueli-
to, Sr. 
 

JOSE RAUL  
PINO REPETTO 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 14:00 horas en la 
Capilla Siervas de Jesús (Cohra-
ne 1074, Concepción), saliendo 
el cortejo al Cementerio General 
de Concepción . 
 
 Familias: Pino Pino; Pino Se-
razzi; Pino Enriquez; Saavedra 
Pino. 
 
Concepción, 30 de diciembre de 
2018.

Dios y la Virgen Santísima bendi-
gan a todos quienes nos acom-
pañaron, apoyaron y despidie-
ron a nuestra querida hermana, 
cuñada, tía y tiaabuelita, Sra. 
 

BLANCA SYLVIA 
 DE MARIA  

SALDAÑA RIOS 
(Q.E.P.D) 

 
Eternamente Agradecidos 
 
Fernando Saldaña Rios y Familia: 
Rene Saldaña Rios y Familia 
Ricardo Saldaña Rios y Familia 
 
Concepción , 30 de diciembre de 
2018.

Dios y la Virgen Santísima bendi-
gan a todos quienes nos acompa-
ñaron, apoyaron y despidieron a 
nuestra querida madre, suegra, 
abuelita,hermana, cuñada y tía, 
Sra. 
 

IRMA EUFROSINA 
CRUCES GONZALEZ 

(Q.E.P.D) 
 

 Eternamente Agradecidos. 
 
Familias: Melo Cruces; Riffo 
Melo; Melo Avendaño. 
 
Concepción, 30 de diciembre de 

Dios y la Virgen Santísima bendi-
gan a todos quienes nos acom-
pañaron, apoyaron y despidie-
ron a nuestra querida y amada 
madre, abuelita y bisabuelita, 
Sra. 
 

OLGA NELLY 
FONSECA GARRIDO 

(Q.E.P.D) 
 

Familia: Villagra Fonseca 
Hijos ; Nietos y Bisnietos 
 
Concepción, 30 de diciembre de 
2018.

A todos los familiares, amigos y 
personas que nos acompañaron 
en el funeral de nuestra querida 
y amada esposa, madre, suegra, 
abuelita, hermana, cuñada y tía, 
Sra. 
 

XIMENA DEL CARMEN 
CONSTANZO DURAN 

(Q.E.P.D) 
 

 Hacemos llegar nuestros más 
sinceros agradecimientos. 
 
 
Familia: Arriagada Constanzo 
 
Talcahuano, 30 de diciembre de 
2018.

Agradecemos sinceramente a  
nuestros familiares y amigos que 
nos acompañaron en la despedi-
da de nuestro amado esposo, pa-
dre, suegro y abuelo, Sr. 
 

 HUMBERTO  
SOTO PEREZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su esposa: Marietta Montti C. y 
Familia 
 
Concepción, 30 de diciembre de 
2018.

Infinitas Gracias. Que Dios ben-
diga a todos quienes nos acom-
pañaron en sentimientos y pre-
sencia en la irreparable partida y 
amada tía, madrina, sobrina, pri-
ma y amiga, Srta. 
 

 LINA ELIZABETH 
SPIELMANN 

HERNANDEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Eternamente agradecidos de fa-
milia y amigos. 
 
Chiguayante, 30 de diciembre de 
2018.

“Señor , estoy aquí, porque quiero  hacer 
tu voluntad”. 
 Porque Dios nos regaló su maravillosa 
presencia en nuestras vidas, hoy llora-
mos y comunicamos la partida de nues-
tra querida e inolvidable madre, compa-
ñera de vida y hermana, Sra. 
 

MARISOL DEL CARMEN 
MENESES BULERES 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando en la Igle-
sia  Evangélica ( Plutón/Tritón, Caleta 
Alto del Rey, Boca Sur Viejo; San Pedro de 
la Paz ); y su funeral será mañana a las 
10:15 horas saliendo el cortejo al Cemen-
terio General de Concepción. 
 
 La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 30 de diciembre de 
2018.

Infinitas Gracias. Que Dios ben-
diga a todos quienes nos acom-
pañaron en sentimientos y pre-
sencia en la irreparable partida 
de nuestra querida y amada ma-
dre, suegra, abuelita, hermana, 
cuñada y tía, Sra. 
 

 ADELA VILLA 
MONTESINO 

(Q.E.P.D) 
 

 Familia: Caro Villa 
 
San Pedro de la Paz, 30 de di-
ciembre de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas, 
hoy lloramos y comunicamos la 
partida de nuestra querida y ama-
da esposa, madre, suegra, abueli-
ta, hermana, tía y tiaabuelita, Sra. 
 

ELEVINIA CECILIA 
NOVOA MUÑOZ 

(Q.E.P.D) 
 
Su funeral será hoy, a las 11:30 
horas, saliendo el cortejo desde 
O’Carrol 634, Boca Sur, hacia el 
Cementerio General de Concep-
ción. 
 
Familia: Garrido Novoa 
 
San Pedro de la Paz, 30 de di-
ciembre de 2018.

paso al cuadro principal del 
seven viñamarino por novena 
vez consecutiva. 

“Estamos felices por ga-
nar el Seven del Sur y lograr 
esta clasificación a un tor-
neo importante que tiene 
equipos argentinos y ofrece 
un buen espectáculo con se-
lecciones. Tomamos este lo-
gro con calma, pensando en 
ir a buscar el campeonato 
partido a partido y tratando 
de conseguir el mejor resul-
tado posible para el club”, 
comentó Axel Scheel, capi-
tán de los ingleses.  
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

9/18 8/27
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

8/25
CHILLÁN9/29

RANCAGUA

10/28
TALCA

6/22
ANGOL

5/21
TEMUCO

9/15
P. MONTT

9/18
LUNES

10/20
MARTES

9/21
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Rogelio

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• San Martín N°608-612

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria N°7 Local B

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300
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